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9 
сентября 2010 года государствен-
ная дума в первом чтении рассмо-
трела законопроект «о внесении 

изменений в федеральный закон «об 
отходах производства и потребления». 
согласно нему теперь о последующей 
утилизации продукции производите-
ли должны будут заботиться сами. 

У них есть как минимум два пути: соз-
дать отдельное предприятие для ути-
лизации, как, например, делает в ев-
ропе завод «Coca-Cola», либо поручить 
переработку отходов специализиро-
ванному лицензированному предпри-
ятию. Таким образом, производители 
на всей территории рф несут ответ-
ственность за использование, обезвре-
живание или захоронение продукции, 
утратившей свои потребительские 
свойства.

с одной стороны, правильно – кто 
производит шариковые ручки, тот их 
и перерабатывает. с другой – эта пере-
работка тоже стоит денег. а значит 
утилизация мусора в нашей стране не 
способ получения прибыли, а пробле-
ма, которая требует затрат и которую 
нужно решить. 

разумеется, добросовестных предпри-
нимателей найдется немного. сами 
посудите, чем меньше издержки про-
изводства, тем выше доходы. поэтому 
деньги, которые бизнесмен должен за-
платить за дальнейшую переработку 
он, скорее всего, не забудет включить 
в стоимость товара. а так как проце-
дуру переработки и утилизации мусо-
ра сделать прозрачной крайне слож-
но, то этот своеобразный налог может 
уйти в тень.

Другое дело в европе – мотивация не 
кнутом, а пряником. Так, в германии 
мусор, прежде всего, источник дохо-
дов. его сбором занимаются коммер-
ческие организации. как правило, сво-
их перерабатывающих предприятий 
они не имеют, но умудряются неплохо 
зарабатывать только на сортировке и 
доставке отходов на завод. пропорция 
простая: чем больше привезут, тем 
выше доходы. а значит, и берегут та-
кие посредники свой «товар» как зени-
цу ока. есть в германии и такое поня-
тие как «мусорные мародеры» – это те, 
кто собирает мусор нелегально, в чу-
жих зонах. похитители преследуются 
законом, так как отнимают трудовую 
копейку у легальных конкурентов. 
Чтобы таких случаев избежать, мусор-
ные бизнесмены закрывают контейне-
ры на замок и охраняют при помощи 
камеры наблюдения.

примеров можно приводить много, 
ясно одно. Заставить предпринимате-
лей перерабатывать мусор из-под пал-
ки крайне сложно, какими бы заман-
чивыми не казались компенсации со 
стороны государства. отходы должны 
превратиться в сам источник извлече-
ния прибыли. 

наш журнал расскажет вам о том, как 
сделать на мусоре деньги, какие тех-
нологии переработки используются 
в современном мире, и кому уже уда-
лось превратить переработку отходов 
в бизнес. как автопокрышки превра-
щаются в асфальт, как из мусора по-
лучить энергию и что такое экономич-
ный свет? об этом и многом другом 
читайте в первом номере журнала 
«Экопрогресс».

Отходы должны превратиться 
в источник прибыли

От редакции

с уважением,  
александра Лопаева,  

главный редактор
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О
б изменении законодательства 
в сфере обращения с отходами 
речь шла уже давно. осенью про-

шлого года в Министерстве природ-
ных ресурсов и экологии россии был 
подготовлен законопроект, который 
способен вывести систему утилизации 
отходов в россии на новый уровень.

нужно отметить, что проблем в 
этой области скопилось немало. во-
первых, это отсутствие единой систе-
мы утилизации отходов. система ути-
лизации подменяется в нашей стране 
захоронением отходов на полигонах и 
свалках. во-вторых, вследствие этого 
и по ряду иных причин предприятия 
просто экономически не заинтересо-
ваны в сокращении объема произво-
димых отходов. очевидно, что гораз-
до легче сбросить отходы на свалку, 
нежели нести ответственность за их 
переработку. помимо этого проблем-
ным моментом является отсутствие 
отходоперерабатывающей отрасли с 
достаточными мощностями для ути-
лизации отходов. по этой причине 
вопрос об экономическом стимули-
ровании утилизации является крайне 
важным для всех структур и ведомств, 
решающих вопросы экологической 
безопасности россии.  

об этом и о реформах законодатель-
ства в сфере обращения с отходами 
нам рассказала наталья соколова, 
помощник заместителя председателя 
комитета по социальной политике и 
здравоохранению совета федерации 
федерального собрания рф. 

проект федерального закона «о внесе-
нии изменений в отдельные законода-

тельные акты российской федерации 
(в части введения мер экономического 
стимулирования деятельности в обла-
сти обращения с отходами)» был раз-
работан на основе поручения прави-
тельства российской федерации от 12 
июня 2010 года. 

новый проект федерального закона 
преследует, как заметила наталья со-
колова, две основные цели. во-первых, 
это уменьшение количества отходов и 
вовлечение их в хозяйственный обо-
рот. во-вторых, это создание меха-
низма аккумулирования и целевого 
расходования средств и платежей за 
размещение отходов.

соколова напомнила, что «основные 
сложности заключаются в том, что 
полномочия по организации захо-
ронения или утилизации отходов не 
закреплены ни за одним уровнем ис-
полнительной власти. Именно поэто-
му растет количество несанкциониро-
ванных свалок, загрязняющих водные 
объекты, почвы, воздух. к слову, борь-
ба с этими свалками ведется достаточ-
но давно, правда, пока локально, по 
субъектам федерации. кроме того, на 
данный момент ни производители, ни 
потребители продукции, утратившей 
свои потребительские свойства, эко-
номически не заинтересованы в сокра-
щении объема образуемых отходов и 
их безопасной утилизации». 

однако некоторые производители 
стараются уйти от ответственности за 
утилизацию. как заметил начальник 
исследовательской лаборатории нТЦ 
оао «авТоваЗ», к.т.н. роман петров, 
«продавая свои автомобили на экс-

По статистике, более 90% отходов 
в России не утилизируется. 
Именно поэтому в нашей стране 
образовалось большое количество 
свалок и полигонов, где отходы 
лежат мертвым грузом. 

По силам ли справиться 
с отходами?

Артур Каплан

Наталья Соколова,  
помощник заместителя председателя Комитета 
по социальной политике и здравоохранению 
Совета Федерации Федерального собрания РФ
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порт, автоваЗ давно уже сталкивается 
с необходимостью выполнять евро-
пейские и национальные законы стран 
импортеров. Для того чтобы получить 
право продажи автомобилей Lada на 
европейском рынке, включая выпол-
нение требований по утилизации и 
экологии, мы проходим специальную 
процедуру омологации, при которой 
проверке подлежат сами автомобили, 
документация на них, а также аудит 
самого производства автомобилей в 
Тольятти».

ваЗ уже давно готов к переходу на 
европейскую систему. но не будем за-
бывать, что в европе имеется развитая 
инфраструктура по утилизации авто-
мобилей, созданная, кстати, не за счет 
автомобилестроителей.  Утилизация 
финансируется за счет специального 
фонда, поступления в который регла-
ментируются отдельными законами и 
актами. в россии такой инфраструк-
туры практически нет, и новый зако-
нопроект здесь как раз к месту. 

в рамках законопроекта, отметила 
наталья соколова, предлагается осу-
ществление учета продукции на всех 
стадиях производства, начиная с про-
ектирования продукции. Таким обра-
зом, уже на стадии производства будет 
указываться, каким способом продук-
ция будет либо захоронена, либо ути-
лизирована, либо обезврежена. Такие 
меры обяжут производителя нести 
ответственность за утилизацию своей 
продукции. 

Для многих такая ответственность ас-
социируется с ростом цен и социаль-
ным взрывом. однако этого не должно 
произойти, заверила наталья соколо-
ва. при увеличении стоимости про-
дукции соразмерно будет уменьшена 
цена, которая включается в состав еже-
месячных платежей. Это касается на-
прямую отходов потребления. с авто-
мобилями совсем другая ситуация.

как отмечает роман петров, «допол-
нительные обязательства, накладывае-
мые на производителей, естественным 
образом отразятся на стоимости про-
дукта, так как выполнение новых обя-
зательств потребует дополнительных 
расходов от производителя. но также 
многое будет зависеть от конкретики 
применения закона. если в стране нет 
инфраструктуры по утилизации, и вся 

ответственность и обязанности по ее 
развитию будут возложены на произ-
водителя – то откуда ему взять такие 
средства?» в данном случае ответ на 
этот вопрос очевиден – увеличение 
стоимости автомобилей неизбежно 
будет. при этом не стоит забывать, что 
автомобиль значительно отличается 
от других видов товаров  массового 
потребления, а автомобильные отхо-
ды – это не просто обычные бытовые 
отходы. автомобиль — предмет на-
логообложения, проходит государ-
ственную регистрацию собственности 

и состоит на учете в гИБДД. поэтому 
в силу многих причин все нюансы, 
связанные с утилизацией автомобиля,  
проблематично, да и нецелесообразно 
решать в рамках общего закона «об 
отходах производства и потребления».

по словам романа петрова, «автоваЗ 
неоднократно выступал с подобными 
предложениями в сМИ, а также на-
правлял свой проект фЗ «об утили-
зации отслуживших автомобилей» в 
разные госорганы, включая Минпром-
торг, совет федерации и государствен-
ную Думу рф.

разработчики законопроекта учли эту 
сложность, поэтому предлагают соз-
дать федеральный оператор в области 
обращения с отходами. по словам на-
тальи соколовой, такой оператор уже 
существует в сфере навигационной де-
ятельности, поэтому «ноу-хау» это не 
станет. Так, если в субъекте нет лицен-
зированной компании по переработ-
ке отходов, то создание федерального 
оператора по обращению с отходами 
просто необходимо. он должен соз-
даваться в целях обеспечения эколо-
гической безопасности, а также для 

выполнения работ и оказания услуг 
в области обращения с отходами для 
государственных и иных нужд. Задача, 
которая, прежде всего, стоит перед та-
кой структурой – это  гарантированное 
предоставление услуг в области обра-
щения с отходами на всей территории 
страны. 

словом, в россию можно попробовать 
перенести зарубежный опыт в обла-
сти обращения с отходами. однако 
по словам виктории каверной, пресс-
секретаря «всероссийского общества 

охраны природы», «богатый и раз-
нообразный зарубежный опыт нужно 
переносить очень аккуратно. почти 
в каждой стране есть свои нюансы по 
практике подготовки, принятия и реа-
лизации законов по утилизации авто-
мобилей. нам есть чему поучиться. 
например, у голландии или Японии. 
но, повторюсь, переносить любой 
опыт надо осмысленно и творчески».

Другая сторона проблемы заключается 
в том, что существующие меры эко-
номического стимулирования пере-
работки отходов недостаточны и не 
применяются на практике. основная 
сложность, по словам натальи соко-
ловой, состоит в том, что проблемы 
распределения полномочий между 
государственным и муниципальным 
уровнями сводятся к тому, что никто 
не отвечает за утилизацию отходов. 
Большая часть функций, согласно но-
вому законопроекту, отдается от му-
ниципалитетов к регионам – им же бу-
дет отводиться, как планируется, 45% 
средств.

не менее важным моментом, на ко-
торый разработчики закона обратили 
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внимание, является проблема тариф-
ного урегулирования. на данный мо-
мент тарифные деньги от  населения 
принимаются в составе общей суммы 
квартплаты. Именно поэтому зача-
стую образуются большие задолжен-
ности перед перевозчиками отходов 
и полигонами. Это связано с тем, что 
управляющие компании тратят эти 
средства на иные нужды. кроме того, 
в разных регионах все граждане платят 
по-разному: кто-то за вывоз, кто-то за 
утилизацию, хотя ее и нет в целом в на-
шей стране. согласно новому законо-
проекту, добавила наталья соколова, 
предлагается ввести единые тарифы за 
сбор, вывоз и утилизацию мусора.

примечательно, что помимо единых 
тарифов планируется также ввести 
налоговые льготы. они будут касать-
ся налога на имущество, налога на 
прибыль от реализации услуг и про-
дукции, а также земельного налога. 
Так, будут предусмотрены льготы по 
налогу на имущество, используемое 
при переработке и обезвреживании  

отходов, а также при использовании 
в производстве вторичных матери-
альных  ресурсов. кроме того, плани-
руется освобождение от импортных 
пошлин при ввозе аналогичного по 
назначению оборудования. новый 
законопроект предусматривает так-
же льготы по налогу на прибыль от 
реализации услуг и продукции, по-
лученной при переработке и обезвре-
живании отходов, а также реализации 
всех видов энергии, полученной с ис-
пользованием возобновляемых энер-
горесурсов. 

согласно новому законопроекту пла-
нируется ввести также льготы по зе-
мельному налогу и арендным платежам 
за землю, используемую предприятия-
ми по переработке  и  обезвреживанию 
отходов. Такие меры, по мнению со-
ставителей законопроекта, будут спо-
собствовать решению вышеуказанных 
проблем. 

однако как заметила виктория кавер-
ная, «каждому производителю потре-
буются свои и различные меры и сред-
ства по выполнению закона. И если 
кто-то считает, что к утилизации руч-
ки и автомобиля могут применяться 
единые требования, то он по меньшей 
мере ошибается. поэтому в сыром 
виде новый законопроект может вы-
звать массу сложностей».

наталья соколова, в свою очередь, за-
метила, что важно установить диффе-
ренцированную ответственность про-
изводителя, чтобы избежать подобных 

проблем. Так, существует три основных 
способа реализации такой ответствен-
ности. ответственность за утилизацию 
отходов можно нести производителю 
самостоятельно. во-вторых, произво-
дитель может передать ответственность 
за утилизацию при помощи залоговых 
механизмов и многооборотной тары. 

в-третьих, производитель может 
передать ответственность индивиду-
альным предпринимателям, имею-
щим соответствующую лицензию по 
утилизации и соответствующие объ-
екты инженерной инфраструктуры.  
словом, разработчики законопроек-
та предусмотрели возможность для 
каждого производителя тем или иным 
способом нести ответственность за 
утилизацию своей продукции.

по мнению романа петрова, «если 
законопроект Минприроды будет 
принят в таком общем и сыром виде, 
и его действие будет распространено 
на автомобили, то это будет катастро-
фой для отечественного автомобиле-
строения, так как ресурсов на созда-
ние в регионах россии полноценной 
инфраструктуры по утилизации авто-
мобилей у заводов нет! поэтому важ-
но, прежде всего, регламентировать 
утилизацию автомобилей отдельной 
законодательной базой на основе фЗ 
«об утилизации отслуживших авто-
мобилей».

в настоящий момент законопроект 
рассмотрен госдумой, впереди – вто-
рое чтение. 

теМа нОМера

Экологический рейтинг субъектов российской Федерации (итоговый,  2010 г.)

ФедераЛЬнЫе ОкрУГа

№ наименование округа
площадь 

(км2)
население

плотность
населения

субъектов 
рф

среднее
значение
рейтинга

1 Дальневосточный фо 6.215.900 6 460 094 1.2 9 20.5

2 сибирский фо 5.114.800 19 545 470 4.1 12 31.0

4 северо-Западный фо 1.677.900 13 462 259 8.7 11 40.0

6 приволжский фо 1.038.000 30 157 844 30.9 14 43.0

3 Южный фо 416.840 14 686 261 36.8 6 43.1

7 Центральный фо 652.800 37 121 812 56.9 18 46.0

5 северо-кавказский фо 159.860 8 215 263 51.4 7 56.0

8 Уральский фо 1.788.900 12 254 976 7.0 6 68.0
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Благие намерения

«М
осэнергосбыт» – крупней-
шая в россии энергосбыва-
ющая компания. на ее долю 

приходится не менее 6,5 % всей элек-
троэнергии предоставляемой россия-
нам ежегодно. призыв правительства 
держать курс на «энергосбережение» 
послужил толчком к освоению ком-
панией новых возобновляемых энер-
гоносителей. в течение ближайших 
месяцев «Мосэнергосбыт» планирует 
закупить большие объемы мощностей 
у электрогенерирующих компаний, 
которые используют возобновляемые 
источники энергии (вИЭ). под вИЭ 
понимается энергия ветра, солнца и 
воды. Также заключен контракт с дву-
мя организациями, занимающимися 
сжиганием: мусора в качестве топлива 
– один из примеров возможного энер-
госбережения. 

«Зеленая энергия» – своеобразная ре-
петиция. в случае, если практика ис-
пользования альтернативной энер-
гии оправдает себя с экономической 
точки зрения, инвестиции в соответ-
ствующие проекты не заставят себя 
ждать. пресс-секретарь «Мосэнер-
госбыта» константин верюжский от-
мечает: «основная цель программы 
не экономическая. Для нас главное 
– посмотреть, в каких объемах мы 
смогли бы обеспечить столицу «эко-
логичной» энергией и при этом не 
снизить собственных экономических 
показателей». 

«Зеленым» электричество станет для 
Москвы и ближайших пригородов до-
статочно скоро: ко второму кварталу 

2011 года «Мосэнергосбыт» обещает 
предоставить столице обещанные объ-
емы энергии. «Зеленый свет» загорится 
сначала в административных учрежде-
ниях, а впоследствии, по мере развития 
программы, и в жилых домах. 

ложка меда в Бочке дегтя

П
равительство Москвы встрети-
ло инициативу «Мосэнергосбы-
та» достаточно благосклонно. 

секретарь департамента топливно-
энергетического хозяйства столицы 
сергей Чекин замечает: «проект слав-
ный. Экология города вызывает опа-
сения множества природоохранных 
организаций, Москва нуждается в по-
добной разгрузке». однако, вместе с 
тем, Чекин скептичен: «Тем не менее, 
сама идея «Зеленой энергии» утопич-
на: Москва слишком большой город, 
чтобы удовлетворить ее потребности в 
энергии одними альтернативными но-
сителями. ложка меда в бочке дегтя». 

Инна грицевич, руководитель проекта 
ввф «Энергосбережение» разделяет его 
мнение: «в нью-Йорке или лондоне эта 
идея еще приживется. Там есть районы 
таунхаусов, где можно установить сол-
нечные батареи или ветровые станции; 
можно пропагандой добиться того, что-
бы жители сами ставили эти батареи 
себе на крышу. в городе, вроде Москвы 
это невозможно. слишком плотная за-
стройка, слишком высокие дома – что-
бы обеспечить такой дом солнечной 
энергией, потребуется накрыть его ей, 
как зонтиком – вот такая большая она 
должна быть. Энергия геотермальных 
источников у нас тоже недоступна: где 
ни копни, везде трубы и провода. Да и 
вообще, «Мосэнергосбыт» предлагает 
нам то же электричество. его у нас и так 
переизбыток! а нужно столице тепло, 
особенно зимой. лучше бы разгрузили 
ТЭс и покупали мощности у мусорос-
жигательных предприятий». 

кстати, само руководство «Мосэнер-
госбыта» дает повод для критики сво-
ей программы заявлением о том, что 
альтернативная энергия будет стоить 
дороже традиционной. «специфика 
ее обработки и поставки такова, что 
стоимость киловатта возрастет на не-
сколько десятков рублей» – сообщает 
верюжский. правда, тут же добавляет: 
«но это повсеместная практика для ев-
ропейских стран: платить чуть больше 
за качество услуги». Так ли это? Чекин 
возражает: «Я сомневаюсь, что потре-
битель будет переплачивать за тот же 
свет или текущую из крана воду». в то 
же время региональная Энергетиче-
ская комиссия успокаивает рядовых 
граждан: «никакая программа, даже 
самая лучшая, не может повлиять на 
уровень тарифов ЖкХ. если энергия, 
которую они предложат будет дороже 
– значит, поставлять ее «Мосэнергос-
быт» будет себе в убыток» – сообщил 
член комиссии, со слов сергея Чекина. 

С худой овцы…

О
днако программа не обязатель-
но обречена стать очередной 
российской утопией: образова-

тельная роль ее очевидна. по мнению 
правительства Москвы, инициатива 
«Мосэнергосбыта» носит, скорее, про-
пагандистский характер. 

«Мы всецело поддерживаем эту ком-
панию во всем, что касается популя-
ризации энергоэффективного обра-
за жизни», – говорит сергей Чекин, 
– «пример «Мосэнергосбыта» должен 
поощряться». 

пресс-секретарь компании верюжский 
соглашается: «если ощутимых резуль-
татов в экономической или природо-
пользовательской сфере эта програм-
ма не принесет, она оставит после себя 
образовательные центры, выставки и, 
самое главное – опыт».  

«Зеленая энергия» в столице
Павел Миронов

ЭнерГетика

«Мосэнергосбыт» запустил 
программу «Зеленая энергия»:  
при теплом приеме общественности, 
эксперты не ждут от нее 
значительных результатов.
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 Группа депутатов Госдумы 
внесла в нижнюю палату 
парламента законопроект 
«О водоснабжении и 
канализовании»

З
аконопроектом предусматрива-
ется приоритет экономических 
методов регулирования отрасли 

водоснабжения и канализования над 
административными. в документе 
закрепляются особенности тариф-
ного регулирования организаций 
водопроводно-канализационного хо-
зяйства. в том числе предусматривает-
ся возможность установления тарифов 
методом доходности инвестирован-
ного капитала, дифференцированный 
подход к установлению тарифов для 
различных категорий абонентов. Эти 
и другие положения законопроекта 
создадут правовую основу для эффек-
тивного функционирования и устой-
чивого развития отрасли водоснабже-
ния и канализования в рф.

Законопроект 
11.01.2011

 В Республике Татарстан 
выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферу 
сократились на 5%

В 
Татарстане в 2010 году обеспече-
но сокращение выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферный 

воздух на 16 тысяч тонн (5%), сокра-
щение сброса загрязняющих веществ 
в поверхностные водные объекты на 6 
тысяч тонн (7%). Эти цифры озвучил 
министр экологии и природных ресур-
сов Татарстана. по словам министра, 
в минувшем году обеспечен рост эф-
фективности государственного эколо-
гического контроля по следующим по-
казателям: количество составленных 
протоколов – на 13,7% (на 476); коли-
чество наложенных штрафов – на 9,4% 
(на 455); сумма наложенных штрафов 
– на 59,6% (на 9,996 млн. руб.).

14.01.2011 
«Татар-информ» 

 «АВТОВАЗ» –  
главный загрязнитель 
Самарской области

О
ао «авТоваЗ» и оао «То-
льяттиазот» признаны пред-
приятиями, оказывающими 

наибольшее негативное воздействие 
на окружающую среду в самарской 
области, свидетельствуют результа-
ты социологического исследования, 
проведенного всероссийским цен-
тром изучения общественного мнения 
(вЦИоМ) совместно с Минприроды 
россии. «среди конкретных пред-
приятий, оказывающих наибольшее 
негативное воздействие на окружаю-
щую среду, респонденты отметили 
«автоваЗ» и «Тольяттиазот» (по 8%), 
«самарский металлургический завод» 
(7%), ТЭЦ, гЭс и грЭс (по 6%), аЭс 
(4%), автомобили, автодороги и аЗс 
(3%), машиностроительные предпри-
ятия (2%)» – говорится в результатах 
исследования, опубликованных Мин-
природы.

26.01.2011 
Пресс-служба Минприроды

 С марта 2011 года в Кирове 
начнут сортировать отходы

О
оо «спецавтохозяйство» начи-
нает реализацию в кирове про-
екта по раздельному сбору быто-

вых отходов. Мусорные контейнеры во 
дворах в течение 2011-2012 годов будут 
постепенно заменяться на пары специ-
альных контейнеров. один контейнер 
- для приема обычного мусора, кото-
рый пойдет на утилизацию. второй - 
для сбора «полезных» отходов - стекла, 
пластика, бумаги. в планы компании 
входит оборудование не менее тысячи 
контейнерных площадок для раздель-
ного сбора мусора. согласно рекомен-
дациям администрации, с 1 мая 2011 
года все управляющие компании горо-
да независимо от формы собственно-
сти должны наладить раздельный сбор 
мусора.

09.02.2011  
Администрация Кирова

 Ноль отходов 

С
очинские власти разработали 
схему очистки курорта от мусо-
ра в рамках подготовки к зим-

ним олимпийским играм 2014 года и 
планируют представить ее в феврале 
экспертам международного олимпий-
ского комитета. сочи станет первым 
городом на черноморском побережье, 
в котором будут применены современ-
ные технологии производства биогаза  
для реализации «олимпийского» прин-
ципа «ноль отходов».

20.01.2011 
«Олимпийский» департамент  
Краснодарского края

 Кедровая шелуха

И
нвестиционное предприятие из 
Бурятии приступит к разработке 
облицовочной плитки из шелухи 

кедровых орехов. как сообщили в пра-
вительстве республики, производство 
будет полностью безотходным – из са-
мих орехов сделают масло, а их шелуха 
пойдет на производство плитки. про-
ект разработан при восточносибир-
ском государственном технологиче-
ском университете. в ближайшее время 
методика будет запатентована. от пра-
вительства Бурятии выделено 500 тыс. 
рублей на развитие производства. 

21.01.2011  
Правительство Бурятии

 Плавучая АЭС не отстает  
от крылатых ракет  
и планшетов iPad

Ф
ранцузский журнал «L’Usine 
Nouvelle» назвал плавучую 
аЭс, строящуюся в россии, 

одной из важнейших инноваций 2010 
года. вместе со строящейся росатомом 
паТЭс в список инноваций вошли 
американская крылатая ракета и план-
шеты от компании «Apple». 

24.01.2011 
Пресс-служба Росатома
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 Экологи не хотят  
пускать «Роснефть» и «ВР»  
в Арктику

С
тратегический альянс, заклю-
ченный 14 января между бри-
танской нефтяной компанией 

«British Petroleum» (BP) и российской 
лидирующей нефтяной компанией 
«роснефть», вызвал беспокойство у 
защитников окружающей среды: не-
фтяные гиганты планируют заняться 
совместными исследованиями и раз-
работкой зоны площадью 125 тысяч 
кв. км в карском море в российском 
секторе арктики, известном богатыми 
запасами углеводородов.

«Мы решительно против этого альян-
са, тем более, что в россии отсутствует 
юридическая база для рассмотрения 
случаев нанесения экологического 
ущерба», – поясняет владимир Чупров, 
сотрудник российского отделения 
Greenpeace, напоминая, что в 2007 году 
в результате аварии в керченский про-
лив в Черном море из танкеров выли-
лось две тысячи тонн мазута.

19.01.2011 
«Le Monde», Франция

 2011 год объявлен 
Международным годом леса

Г
енеральная ассамблея оон объ-
явила 2011 год Международным 
годом леса. в официальном за-

явлении председателя генассамблеи 
оон отмечена важная роль лесов для 
существования человечества. «Я на-
деюсь, что Международный год лесов 
поможет повысить осведомленность  
политических кругов в этом смысле, 
а также активизировать деятельность 
«снизу вверх» по нахождению эффек-
тивных решений взаимосвязанных 
проблем таких, как утрата биоразноо-
бразия, изменение климата и опусты-
нивание – в интересах устойчивого 
развития», – говорится в заявлении 
председателя.

02.02.2011

 Экологическая культура 
россиян

П
о данным исследования, прове-
денного вЦИоМ по заказу Мин-
природы, большинство россиян 

относятся к благоприятному состоя-
нию окружающей среды не как к само-
стоятельной ценности, а как к условию 
комфортного проживания. Также уста-
новлено, что треть жителей россии по-
ложительно оценивают деятельность 
экологических организаций, а 19% 
граждан считают эффективными дей-
ствия Минприроды в области охраны 
окружающей среды.

20.01.2011 
ВЦИОМ, Россия

 Россия предлагает 
инвесторам в Давосе  
взять «Высоту 5642»

Н
а экономическом форуме в Да-
восе россия представила проект 
постройки пяти горнолыжных 

курортов на юге страны. по мнению 
экологов, два курорта находятся на 
территории особо охраняемых при-
родных территорий, а потому их по-
стройка недопустима. Экологи призва-
ли инвесторов не принимать участия в 
строительстве курортов.

27.01.2011 
«Greenpeace-Россия»

 Бушер может повторить 
чернобыльский сценарий

Р
оссийские специалисты в ядерной 
области предупреждают, что если 
запуск ядерного реактора в Буше-

ре состоится в запланированное время 
– будущим летом, он повторит судьбу 
Чернобыльской аЭс. причиной этого 
является вирус Stuxnet, поразивший 
компьютерную систему и центрифугу, 
которую Иран использует для разви-
тия своей ядерной программы.

19.01.2011 
«Al Arabiya», ОАЭ

 Зеленой ли энергией 
торгует Мосэнергосбыт?

В 
рамках нового проекта «Зеленая 
энергия» Мосэнергосбыт плани-
рует закупать электроэнергию, 

полученную от сжигания бытовых 
отходов. гринпис убежден, что назы-
вать энергию из мусора «зеленой» – 
абсурдно. Экологи критикуют планы 
московского правительства по извле-
чению электроэнергии из сжигания 
мусора, указывая на то, что с законо-
дательной точки зрения называть по-
лученное таким образом электриче-
ство нельзя считать «возобновляемой» 
энергией.

20.01.2011 
«Greenpeace-Россия» 

 Российские амбиции  
по разработке нефти  
рядом с Сахалином  
могут уничтожить китов

З
ападная популяция серых китов, 
обитающих на севере Тихого 
океана, стоит на грани уничтоже-

ния, заявляет Международный фонд 
защиты природы (WWF), поскольку 
россия планирует сооружение третьей 
нефтепромысловой платформы у бе-
регов острова сахалин. российский 
нефтяной гигант планирует увеличить 
добычу нефти в дальневосточных ре-
гионах Тихого океана. Это угрожает 
сокращающейся западной популяции 
серых китов, заявляет WWF.

Экологи опасаются, что сооружение у 
берегов сахалина новой нефтепромыс-
ловой платформы сахалинской энер-
гетической компанией может привести 
к уничтожению оставшихся в составе 
западной популяции серых китов 130 
особей. Залежи на дне моря здесь, по 
оценкам, составляют 14 миллиардов 
баррелей нефти. летние разведыва-
тельные работы нарушат кормовые 
паттерны китов, но нефтяным компа-
ниям важнее оказывается избежать су-
ровых условий российской зимы.

20.01.2011 
«Ecologist», Великобритания
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сегодня на смену вопроса «как добыть 
свет?» пришел «как его сохранить?» 
конечность энергетических ресурсов 
заставляет по-новому взглянуть на 
проблему искусственного освещения.

лампы: ртуть против диодов

Л
ампе накаливания недавно ис-
полнилось более 200 лет. Изо-
бретение Эдисона, эта бабушка 

современных ламп, уже не может кон-
курировать с огромным количеством 
своих отпрысков: электродуговыми, 
люминесцентными, флуоресцентны-
ми, газоразрядными и светодиодными 
лампами. лидируют в этом списке два 
источника искусственного света: ди-
одная и компактная люминесцентная. 
«свет будущего» этих ламп экономи-
чен, ярок и долговечен. 

однако и у них есть свои недостатки. в 
отличие от ламп накаливания, в люми-
несцентных лампах содержится ртуть. 
содержание ее минимально, и вряд ли 
навредит человеку, однако, если на эти 
источники света перейдет весь город, 
скажем, Москва, встанет серьезный во-
прос: каким образом утилизировать 
такое огромное количество ртути? И 
здесь дело не в мощностях перераба-
тывающих заводов, а в культуре самой 
утилизации.

специалистами роспотребнадзора 
выявлено полное отсутствие необхо-
димой инфраструктуры по центра-
лизованному сбору и переработке 
(утилизации) компактных люминес-
центных ламп, особенно в отношении 
потребительского (бытового) сектора 
их использования. по данным роспо-
требнадзора, общее количество ртути, 
загрязняющее объекты окружающей 
среды в пределах территорий, предна-

значенных для строительства жилых 
зданий и общественных мест, состав-
ляет более 1,5 тонн в год. 

важно подчеркнуть, что опасность 
представляет не только процесс утили-
зации отработанных ламп, но и част-
ное неаккуратное обращение с ними. 
разрушенная или поврежденная колба 
лампы высвобождает пары ртути, ко-
торые могут вызвать тяжелое отравле-
ние. проникновение ртути в организм 
чаще происходит именно при вды-
хании ее паров, не имеющих запаха, 
с дальнейшим поражением нервной 
системы, печени, почек, желудочно-
кишечного тракта.

Директора предприятий, специализи-
рующихся на утилизации ртутьсодер-
жащих веществ, отмечают: большая 
часть населения просто не понесет от-
работавшие свое лампы в специальные 
пункты сбора, им просто будет лень. 
а, принимая во внимание специфику 
нашей системы захоронения отходов, 
вся ртуть из ламп окажется на поли-
гонах ТБо. по самым грубым подсче-
там – это минимум 500 килограммов 
ртути в год, если брать в расчет ме-
гаполис московского размера. кроме 
того, российские реалии показывают: 
в условиях бытового использования, 
при постоянных скачках напряжения 
и климатических перепадах люминес-
центная лампочка служит не дольше 
лампы Эдисона. 

У диодов такой проблемы нет: они 
экологически безопасны и даже, по 
многочисленным наблюдениям, све-
тят «приятнее», чем люминесцентные. 
основной минус диодов – цена. Эконо-
мически выгодной покупку диодного 
светильника назвать сложно: несмотря 
на свою долговечность и безопасность, 

Современный горожанин 
проводит большую часть 
дня при искусственном свете: 
офис, транспорт, квартира… 
Ночные фонари освещают 
нам дорогу, позволяя не 
заканчивать день с закатом. 
От треска тусклой лучины 
до ярких ламп дневного света 
пролегла долгая  дорога.

Свет будущего
Павел Миронов

актУаЛЬнО
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стоит он в 5, а то и шесть раз дороже 
обычной лампы накаливания.

в тот момент, когда светодиодное осве-
щение, казалось бы, уже определилось 
как магистральная линия развития 
энергоэффективных технологий, на 
его пути возникло неожиданное пре-
пятствие. светодиоды нашли себе 
новое применение – подсветка совре-
менных LCD телевизоров. поскольку 
норма прибыли на продаже телевизо-
ров существенно выше, чем в свето-
диодном освещении, то производство 
светодиодов тут же перестроилось на 
новую продукцию. в результате мно-
гие производители светодиодных ламп 
на ближайшее время сели на голодный 
паек поставок светодиодов.

наиболее развитым рыночным на-
правлением по использованию све-
тодиодов является архитектурная 
подсветка зданий, дизайн, а также при-
менение в области наружной рекламы. 
Тем не менее прослеживается тенден-
ция к их постепенному замещению 
энергоэффективными источниками 
освещения.

муСорные шедевры 

«Э
кология в деталях» – пожа-
луй, так можно было бы на-
звать новый тренд в кругах 

защитников окружающей среды. его 
основная идея – поддерживать распро-
странение энергосберегающих прибо-
ров и технических средств, вместе с тем 
придумывая им не менее «экономную» 
форму воплощения. в начале сентября 

Хельсинки принимал гостей – участ-
ников выставки «Эко Дизайн». Десят-
ки стендов представляли один и тот же 
экспонат – светильник. выполненные 
из самых разнообразных материалов, 
разными людьми и в разных странах, 
эти простейшие бытовые приборы 
были схожи в одном: они экологичны, 
дешевы и удобны. 

преимущественно создатели этих ше-
девров использовали переработанные 
отходы и органический материал для 
штативов, абажуров, патронов и штеп-
селей. например, один из призеров 
выставки, финн Эрик Энбом, не мудр-
ствуя лукаво, вставил лампу в старую 
консервную банку – вышел неплохой 
абажур… Минимум затрат на про-
изводство и утилизацию – основной 
принцип этих сторонников «света бу-
дущего». Экосветильники, как когда-то 
электросберегающие лампы, доказали, 
что скромная форма ни в коей мере 
не обесценивает богатое содержание. 
свет останется светом, даже, в кон-
сервной банке.

Солнечные Батареи для оБамы  
и лампы для моСквы

Н
е только финские дизайнеры 
обратили внимание на «эконо-
мичный свет»: президент сШа, 

Барак обама выступил с инициативой 
обеспечить Белый Дом, а также ряд 
других административных учрежде-
ний солнечными батареями. пример 
использования «зеленой энергии» аме-
риканским лидером не нов: Джимми 
картер и Джордж Буш младший с пе-
ременным успехом занимались уста-
новкой этих батарей в 1970-х и 2000-
х годах соответственно, дабы подать 
пример соотечественникам. однако 
действующая администрация счита-
ет, что настало время для масштабной 
кампании по продвижению в массы 
альтернативных источников энергии. 

в 2007 году во время предвыборной 
гонки обама посетил старый Юг – 
бывшие рабовладельческие штаты 
америки. он обратил внимание на 
технологическую отсталость аграрно-
го региона страны: ветряные двигате-
ли и солнечные батареи в субтропиче-
ских полосах почему-то не прижились. 
в 2011 году, по сообщению пресс-
секретаря Белого Дома, президент со-
бирается издать ряд распоряжений, 

которые будут стимулировать потом-
ков конфедератов пересаживаться на 
«зеленый поезд». в частности, плани-
руется ввести налоговые льготы в от-
ношении фермеров, использующих 
альтернативную энергию. 

в россии вряд ли подобная инициати-
ва будет успешной: солнечные батареи 
не принесут много пользы в суровом 
климате. однако в обозримом буду-
щем возможен переход на энергосбе-
регающие лампы в масштабах всей 
страны, что приведет к значительной 
экономии энергоресурсов. Уже сейчас 
согласно распоряжению экс-мэра Мо-
сквы все административные учрежде-
ния города обеспечены люминесцент-
ными лампами. срок их непрерывной 
работы – до 80000 часов. проблема, 
которую еще предстоит решить – ути-
лизация источников «света будуще-
го». на сегодняшний день согласно 
распоряжению главы государства уже 
создана рабочая группа по обращению 
с отходами в рамках росприроднадзо-
ра. надежды на первые шаги в «эко-
номной» энергетики имеют все шансы 
оправдаться. 

ресурсы Земли не безграничны – ори-
гинальным это заявление, пожалуй, не 
назовешь, как и призыв беречь их. как 
беречь? Можно построить мусоропере-
рабатывающий завод, можно организо-
вать «день без машин», а можно просто 
заменить лампу на более экономную 
или поставить на крышу недорогую 
солнечную батарею. а может быть, сде-
лать светильник самому и сэкономить 
несколько грамм пластмассы. способов 
масса и доступные они всеМ. от каж-
дого – по возможностям. 

актУаЛЬнО
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З
ахламленные различными вида-
ми отходов пространства нега-
тивно влияют на экологическую 

ситуацию, так как подавляющее боль-
шинство промышленной продукции 
практически не разлагается естествен-
ным путем. одним из наиболее ши-
роко собираемых в ссср вторичных 
ресурсов было стекло. Тара для напит-
ков собиралась повсеместно, пункты 
сбора были организованы в продук-
товых магазинах и просто в неболь-
ших помещениях чуть ли не в каждом 
жилом районе. возвращаясь к вопро-
су об ограниченности ресурсной базы, 
можно добавить, что в некоторых слу-
чаях было нельзя приобрести продукт 
в стеклянной упаковке, не сдав пред-
варительно пустую тару. при этом 
стоимость стеклянной упаковки была 
стабильно высокой – при цене полной 
бутылки пива за 50 копеек, ту же бу-
тылку можно было сдать за 20. 

пиво-воды

И
з-за физико-химических свойств 
стекла крепкие алкогольные на-
питки и пиво до сих пор разлива-

ются в стеклянные бутылки. Учитывая 
высокую долю потребления алкоголя 
в россии, переработка стекла могла бы 
стать прибыльной отраслью, однако в 
настоящее время это, как ни странно, 
экономически невыгодно.

«сбор и повторное использование 
стеклянной тары фактически зако-
нодательством не регулируется, хотя 
стекольная промышленность, как и 
другие отрасли, остро нуждаются в 
регулировании, – говорит президент 
национального объединения предпри-
ятий стекольной промышленности 

«стеклосоюз» виктор осипов. – но ме-
таллургам (в отличие от стекольщиков 
и других предприятий, занимающихся 
переработкой вторичного сырья) уда-
лось сохранить систему сбора металла. 
везде собирают, да еще и срезают, это 
криминал, нехорошо, но металлурги 
сохранили систему сбора и утилиза-
ции металлического лома».

по словам осипова, переработка 
стекла могла бы стать прибыльным 
делом, если бы государство так или 
иначе озаботилось нормативным ре-
гулированием. при этом он отмечает, 
что непосредственно система сбора 
для переработки стекла должна быть 
восстановлена, а вот использование 
бутылок для вторичного разлива на-
питков не оправдано. «Уж на что гер-
мания экономная страна, где ни одна 
бумажка не пролетит мимо внимания 
соответствующих органов, и те от по-
вторного использования стеклотары 
отказываются. сегодня европейский 
опыт таков: раньше они использова-
ли стеклобой, порядка 20-25%. сегод-
ня это 80-87%, что приводит к эконо-
мии электрической энергии, порядка 
30-40 и более процентов. И, конечно, 
невосполнимые сырьевые ресурсы 
остаются для будущих поколений», – 
говорит президент союза стеклопро-
изводителей.

сейчас стекольные заводы принимают 
битое стекло по цене около 3 тысяч ру-
блей за тонну, но это средняя темпера-
тура по больнице. «видов стекла мно-
го: есть цветное, прозрачное, зеленое, 
коричневое, – рассказывает руково-
дитель отдела снабжения стекольного 
холдинга «артерия» александр абра-
мов. – они, во-первых, сами стоят 

С распадом Советского Союза 
были фактически ликвидированы 
централизованные системы сбора 
вторичного сырья.  
Не то чтобы СССР сильно 
заботился об экологии – скорее, 
наличие пунктов сбора вторичной 
продукции было обусловлено 
ограниченностью ресурсной  
базы государства.

Бей посуду!  
      Я плачу!

Александр Холмогоров

актУаЛЬнО
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по-разному. Цены меняются в зависи-
мости от сезона – всегда летом корич-
невое стекло было дешевле, а зимой 
дешевле было прозрачное. потому что 
зимой водку все пьют, а летом пиво».

при этом на стекольных заводах не 
слишком озадачены отсутствием си-
стемы сбора. «Мне нужно, чтобы сте-
клобой вовремя и по низким ценам по-
ставлялся на завод, а если государство 
не урегулировало какие-то вопросы 
налогообложения или экологические 
проблемы, это проблемы поставщи-
ков», – говорит абрамов. при этом он 
сам же и признает, что из-за отсутствия 
регулирования, некоторые поставщи-
ки могут произвольно устанавливать 
цены на продукцию. «Бывает, что упа-
дет спрос на коричневый стеклобой, 
то есть, его нет нигде, а есть только у 
фирм, которые возомнили себя моно-
полистами. И они говорят: его больше 
ни у кого нет, вот и покупайте у нас по 
цене, которую мы назначили», – сетует 
александр.

СиСтема СБора и перераБотки

Б
ез централизованной системы 
сбора стеклотары заводы будут 
зависеть от криминальных и по-

лукриминальных структур, никем не 
проверяемых и никому не подкон-
трольных. «сейчас все очень прими-
тивно. собирают стекло определенные 
структуры. в Москве все более-менее 
благополучно, и то, они собирают 
40% (стеклянных бутылок)», – говорит 
осипов. 

сейчас многие производители пива, 
стремясь сделать свой бренд более 
узнаваемым, вводят такие новшества, 
как рельефные бутылки, или просто 
разливают пиво в бутылки характер-
ной формы. фактически, большинству 
производителей сейчас нужно поку-
пать у сборщиков тары только «свои» 
бутылки. поскольку нет системы их 
сбора, бутылки невыгодно сортиро-
вать, и сборщики выбрасывают некон-
диционные бутылки. кроме этого все 
больше производителей пива старают-
ся разливать его в пластиковые бутыл-
ки или алюминиевые банки. при этом 
полностью отказываться от стекла они 
не собираются, но либо организуют 
стеклодувные линии на своих пред-
приятиях, либо заказывают бутылки 
в холдингах вроде «артерии». при 

этом, по оценкам виктора осипова, 
производство стекольной продукции 
постоянно растет, и рентабельность 
таких производств можно было бы по-
высить именно за счет сбора бутылок, 
которые были бы использованы для 
варки нового стекла. «вообще добавка 
примерно 25% (стеклобоя) при варке 
необходима для повышения качества 
стекла», – считает он.

пустая бутылка в зависимости от 
типа весит около 400-450 граммов. 
поскольку заводы принимают стекло 
по средней цене – 3 тысячи рублей, 
несложно подсчитать, что в тонне 
стекла будет около 2 тысяч стеклян-
ных бутылок, а действующие пункты 
приема стеклотары берут их как раз 
за 40-50 копеек. рентабельность сбор-
щика тары получается очень низкой, 
и повысить ее можно было бы именно 
за счет государственного вмешатель-
ства. «с экономической точки зрения 
– можно легко поднимать стоимость 
битого стекла, если ввести систему 
его сбора. Мы поднимем до 60% по-
требление стеклобоя на стеклозаводах 
и сразу экономим 30-35% энергии. а 
у нас энергозатратное производство. 
Мы говорим: дайте нам стеклобой, а 
его просто не собирают», – негодует 
осипов. Заводы с радостью взяли бы 
бой стекла, просто потому, что пере-
работка боя в любом случае дешевле 
расходов на варку новой продукции. 
сэкономив на электричестве, воде и 
сырье, вполне можно было бы сделать 
более прибыльным сбор стекла.

но все утыкается в отсутствие зако-
нодательного регулирования утили-
зирующей отрасли вообще. «Мы же 
видим, что в европе происходит, – го-
ворит осипов. – раздельный сбор, все 
стимулы соблюдены, мы говорим: да-
вайте посчитаем. грубо, по 3 тысячи за 
тонну. Да эти бутылки сразу понесут». 

кроме того, полулегальные поставщи-
ки битого стекла косвенно отпугивают 
серьезных инвесторов, которые могли 
бы организовать качественную перера-
ботку и грануляцию стекла – покупка 
гранулята тоже была бы выгодна для 
заводов. «как только будет правовая 
база, придет инвестор. в Московской 
области уже инвестор ждет, будет 5 за-
водов: в Цфо, в сЗфо, но это будут 
предприятия по промышленной пере-
работке, и это всем выгодно», – гово-
рит осипов.

впрочем, в свете последних инициа-
тив правительства россии, возможно, 
ситуация сдвинется с мертвой точки. 
к 1 сентября ряд ведомств – Минпром-
торг, Минэкономразвития, Мини-
стерство природных ресурсов и дру-
гие – должны предоставить план по 
улучшению регулирования в экологи-
ческой сфере. кроме того, заместитель 
председателя комитета госдумы по 
природным ресурсам и экологии за-
нимается данной проблемой и по ре-
зультатам парламентских слушаний 
подготовил ряд рекомендаций пра-
вительству россии. кроме того, уже 
сейчас Министерство промышленно-
сти и торговли подготовило ряд пред-
ложений по унификации требований 
к упаковке пищевых продуктов. «вот 
пишут: об обязательных требованиях 
к упаковке и ее компонентам, содер-
жащихся в Директиве европарламента 
и совета евросоюза 94/62 «Упаковка и 
упаковочные отходы». Меня немнож-
ко смущает, что эта директива от 20 
декабря 1994 года, то есть, вот как мы 
отстаем от этих дел», – без особой ра-
дости подводит итог законодательной 
работы осипов. впрочем, даже это 
лучше, чем ничего. 

актУаЛЬнО
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Большинство существующих перера-
батывающих предприятий специали-
зируются на утилизации полиэти-
лентерафталата, хотя не брезгуют и 
другими полимерами. общее название 
для таких производств – пЭТ.

перераБотка полимеров

С
пектр применения пластмасс 
очень широк – начиная от упа-
ковок, заканчивая рентгенов-

скими пленками. при этом получить 
сырье для переработки относительно 
легко. казалось бы, золотое дно. одна-
ко в настоящий момент даже отрасль 
переработки пластмасс не может по-
хвастаться большими достижениями. 
основных проблем две: большое ко-
личество мелких производителей, соз-
дающих низкокачественную продук-
цию и отсутствие системы сбора пЭТ 
для переработки.

Для переработки вторичного пЭТ ис-
пользуются две методики – механиче-
ская и физико-химическая. при первой 
пЭТ измельчается для получения вто-
ричного сырья (гранулята) для после-
дующего литья, вторая используется 
для получения различных мономеров 
или для разработки новых материа-
лов. в настоящее время большинство 
перерабатывающих предприятий ис-
пользуют механические способы пере-
работки пЭТ.

переработка производится по следую-
щей схеме. после разделения бутыл-
ки на собственно бутылку, колпачок, 
кольцо и бумагу, сырье поступает в 
моечно-сушильный комплекс.  Там 
происходит промывка полученных в 
результате дробления кусков пласт-

массы. Затем материал (как правило, 
это бутылки или пищевые упаковки) 
поступает в шредер или дробилку, за-
тем проходит два этапа очистки (сухой 
и влажной), после чего отправляется в 
ванну флотации. в ванне происходит 
гидросепарация материалов. 

 переработанный пЭТ бывает двух 
видов: флексы (хлопья, получаемые 
в процессе агломерации) и гранулы. 
описанная линия производит флексы, 
в случае с гранулами добавляется этап 
гранулирования.

цена вопроСа

В 
целом производство вторичного 
пЭТ путем агломерации более 
выгодно, и, соответственно, чаще 

используется, так как требует срав-
нительно меньших энергетических 
затрат. Для обслуживания перераба-
тывающей линии достаточно четырех 
человек, а стоимость линии составля-
ет от 3,5 (отечественные линии) до 5,5 
миллионов (импортные) рублей. при 
сравнительно низкой стоимости линии 
высоки расходы на аренду помещения 
(от одной до трех тысяч квадратных ме-
тров) и коммунальные услуги. Затраты 
на приобретение и обслуживание раз-
нятся в каждом конкретном случае, 
но сама линия окупается за 4-10 меся-
цев, в зависимости от первоначальной 
стоимости и интенсивности загрузки. 
предприниматель, недавно закрыв-
ший производство по переработке пЭТ 
– назовем его алексей – сообщил, что 
рентабельность завода составляла от 15 
до 20 процентов в месяц. 

вместе с тем необходимо учитывать, 
что предприятия, производящие пЭТ 

Одним из наиболее востребованных 
вторичных материалов 
являются различные виды 
полимеров – поливинилхлорид, 
полиэтилентерафталат, 
полистирол и прочие пластмассы.

Полимеры 
   в дефиците

Ольга Швенк

актУаЛЬнО

Почему переработчики 
пластиковых бутылок  
жалуются на недостаток  
сырья?
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в гранулах, зарабатывают несколько 
меньше. «переработка вторичного 
сырья – вообще низкорентабельное 
дело, при этом конкуренция в отрасли 
очень высока», – счатает коммерческий 
директор ооо «пластсервис» алек-
сандр каширский. с другой стороны, 
выпускаемые гранулы востребованы, 
поскольку основная часть вторичного 
пЭТ идет на производство различных 
утеплителей, лавсана и полиэстера, а в 
россии не хватает высококачественно-
го гранулята пЭТ.

при производстве флексов и гранул 
расходуется большое количество воды 
– она идет на промывку бутылок и 
флотацию. например, перерабатываю-
щая линия ооо «полимех» выпускает 
96 тонн флексы в месяц и расходует 
на это примерно 4 тысячи тонн воды. 
«Мощность нашего завода была 150 
тысяч тонн в месяц, – говорит алексей. 
– Для переработки такого объема тре-
бовалось огромное количество воды, 
и, чтобы обеспечить ее сброс, мы вы-
копали открытый водоем». 

предприятие алексея находилось в 
луховицах – это дальнее подмоско-
вье – и местная канализация не мог-
ла обеспечить слив необходимого 
количества воды. Тянуть отдельную 
канализационную линию было не-
рентабельно, а появление специально 
выкопанного для стока воды бассей-
на вызвало вопросы у ростехнадзора, 
роспотребнадзора, санинспекции и  
экологов. причина была проста. «Из 
нашего водоема вытекала вода, и текла 
к дачам. а у председателя кооператива 
сын в экологической полиции работа-

ет. вот ему не понравилось, нас пару 
раз оштрафовали, а потом мы решили, 
что это невыгодно раз в месяц штра-
фы платить, и распродали линию», – 
рассказывает алексей.

причем бизнес был «не бей лежачего». 
по словам алексея, сейчас на рынке не 
хватает качественных пЭТ, зато деше-
вых очень много, и можно было по-
лучать прибыль даже не за счет пере-
работки бутылок, а просто промывая 
чужую низкосортную продукцию. «Те, 
кто этим занимается, понакупили де-
шевых линий, а на них качественной 
продукции не сделаешь. Я продавал 
гранулы по 28 тысяч рублей за тонну, а 
эту дробленку я покупал у других про-
изводителей за 14-15 тысяч, промывал, 
и продавал», – делится секретами успе-
ха разорившийся предприниматель. 

проБлемы и перСпективы

В 
развитых странах в переработку 
попадает 70-95% пЭТ. самый 
высокий показатель в Швеции – 

там перерабатывается 95% бутылок. в 
россии это примерно 10%. по разным 
оценкам, в стране ежегодно оказывает-
ся от 600 до 750 тысяч тонн пЭТ, из ко-
торых собирается около 50 тысяч тонн. 
несмотря на высокий спрос на пЭТ, 
цены в россии отстают от мировых. 
если в мире пЭТ стоит от 800 до 1000 
долларов за тонну флекса, то у нас, по 
данным заместителя генерального ди-
ректора Зао «силбетиндустрия» вла-
димира спасибо средняя цена состав-
ляет от 7 тысяч рублей (загрязненный 
материал) до 21 тысячи за прозрачный 
флекс. при этом сложно оценить, на-
сколько верны такие сведения. «от-
пускную стоимость нашей продукции 
я назвать не могу, это коммерческая 
тайна, но могу сказать точно, что 
производители высококачественного 
флекса не продают его дешевле 28 ру-
блей за килограмм», – говорит алек-
сандр каширский.

впрочем, производителей качествен-
ной продукции, в россии мало – про-
изводством гранул высокого качества 
занимаются не больше пяти предпри-
ятий в стране. остальные мелкие про-
изводители делают низкокачествен-
ные флексы, причем их впоследствии 
приходится прогонять через еще один 
цикл переработки, как в случае с алек-
сеем из луховиц.

крупные производители жалуются 
на недоступность сырья: во-первых, 
отсутствует система раздельного сбо-
ра мусора, а во-вторых часть сырья 
перехватывают мелкие компании-
однодневки. «косвенная конкуренция 
очень высока – в нашей нише с компа-
нией способны конкурировать две-три 
фирмы, но в каждом городе кто-то де-
лает грязные флексы, а нам в итоге не 
хватает сырья», – негодует каширин.

Чтобы на полную загрузить мощно-
сти, в стране должна быть принята си-
стема раздельного сбора мусора, когда 
в отдельные контейнеры собираются 
разные виды отходов – стекло, маку-
латура, пищевые отходы и полимеры. 
однако сейчас бутылки – основное сы-
рье для перерабатывающих пЭТ пред-
приятий – до полигонов, с которых 
их забирают переработчики, не до-
ходят. пока не будет введена система 
раздельного сбора мусора, ситуация с 
переработкой полимеров в стране не 
изменится, так как сортировка в лю-
бой момент, кроме начального этапа, 
экономически невыгодна. 

в принципе для сортировки можно 
применять специальные предприятия, 
но закупка на них отсортированной 
продукции все равно будет невыгодна 
переработчикам. «если взять входы и 
выходы процесса, то мусор надо со-
ртировать на начальном этапе. с точ-
ки зрения возвращения в промыш-
ленный оборот, постройка заводов по 
сортировке мусора, это правильная 
вещь, только более затратная. Для 
введения раздельного сбора не нужны 
затраты – только контейнеры и ответ-
ственность граждан, которых приуча-
ют, куда что складывать», – считает 
александр каширский. 

актУаЛЬнО



16 Экопрогресс№ 1, Январь–февраль 2011

на ручном управлении

Р
уководитель фракции «справед-
ливая россия» николай левичев 
считает, что главным бедствием 

страны в уходящем году стали лесные 
пожары. 

пресс-служба МЧс сообщала, что на 
20 августа 2010 года огонь уничтожил 
1 миллион гектаров леса. Эти данные 
до сих пор остаются неизменными 
равно, как и сообщение о 60 погибших 
в результате стихийного распростра-
нения огня. председатель обществен-
ной организации «Зеленый патруль» 
андрей нагибин озвучил несколько 
иные данные. «патруль» работал со-
вместно с Институтом космических 
исследований ран и Институтом леса 
сибирского отделения ран, оценивая 
приблизительный ущерб лесным мас-
сивам. результаты этой работы шоки-
руют. по данным трех независимых 
комиссий, за два месяца сгорело более 
5,9 миллионов гектаров леса! Более 
того, согласно статистике смертности в 
центральном регионе, в результате ре-
спираторных заболеваний, неисправ-
ной работы ЖкХ, отравления угарным 
газом и прочих причин погибло более 
50 тысяч человек. 

винить в катастрофе только лишь 
«аномальную жару» нельзя, считает 
нагибин. «ничто в природе не проис-
ходит «неожиданно». она не может в 
отличие от человека поступать нело-
гично или сойти с ума. если бы в мае – 
июне Управление лесным Хозяйством 
занялось подготовкой и мобилизацией 
пожарных частей, информировани-
ем лесников и увеличением их штата, 
бедствия удалось бы избежать». на не-

достатки в лесном законодательстве 
указывает и николай левичев: «наша 
партия давно обращала внимание пра-
вительства на эту проблему. У нас нет 
единой системы мониторинга и туше-
ния пожаров. ответственность рас-
пределена между муниципальными, 
региональными и федеральными ор-
ганами. нет единой модели поведения 
и каких-либо жестких стандартов. в 
настоящее время поправки к лесному 
кодексу находятся на рассмотрении в 
госдуме. Мы надеемся вынести макси-
мум из этих печальных уроков». еще 
один «печальный урок» касается руч-
ного управления всей системой приро-
допользования. каждая действующая 
статья закона требует личного распо-
ряжения президента, чтобы заработать 
«как надо». Дмитрий Медведев распо-
рядился, в частности, создать рабочую 
группу для разработки нового законо-
проекта «основы экологической поли-
тики россии до 2030 года». 

отечеСтвенный опыт? оБойдемСя!

Б
лагое начинание президента, по 
мнению «Зеленого патруля», а 
также «Экологической вахты по 

северному кавказу», «провалилось». 
общественные организации экологов 
не устроила система набора в рабо-
чие группы: «места в рабочей группе 
для российских общественных орга-
низаций не нашлось». Действительно, 
в рабочей группе присутствуют спе-
циалисты всего двух подобных струк-
тур, притом зарубежных: «WWF» и 
«гринлайт». по словам нагибина, 
специалисты этих обществ неплохо 
разбираются в мировой практике эко-
логического правотворчества, одна-
ко совсем не знакомы с российскими 

В прошлом году россияне получили 
немало «сюрпризов» от матушки 
природы: пожары, морозы, 
наводнения, переполненные полигоны 
ТБО, прения вокруг вырубки 
лесов… Пожалуй, сюрпризами их 
можно назвать лишь потому, 
что, как обычно, «никто не 
был готов». 2010-й показал во 
всей красе некомпетентность 
и косность действующего 
природопользовательского 
законодательства, бездействие 
гражданского общества в решении 
экологических проблем, а также, 
необходимость радикальных 
изменений во всей системе 
отношений с природой.

Экологические итоги года: 
суровые уроки 2010

Павел Миронов

тенденции
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реалиями. «До конца года законопро-
ект попадет на стол к президенту. он 
уже составлен. однако то, что там на-
писано – это утопия. россию, которая 
никогда особенно не заботилась о при-
роде и экологии, пытаются заставить 
резко перейти на высший европейский 
стандарт природопользования. Это не-
возможно!» «Зеленый патруль» также 
убежден, что у правительства не най-
дется достаточных властных ресурсов, 
чтобы заставить проект заработать. 
проект, попросту, не адаптирован. 

химкинСкий леС и «ноль отходов»

Х
имкинский лес стал своеобраз-
ным символом отсутствия диало-
га между властью и обществом: 

только благодаря общественному 
резонансу было решено провести 
общественные слушания по вопросу 
прокладки новой трассы через лесной 
массив. Директор природоохранных 
программ «Зеленого патруля» роман 
пукалов считает, что стену между 
требованиями населения и «ушами» 
власти можно преодолеть, однако, 
не сразу. «наша организация делает 
большую ставку на образовательные 
программы. принципиально для нас 
не только научить детей любить и це-
нить свою природу, но и восприни-
мать ее действительно своей. очень 
важно научить подрастающее поко-
ление бороться за нее, как это делают 
члены инициативных групп по всей 
стране». левичев считает, что «Хим-
кинское дело» показало, что обще-
ственное сознание населения крепнет 
с каждым днем. кроме того, депутат 
напомнил о недавнем послании пре-
зидента: одним из приоритетов госу-
дарственной политики в ближайшие 
годы должна стать социальная сфера, 
в том числе – экология. 

пукалов в этой связи упоминает строй-
ку в сочи. «Это классический пример 
того, как благие распоряжение не могут 
быть исполнены из-за неэффективного 
местного управления. полигоны от-
ходов не вчера начали переполняться. 
Можно было бы рекультивировать их 
еще в начале «нулевых». а сейчас вся 
огромная масса отходов олимпийской 
столицы свозится в лазаревку – за со-
рок километров от источника мусора». 
администрация города сочи сообщила 
о новом олимпийском принципе «ноль 
отходов» еще в 2008 году. на данный 
момент, как утверждает пукалов, этот 
принцип не реализован и на четверть. 
вместо того, чтобы избавить примор-
ские города от свалок, открываются 
новые, иногда – под окнами жилых до-
мов. «Химкинские леса» растут по всей 
стране и в этом контексте необходи-
мость перемен также очевидна.

неутешительный рейтинг

З
а 2010-й год общероссийский 
сводный индекс экологического 
рейтинга снизился на 2 пункта. 

расчет производился по системе «плюс 
– минус». За каждую инициативу, на-
правленную на поддержание и сохра-
нение экологии добавляется балл, за 
каждое нарушение – вычитается. рей-
тинг был составлен по федеральным 
округам и областям. в его составлении 
помогали как официальные органы, 
так и независимые экологические орга-
низации.  в целом самая благоприятная 
экологическая обстановка – в сибир-
ском федеральном округе. Динамика 
улучшения экологической обстановки - 
+89 Там не было пожаров и четко рабо-
тает администрация, считает «Зеленый 
патруль». Тем не менее в будущем году 
округ может лишиться первенства из-
за байкальского ЦБк. самой «грязной» 
частью страны признали Центральный 
регион и калмыкию. Динамика - –76.

вода и еда

П
омимо предсказуемых показа-
телей, таких как вредные про-
изводства, обилие автомашин и 

транспортных узлов, были исследова-
ны также другие аспекты. например, 
выяснилось, что 80% системы водного 
снабжения страны деградирует. во-
доемы загрязняются, водоканалы не 
справляются с очисткой, водопровод 
давно требует полной замены обору-

дования. неизвестно, каким образом 
планирует государство бороться с этой 
проблемой. на повестке госдумы та-
кого вопроса, по словам левичева, нет. 
единственное, что может предложить 
власть в качестве «водного» решения 
– сомнительную программу «Чистая 
вода» (детище изобретателя петрика и 
курса на «нано») и счетчики расхода на 
водопроводах. 

немаловажен вопрос питания, ведь 
человек – такая же экосистема, как 
Химкинский лес или Байкал. пукалов 
заявил, что большая часть «доступ-
ных» продуктов питания в магазинах 
не соответствуют мировым стандар-
там качества. «в еде много тяжелых ме-
таллов, гМо и вредоносных бактерий. 
Мы исследовали меню в московском 
и брюссельском «Макдоналдсе» и вы-
яснили, что бельгийский гамбургер в 
разы натуральнее и «безопаснее». «Зе-
леный патруль» не связан на прямую с 
контролем качества продуктов питания, 
однако предостерегает покупателей: 
«огромное число продуктов продаются 
без маркировки о наличии гМо». 

не до природы

М
ировая практика показыва-
ет, что вопросы экологии сто-
ят наиболее остро в развитых 

странах: социальные, политические 
и экономические стороны жизни под 
контролем, можно подумать и о приро-
де. в этом отношении россия не исклю-
чение. на фоне социальной нестабиль-
ности новость о плачевном положении 
отечественной экосистемы не вызывает 
сильного удивления. однако то, что все 
большее число экологических органи-
заций борется за сохранение «жемчу-
жин» россии, безусловно, достойно вос-
хищения. «Химкинский лес» и пожары 
– события, ставшие уже фирменным 
знаком 2010-го – возможно, принесли 
россиянам не только чувства горечи и 
незащищенности. Быть может, именно 
эти события дали многим понять, что 
их жизнь и родная природа – в их соб-
ственных руках. 

тенденции
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С
еминар «организация работы 
по сбору и утилизации отходов 
производства и потребления. 

Экологические проблемы и пути их 
решения» проводился Тверским ин-
ститутом экологии и права – базой не-
скольких экологических организаций 
Твери. студенты этого вУЗа проходят 
обязательную практику в Экологиче-
ской инспекции роприроднадзора и 
регулярно обращают внимание обще-
ственности на опасности недально-
видного природопользования.

широкие реки, муСорные Берега

Н
а территории Тверской области 
сконцентрировано более ста 
промышленных предприятий в 

различных сегментах производства: 
машиностроение, пищевая, химиче-
ская, стекольная и полиграфическая 
промышленность. все они активно 
развиваются, привлекают инвесторов 
и обеспечивают своей продукцией 
близлежащие регионы. Тем не менее 
верхневолжье до сих пор не обзаве-
лось предприятием, необходимым для 
обеспечения безопасной деятельности 
такого количества заводов и фабрик – 
современным мусороперерабатываю-
щим комплексом. речь о его построй-
ке заходила неоднократно: впервые 

тревожная лампочка зажглась в 2006 
году, когда часть отходов попала в 
приток волги. 

однако только в апреле этого года по 
распоряжению главы администрации 
Твери василия Толоко была создана 
соответствующая рабочая группа. ее 
руководитель, заместитель главы адми-
нистрации наталия савченко, поясни-
ла: «существующий на данный момент 
полигон отходов на Бежецком шоссе 
нуждается в экстренном закрытии и ре-
культивации. свалка начала сползать в 
водоем, связанный протокой с волгой. 
Так как мы не заинтересованы в уве-
личении числа свалок в верхневолжье, 
новый комплекс будет оснащен новей-
шим оборудованием, что в разы умень-
шит число мусорных захоронений: пе-
реработка на новом предприятии будет 
практически безотходной». 

но это оптимистическое обещание 
вряд ли способно подсластить пилю-
лю жителям области: количество не-
санкционированных свалок, в том 
числе у водоемов, растет, вывоз ТБо 
из населенных пунктов не налажен, 
сбор вторсырья селективным спосо-
бом так и не был введен, несмотря на 
недавнюю инициативу росприроднад-
зора с разноцветными контейнерами. 
Даже, при сознательном использова-
нии таких урн – бумага к бумаге, стек-
ло – к стеклу, – мусор перемешивается 
в дворницком контейнере. 

Декан факультета экологии ТИЭп Та-
тьяна Баранова говорила на семинаре с 
нескрываемым сожалением: «У нас есть 
целый ряд предприятий, занимающих-
ся переработкой, но в их действиях нет 
ни системы, ни стимулирования граж-

дан. Чтобы предотвратить загрязнение 
рек и лесов, требуется определенный 
административный ресурс. например, 
приличное денежное поощрение за 
сдачу вторсырья как для физических, 
так и для юридических лиц». Баранова 
также подняла в своем выступлении 
вопрос о праве земельной собствен-
ности: «Из-за того, что большая часть 
берегов и лесных угодий не имеет 
четкого владельца, а, соответственно, 
и отвечающего за чистоту и порядок, 
там царит полная анархия: после от-
дыхающих остаются груды мусора, 
за которые никто не хочет отвечать». 
Действительно, ни одно из мусоро-
перерабатывающих предприятий об-
ласти не хочет заниматься «суббот-
никами», теряя прибыль от заказов со 
стороны промышленного сектора.

Старые покрышки еще поСлужат

В 
контексте проблемы бессистем-
ной утилизации и, как следствие, 
«бесхозных» свалок, участники 

семинара обсудили острый вопрос 
об «отходах 4 уровня». Зловещий 4 
уровень присваивают тому виду тех-
нического мусора, который природа 
не способна «переварить», даже, за 
несколько десятков лет. в первую оче-
редь это жесткие пластмассы, резина, 
сплавы. речь зашла о резиновых ши-
нах для автомобилей. никто не спорит 
с тем, что машин становится больше, 
а, соответственно, все больше появ-
ляется автотранспортных отходов. 
старые покрышки можно увидеть не 
только в гаражах и кюветах: они пла-
вают в прудах и реках, мокнут под 
дождем в лесу, даже висят на ветвях 
деревьев, закинутые туда какими-то 
шутниками. александр Медведев, за-

Сигнал экологической тревоги, 
на этот раз, прозвучал в 
Тверской области. За одним 
столом в Тверском областном 
Доме науки и техники собрались 
десять представителей разных 
профессий и ведомств. Все 
они обеспокоены состоянием 
ценнейшего природного фонда 
родной области. 

Шинам дадут 
  второй шанс

Павел Миронов

теХнОЛОГии
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ведующий кафедрой общей экологии 
ТИЭп, посетовал, что от таких «без-
домных» шин страдает не только эсте-
тическое чувство грибников: «змеи и 
грызуны находят себе пристанище в 
этой резине, она токсична и чрезвы-
чайно пожароопасна!» собравшиеся 
согласились, что не только шины, но 
и другие промышленные отходы, со-
жженные или закопанные – живые 
деньги. 

неоспоримым аргументом в поддерж-
ку этого утверждения стал европейский 
опыт. «принцип «выжать из мусора 
все» экономит миллионы федераль-
ному бюджету и вносит неоценимый 
вклад в дело сохранения природных 
ресурсов», – считает Юрий оборкин, 
заведующий отделом охраны окру-
жающей среды департамента управле-
ния природными ресурсами и охраны 
окружающей среды Тверской области. 
по данным росстата, в Москве ежегод-
но оказываются на «помойке» более 110 
тысяч тонн непереработанных шин. Из 
них отправляются на утилизацию толь-
ко 14%, причем большая часть просто 
сжигается. не располагая точными дан-
ными об объемах выброшенных за год 
шин в Тверской области, можно пред-
положить, что это количество немно-
гим меньше. 

работающий на территории области 
завод «Экорезина» ни разу со дня сво-
его основания в 2005 году не прибли-
жался по объемам переработанных 
шин к своей фактической пропуск-
ной способности: 6000 тысяч тонн в 
год. в 2009 году львиную долю старых 
покрышек поставила «Экорезине» 
Тверь – 311 тонн. Другие города обла-
сти едва набрали 200 тонн все вместе. 
представитель «Экорезины», Тимур 
кравец сетует на пресловутую «демо-
тивированность» населения: «какой 
смысл человеку везти свои шины в 
пункты приема? он получит за одну 
шину не больше 50 рублей. куда про-
ще выкинуть ее на обочину и ехать 
дальше. У нас есть свой автопарк, 
но мы не можем стучаться в каждую 
дверь и просить выдать нам покрыш-
ки». справедливости ради стоит отме-
тить, что в Твери многие автосервисы 
принимают подержанные шины на 
утилизацию, однако, по мнению дека-
на Барановой, эта практика не станет 
повсеместной без применения власт-
ного ресурса. 

Участники семинара считают, что по-
тенциал старых шин в качестве сырья 
огромен. Даже не переработанные 
шины могут быть продезинфицирова-
ны и использованы как материал для 
заборов, качелей, клумб. пять сплав-
ленных шин могут стать прекрасной 
бочкой. перерабатывают шины, как 
правило, в резиновую крошку – де-
шевый и качественный материал для 
строительства, обустройства спортив-
ных и игровых площадок, прокладки 
дорог и многого другого. Из резино-
вой крошки в германии делают новые 
шпалы для железнодорожных путей, 
кирпичи и строительные 
блоки. Использование 
резиновой крошки при 
укладке асфальта оказы-
вает неоценимую услугу 
автомобилистам: сце-
пление с поверхностью 
трассы увеличивается, 
машина практически не 
скользит в дождь или 
снег.

владимир Давыдов, доцент ТИЭп по-
лагает, что утилизация шин может по-
мочь природным богатствам страны не 
только своим отсутствием: резиновая 
крошка, считает он, очень эффектив-
на в качестве наполнителя для водных 
фильтров на очистных сооружениях. 
сейчас для очистки воды применяются 
фильтры с применением песка или ан-
трацита. «главным недостатком такого 
метода является то, что постепенно ча-
стицы этих веществ вымываются и мо-
гут заблокировать выходные отверстия 
фильтра. поэтому периодически при-
ходится чистить или менять фильтр. в 
отличие от этих веществ крошки рези-
ны являются нетвердым материалом, 
их можно легко согнуть или сжать».

о подводных камнях

Ж
елающие дать шинам второй 
шанс сталкиваются сразу с не-
сколькими проблемами. пер-

вая – уже упомянутая незаинтересован-
ность населения расставаться со своим 
мусором в пользу перерабатывающих 
компаний. возможно, подобные интен-
ции у автолюбителей есть, однако, ин-
формация о пунктах сбора, о перспек-
тивах использования такого вторсырья 
не распространяется на широком уров-
не. «не хватает хорошей социальной 
рекламы», – считает кравец. 

вторая проблема – нерентабельность 
переработки. Технологии, которыми 
пользуется большинство предприятий 
при утилизации, чрезвычайно энерго-
затратны: шины необходимо сначала 
промыть, отделить боковые диски, за-
тем порезать на плашки размером 50 
х 30 мм, затем измельчить вторично, 
пропустить через центрифугу для уда-
ления корда и волокна, и только затем 
ссыпать полученную крошку в мешок. 
стоимость переработки шин таким 
способом выходит не намного дешев-
ле, чем полученное сырье. Учитывая, 
что тонна резиновой крошки стоит 

около тысячи рублей, предприятие по 
переработке покрышек далеко от зва-
ния сверх-прибыльного. 

в 2000 году в Женеве был продемон-
стрирован революционный способ 
переработки шин – при помощи озо-
нового продувания. в результате та-
кой обработки резина сама распалась в 
пыль, а озон окислял вредные выбросы 
в атмосферу, делая предприятие по-
настоящему экологичным. «подобная 
технология могла бы исправить поло-
жение в этом бизнесе, но, повторяю, 
загруженность предприятия ничтож-
на, и ставить дорогостоящее оборудо-
вание в таких условиях несвоевремен-
но», – говорит кравец. 

пожалуй главная проблема заключа-
ется в отсутствии четкого правового 
регулирования вопроса. «необходима 
единая концепция переработки мусора 
в регионе», – сказал Юрий оборкин. 

Участники семинара выразили на-
дежду на то, что в скором времени их 
многочисленные отчеты и рекоменда-
ции будут приняты к рассмотрению в 
Законодательном собрании, а также, 
что новый Тверской комплекс перера-
ботки отходов станет первой ласточ-
кой налаженной системы разумного 
рециклинга. 
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Экономика и Экология

И
з-за ограниченности природных 
(в том числе и свинцовых) ре-
сурсов, значительная доля свин-

ца производится путем переработки 
бывшего в употреблении металла, и 
основу сырья для свинцовой промыш-
ленности составляют отработанные 
свинцово-кислотные аккумуляторные 
батареи – оскаБ. если затраты на до-
бычу природного свинца постоянно 
возрастают из-за истощения рудни-
ков, то оскаБ является практически 
неиссякаемым и возобновляемым ис-
точником свинца, так как постоянно 
растет мировой автомобильный парк, 
и, следовательно, растет количество 
аккумуляторов.

оскаБ необходимо пе-
рерабатывать: помимо 
экономической выгоды, 
их рециклинг позволяет 
избежать загрязнения 
окружающей среды, 
так как содержащиеся 
в батареях вещества и 
соединения относятся к 
высшим классам опас-
ности. Беспорядочное 
размещение отработан-
ных аккумуляторов ока-
зывает негативное влия-
ние на состояние почв и 
водоемов. однозначно 
доказано, что наиболее 

приемлемым способом рециклинга 
аккумуляторов является их сбор с по-
следующей переработкой свинецсо-
держащих компонентов, а также акку-
муляторных корпусов, изготовляемых 
из полипропилена или эбонита. 

Большинство развитых стран давно 
убедилось в опасности накопления 
аккумуляторов. разработаны жесткие 
нормативы, обязывающие потреби-
телей сдавать оскаБ на специальные 
приемные пункты, с которых батареи 
поступают на переработку – таким 
образом минимизируется вред, на-
носимый окружающей среде, а также 
удешевляется производство новых 
аккумуляторов. специальные законы 
действуют в европе – ряд директив 
еЭс описывает порядок действий по 
сбору оскаБ, и в сШа, где на уровне 
штатов приняты соответствующие за-
конодательные акты. в россии пробле-
ма сбора оскаБ пущена на самотек.

после распада советского союза, в 
котором существовала разветвленная 
сеть сбора оскаБ, россия осталась без 
свинца – свинцовые заводы оказались 
за границей, и без сбора аккумулято-
ров было невозможно получить сырье 
для выплавки металла. в итоге наша 
страна была вынуждена закупать сви-
нец за границей. однако приобретение 
импортного свинца требует значитель-
ных валютных затрат, и на небольших 
предприятиях началась стихийная 
выплавка свинца из оскаБ. перво-
начально свинец выплавлялся только 
из металлических деталей и решеток 
батарей. пасту, содержащую оксиды 
и сульфаты свинца, выбрасывали, а 
электролит сливали в водоемы. 

с ужесточением экологических тре-
бований и разработкой нормативной 
документации, увеличением санкций 
за нарушения норм и правил, нача-
ли появляться более крупные пред-
приятия, стремящиеся переработать 

Вторичная переработка 
отходов и соединений 
цветных металлов является 
неотъемлемой частью 
предотвращения загрязнения 
окружающей среды. Одним 
из наиболее потребляемых 
цветных металлов в мире 
является свинец, и мировой 
промышленности он 
требуется во все больших 
количествах: если в 2007 году 
потребление свинца в мире 
составило 6,5 млн. тонн, 
то в 2010 году, по прогнозам 
аналитиков, потребление 
составит 9,3-9,5 млн. тонн.

Свинцу – вторую жизнь

Александр Холмогоров

Как добиться эффективного вторичного извлечения свинца
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оскаБ с минимальным выбросом 
опасных веществ в окружающую сре-
ду. фактически из ничего была соз-
дана свинцовая подотрасль цветной 
металлургии. однако отсутствие чет-
ких законодательных норм часто не 
позволяет осуществить полный сбор 
оскаБ. И эффективная переработка 
оскаБ в россии в значительной сте-
пени затруднена недоработкой  суще-
ствующих директивных документов 
или даже их отсутствием. 

Санитарно-защитные зоны

В 
действующем законодательстве не 
учитываются особенности сбора 
оскаБ . в данной сфере действует 

федеральный закон «об отходах произ-
водства и потребления», федеральный 
закон «о лицензировании отдельных 
видов деятельности», а также норма-
тивы «санитарных правил и норм». 

согласно последним, предприятия, ра-
ботающие в сфере переработки свинца, 
должны иметь санитарно-защитные 
зоны, отделяющие промышленные 
площадки, являющиеся источником 
негативного воздействия на окружаю-
щую среду и человека от секторов жи-
лой застройки. 

величина сЗЗ для свинцового заво-
да рассчитывается в зависимости от 
количества выпускаемого металла, 
уровня шума и ряда других факторов, 
и варьируется от 100 до 1000 метров. 
любому предприятию, мощностью 
более 3 тыс. тонн в год необходима сЗЗ 
радиусом не менее 1000 метров. вместе 
с тем объем в 3 тыс. тонн  в год в про-
изводстве свинца считается малым. а 
производство такого количества свин-
ца является неэффективным.

в настоящее время в стране, особен-
но в регионах с большим автопарком, 
сложно подобрать промышленную 
площадку с таким размером сЗЗ. 
следовательно, в этих регионах по 
санпину невозможно создать пере-
рабатывающие мощности более 3 тыс. 
тонн свинца в год. основное же коли-
чество свинца в мире производится на 
крупных заводах: производительность 
наиболее крупных из них составляет 

более 100 тыс. тонн в год. 
в россии же существуют 
строгие санитарные нор-
мы, из-за которых насе-
ление крайне негативно 
относится к созданию 
промышленных пред-
приятий, боясь вредных 
выбросов. 

однако современные 
системы очистки по-
зволяют снизить коли-
чество негативных вы-
бросов практически до 
нуля. несмотря на то, 
что свинец является вы-

сокотоксичным металлом, грамотно 
созданная очистная система на пере-
рабатывающем предприятии позво-
ляет избежать причинения какого-
либо вреда здоровью. «современное 
производство может существовать 
при абсолютно нулевом выбросе, – 
говорит руководитель 
токсической программы 
«гринпис россия» алек-
сей киселев. – Это во-
прос денег и квалифика-
ции персонала. сколько 
таких предприятий в 
россии я затрудняюсь 
ответить, но они (такие 
высокотехнологичные 
производства) есть».

Учитывая вышесказан-
ное, можно признать, 

что действующее нормы чрезмерно 
строги – к охране окружающей сре-
ды действительно нужно относиться 
внимательно, но действующее зако-
нодательство объективно ограничи-
вает возможности перерабатывающих 
предприятий к развитию. получается 
замкнутый круг: чтобы снизить нега-
тивные выбросы, нужно приобрести 
очистное оборудование (а оно доста-
точно дорого, и по карману только 
крупным производствам), а чтобы его 
купить, нужно увеличить мощность. 
но нарастить мощность нельзя из-за 
ограничений по размеру сЗЗ.

вообще сЗЗ в производстве свинца – 
исключительно российское изобрете-
ние. ни в одной стране мира нет таких 
ограничений для предприятий, зани-
мающихся переработкой свинцового 
сырья. однако если уж такая норма в 
законодательстве существует, нужно 
устанавливать границы зоны не раз и 
навсегда, а с учетом специфики пред-
приятия: перерабатываемого им сырья 
и применяемых технологий пылега-
зоочистки.

модель для СБора

Е
ще более важная проблема от-
расли – отсутствие системы сбо-
ра оскаБ. За рубежом распро-

странены следующие варианты сбора 
оскаБ. простейшей системой явля-
ется т.н. система «обратной реализа-
ции», когда производитель батарей 
(аккумуляторный завод) передаёт их в 
систему розничной торговли (продав-
цу), а потребитель снова возвращает 
отработавшие батареи продавцу, кото-
рый и отправляет их на перерабатыва-
ющее предприятие (переработчику) – 
так называемая «система трех п» – по 
количеству участвующих в ней фигу-
рантов. аналогичная система сущест-
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вовала в ссср – потребитель, приоб-
ретая новый аккумулятор, передавал 
оскаБ продавцу, который, накопив 
необходимое количество батарей, пе-
редавал их на пункты сбора. 

Другая система сбора в дополнение 
к цепочке производитель – прода-
вец – потребитель – продавец пред-
усматривает использование допол-
нительной сети специализированных 
приёмно-транспортных предприятий 
(перевозчиков) для сбора оскаБ у 
продавца и в других пунктах сбора, 
доставки их переработчику. в этом 
случае продавец оплачивает только 
часть транспортных расходов и толь-
ко со своих пунктов сбора. подобные 
системы работают в англии и герма-
нии («система пяти п»). 

в некоторых странах, например, в 
Японии и Бразилии сбором и транс-
портировкой батарей занимаются две 
разные группы участников: приём-
щики собирают батареи со всех воз-
можных пунктов сбора, а перевозчики 
доставляют их переработчику. подоб-
ная система удобна для стран, где уже 
имеется развитая сеть сбора оскаБ и 
есть возможность создания более ор-
ганизованной инфраструктуры, раз-
работки правовой основы, позволяю-
щей более конкретно определить круг 
участников этого процесса и сферу их 
ответственности. при этом в планиро-
вании, организационно-техническом 
обеспечении и проведении операций 
на всех стадиях процесса сбора может 
принимать участие производитель. 

в сШа и франции действует ещё один 
вариант системы «обратной реали-
зации», когда потребитель покупает 
у продавца новые и сдаёт ему отслу-
жившие батареи, а тот, в свою очередь, 

сдаёт их производителю, 
который и поставляет 
батареи переработчику. 
Таким образом, сбором 
и транспортировкой за-
нимается непосредствен-
но производитель новых 
батарей. 

создание системы сбора 
позволит решить ряд су-
ществующих проблем. 
во-первых, будет су-
щественно снижена на-
грузка на окружающую 

среду, так как оскаБ будут посту-
пать не на свалки или в гаражи авто-
любителей, а на пункты переработки. 
во-вторых, это позволит увеличить 
мощности действующих сейчас пред-
приятий. в-третьих, удешевит произ-
водство отечественной свинецсодер-
жащей продукции.

Слагаемые уСпеха

Добиться создания си-
стемы сбора оскаБ 
можно следующим об-
разом: за счет стимуля-
ции потребителей акку-
муляторов к их сдаче, а 
также разработки спе-
циального положения, 
действующего на всей 
территории россии и 
регулирующего сбор ба-
тарей, а также ряда ло-
кальных подзаконных 
актов. при разработке данного пакета 
документов необходимо учесть опыт 
зарубежных стран, например, Италии, 
Швеции, сШа. 

в части стимулирования сдачи оскаБ, 
это может быть выдача сертификатов, 
гарантирующих приобретение нового 
аккумулятора со скидкой. наиболее 
подходящей для современной рос-
сии можно признать схему «обратной 
реализации», действовавшей в ссср. 
Также необходимо создание сборных 
или перерабатывающих пунктов и 
внесение поправок в коап, предусма-
тривающих санкции за недоставление 
туда оскаБ.

в специальном положении, регули-
рующим сбор оскаБ, должен быть 
определен порядок обращения с ло-
мом и отходами цветных металлов, 

порядок их переработки и порядок от-
ветственности за нарушения закона. 
необходимо указать, что на первич-
ных пунктах сбора оскаБ должны 
устанавливаться в специальные кон-
тейнеры, а также регламентировать их 
технические характеристики, опреде-
лить ответственность за нарушение 
норм хранения и транспортировки 
оскаБ. Также нужно учесть и отече-
ственный опыт: необходимо дать мест-
ным властям возможность внесения 
поправок в местное законодательство, 
учитывающее специфику региона, но 
не отменяющее основных принципов 
положения.

следует предусмотреть взимание по-
шлин за приобретение новых батарей 
без сдачи старых и за покупку импорт-
ных батарей. Эти «экологические» по-
шлины можно взимать либо при про-
даже аккумуляторов производителем 

в розничную сеть, либо при продаже в 
магазинах, сТо, аЗс, и других запра-
вочных точках. полученные средства 
должны перечисляться в специальный 
фонд, средства из которого поступали 
бы сначала на создание сетей сбора и 
транспортировки оскаБ, а затем для 
совершенствования экологических 
систем на перерабатывающих пред-
приятиях. 

принятие указанных мер позволит 
предотвратить дальнейшее загрязне-
ние окружающей среды, вывести пред-
приятия свинцовой подотрасли свин-
цовой металлургии на новый уровень 
и превратить производства потенци-
ально вредные в «зеленые». однако 
нужна государственная поддержка как 
в части разработки отраслевого зако-
нодательства, так и в части дальней-
шей работы отрасли. 

теХнОЛОГии
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П
еллеты создаются из самых мел-
ких древесных отходов – стружек 
и опилок, хотя для их создания 

могут применяться также торф, со-
лома, отходы сельскохозяйственного 
производства, или просто прелые ли-
стья. Древесные гранулы применяются 
для сжигания в гранульных печах (от-
носительно новый, но очень популяр-
ный среди европейских экологов ото-
пительный котел) или каминах.

основное достоинство пеллетов в 
том, что они могут создаваться фак-
тически из древесного мусора, то 
есть позволяют максимально эф-
фективно использовать древесину. 
при внедрении технологий по про-
изводству топливных гранул на ле-
сопильных предприятиях, можно 
достичь 97-процентной переработки 
древесины. производство пеллетов 
по сравнению с переработкой других 
материалов (рТИ или полимеров) от-
носительно просто: фактически оно 
состоит из двух этапов, дробление до 
состояния муки с последующим прес-
сованием (собственно, грануляцией). 
стабильность формы после прессова-
ния достигается за счет того, что при 
сжимании повышается температура, 
и из древесной муки выделяется лиг-
нин (полимерный горючий клеящий 
материал, содержащийся в древеси-
не), который склеивает гранулы. 

принципиально сжигание пеллетов 
не отличается от отопления дровами 
и применяется для отопления част-

ных домов. однако кпД специальных  
гранульных печей составляет 85-95%, 
тогда как кпД печки-буржуйки (или 
русской печи) составляет 35-50%.

Технология производства пеллетов 
была разработана в 1947 году, однако 
популярность гранулы получили в по-
следнее десятилетие в связи с расширя-
ющимся экологическим движением. по 
данным за 2008 год, в сШа было про-
изведено около 2 млн. тонн гранул, а в 
мире – до 10 млн. тонн. китай планирует 
до 2020 года довести уровень производ-
ства до 50 млн. тонн. россия, по данным 
2009 года, произвела немногим более 1 
млн. тонн. вместе с тем производство и 
использование пеллетов в россии мало 
оправдано – использовать древесное 
топливо, которое к тому же, мало рас-
пространено, невыгодно. поставить в 
каждый частный дом гранульную печь 
проблематично, а без нее использова-
ние пеллетов не имеет смысла – только 
в ней возможно получить высокий вы-
ход тепловой энергии. поэтому до 80% 
российских пеллетов идут на экспорт в 
скандинавские страны.

в 2009 году в россии было около сот-
ни заводов, производящих гранулы из 
отходов лесного хозяйства. в середи-
не июля 2010 года завод «сибирский 
лес» объявил о запуске гранульного 
производства, кроме того, правитель-
ство алтайского края рассматривает 
возможность строительства анало-
гичного комбината. И роль играют 
именно соображения экологической 
безопасности.  в частности, по дан-
ным правительства алтайского края, 
низкосортная древесина лиственных 
сортов (грубо говоря, ветки и выкор-
чеванные пни), не используется в про-
изводстве древесины, что приводит к 
захламлению лесов. в крае ежегодно 
леса захламляет до 2 млн. кубометров 
низкосортной древесины. в марте гу-
бернатор края александр карлин по-
ставил задачу производителям древес-
ной продукции создать предприятия 
по утилизации такой древесины.

поскольку для производства тонны 
пеллетов требуется 4-5 кубометров дре-
весных отходов, потенциальная мощ-
ность переработки древесины только в 
алтайском крае составляет 400-500 ты-
сяч тонн пеллетов, а потенциальный 
объем производства пеллетов в россии 
по скромным оценкам может соста-
вить до 100 млн. тонн. вместе с тем по-
стоянное развитие отрасли упирается 
в отсутствие законодательного регули-
рования для подобных предприятий. 
в частности, в россии нет стандартов 
производства гранул, у нас применя-
ется немецкий стандарт DIN 51731. 
любое достаточно крупное производ-
ство не выдержит проверки надзорно-
го органа, поскольку данный стандарт 
не учитывает коэффициент истира-
ния товара – хотя этот показатель и 
не нужен при производстве топлива, 
согласно действующим техническим 
регламентам на лесную продукцию, он 
должен быть указан.

отрасль должна получить государ-
ственную поддержку, так как без нее в 
условиях конкуренции у европейских 
производителей (которых поддержи-
вают местные правительства) будет 
определенный «запас прочности», тог-
да как отечественные производители 
будут жестко зажаты в рамки показате-
лей рентабельности, которые в россии 
несколько выше, чем в большинстве 
европейских государств.

вместе с тем даже сейчас производство 
пеллетов в россии может конкуриро-
вать с европой.  по мнению ольги ра-
китовой, руководителя нп «нБс», во-
первых, отечественные пеллеты могли 
бы успешно заменить экспорт газа, и, 
во-вторых, занять нишу того же газа 
внутри россии. по оценкам ряда экс-
пертов, уже к 2020 году потребность 
мира в пеллетах составит около 200 
млн. тонн, тогда как производиться 
будет не более 100 млн. недостающие 
100 млн. вполне могла бы произвести 
россия – но для этого нужна разработ-
ка государственной программы. 

Переработке  
могут быть подвергнуты  
не только промышленные товары, 
но и различные отходы древесной 
отрасли. Как правило, из отходов 
древесного производства создаются 
различные виды топлива, в 
частности, так называемые 
древесные гранулы или пеллеты.

Гранулы вместо газа

теХнОЛОГии

Александр Холмогоров
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руководСтво к дейСтвию

П
о мнению теоретиков «зеленого» 
движения, возможно создание 
экономики, существующей в 

полной гармонии с природой. про-
мышленное производство, строи-
тельство и человеческая жизнедея-
тельность в идеале никак не должны 
влиять на окружающую среду, а для 
этого необходимо перейти на полно-
стью безотходное производство. За год 
до эксперимента в китае, вышла книга 
американского дизайнера вилльяма 
МакДона и немецкого химика Михаэля 
Браунгарта «Cradle to Cradle: Remaking 
the Way We Make» (самый близкий и 
подходящий по смыслу перевод на 
русский – «от истока к истоку: меняя 
способ производства»), породившая 
новое движение. по мнению экологов, 
эта книга явилась одновременно ма-
нифестом и руководством к действию 
для создания принципиально нового 
типа экономики, причем достаточно 
быстро концепция «с2с» (Cradle to 
Cradle) была взята на вооружение в 
ряде развитых стран европы, а также в 
сШа и китае.

по сути, концепция с2с предлага-
ет создавать материальный мир из 
полностью перерабатываемых безот-
ходных материалов, либо полностью 
разлагаемых. Это позволит избежать 
загрязнения окружающей среды от-

ходами, неизбежными на данный мо-
мент даже при рециклинге. речь идет 
о разделении всех производимых и 
потребляемых материалов на два вида: 
«технические» и «биологические». 
причем оба вида рассматриваются как 
«питательные вещества» экологиче-
ской системы в самом широком пони-
мании, как полный симбиоз человека, 
промышленности, структур жизнео-
беспечения и природы. 

в качестве гипотетического примера та-
кого производства, приводится обувь. 
в ней два элемента: подошва из «техни-
ческого» материала и верх из «биоло-
гического». при покупке такой обуви, 
пользователь платит не за обувь, а за 
возможность ее использования в тече-
ние некоторого срока. после того, как 
обувь приходит в негодность, она пере-
дается производителю, и он отправляет 
составные части в переработку для соз-
дания новой точно такой же пары обу-
ви. в идеале никаких потерь исходного 
материала при переработке следовать 
не должно. одновременно, техниче-
ские вещества должны быть нетоксич-
ными и не оказывающими никакого 
вредного воздействия на окружающую 

среду. они должны использоваться в 
непрерывных циклах в качестве того 
же самого продукта, без потери каче-
ства. грубо говоря, если в обычном ре-
циклинге после переработки часть ма-
териалов повторному использованию 
не подлежит, то в «с2с» они должны 
использоваться в полном объеме.

причем речь идет о создании глобаль-
ной системы переработки: материал из 
одного региона мира может быть пере-
мещен и использован в другом, хотя 
здесь есть свои ограничения. в частно-
сти, разработана специальная система 
сертификации материалов. оценива-
ются они по следующим критериям: 
способность к переработке без потери 
качества, опасность для того или ино-
го региона, затраты энергии и воды на 
производство, а также количество тру-
довых затрат на единицу продукции. 
Для оценки применяется стандарт, со-
стоящий из четырех ступеней: от «ба-
зового» до «платинового». продолже-
нием концепции «с2с» также является 
строительство автономных зданий, 
способных к энергетическому самоо-
беспечению, снабженными системами 
очистки воздуха и воды. 

дома как ЭлектроСтанции

Ф
актически ради создания эко-
логичных домов и экопоселе-
ний все и затевалось. вильям 

МакДон в настоящий момент один 
из ведущих американских «зеленых» 
дизайнеров. его компания регулярно 
проектирует и строит дома, основан-
ные на принципе «с2с». 

его компании была заказана построй-
ка китайского экопоселения Хуанбайю 
(Huangbaiyu). Изначально в проекте 
предусматривалось создание 43 зданий, 
с перспективой расширения до 200 до-
мов. сами здания оснащались солнеч-
ными батареями, строились из блоков 
из прессованного сена и выходили 
окнами на юг – для экономии элек-
тричества. но это все в теории. сейчас 
проект можно признать полностью 
проваленным. во-первых, из биоразла-
гаемых строительных материалов было 
создано только три дома. все остальные 
сделаны из прессованного угля, а его 
пыль может нанести серьезный ущерб 

В 2003 году в Китае было решено 
провести эксперимент  
по созданию полностью 
независимого от сторонних 
источников энергии поселения – 
одновременно оно должно было 
полностью обеспечивать себя 
водными и продовольственными 
ресурсами. Через три года 
постройка была закончена,  
но деревню так и не заселили.

Безотходная жизнь
Александр Холмогоров

иннОвации
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здоровью. Здания не выходили окнами 
на юг (что являлось одним из условий 
низкого энергопотребления) и были 
оснащены гаражами – хотя предпола-
галось, что в экопоселении машинами 
пользоваться не будут. И самая главная 
проблема – финансовая.

Многие экологи упирают на то, что эко-
логически чистые материалы дешевле 
в производстве. с этим тезисом можно 
было бы согласиться, если бы вся ми-
ровая экономика уже сейчас была бы 
выстроена на подобных принципах. в 
данный же момент, хотя экологичные 
материалы действительно дешевле в 
производстве, их поставщики должны 
повышать отпускные цены, поскольку 
объем производимой ими продукции 
слишком мал, так как не пользуется 
большим спросом. Таким образом, 
дома, изначально стоившие в Хуан-
байю в два раза дешевле аналогичных 
по качеству, выросли в цене за счет ис-
пользования редких материалов, а так-
же из-за того, что потенциальные жи-
тели не хотели их покупать. впрочем, 
эксперименты по строительству авто-
номных домов продолжаются. Так, в 
сШа существует здание, принадлежа-
щее «Ford», с переделанной крышей, 
которая способна собрать и пустить в 
оборот 76 млн. кубометров дождевой 
воды в год. Эта вода используется в 
канализации и для обеспечения произ-
водственных процессов. разработчики 
утверждают, что это экономит компа-
нии до 50 млн долларов в год. 

во франции разработан проект дома, 
обогреваемого за счет воздуха, посту-
пающего из метрополитена. Здание 
расположено над станцией, и за счет 
системы рециркуляции обогревается 
воздухом, выдыхаемым пассажирами 
подземки. правда, в этом здании всего 

восемь квартир. в Швеции построен 
дом с рекордно низким потреблением 
энергии. За счет кругового расположе-
ния комнат, жильцы могут переходить 
из помещения в помещение в зави-
симости от освещенности. несмотря 
на провал в китае компании МакДо-
на, наса заказало постройку здания, 
полностью вырабатывающего потре-
бляемую им энергию – это и есть тот 
самый «платиновый» стандарт. в про-
екте предусмотрены геотермальные 
скважины, естественная вентиляция и 
крыша, оснащенная солнечными ба-
тареями. предполагается, что строи-
тельство будет завершено в начале сле-
дующего года. Цена вопроса – более 20 
млн. долларов.

Светлое Будущее как 
недоСтижимый идеал

О
чевидно, что одно из самых ра-
циональных правительств мира 
– а наса является именно пра-

вительственной организацией – не 
будет выбрасывать деньги на ветер. 
россия равняется на сШа. Иннова-
ционный парк «сколково», который 
должен быть построен к 2013 году, 
тоже заинтересован в разработках 
МакДона. вместе с тем на примере ки-
тайских поселений видно, что сама по 
себе постройка экологических домов 
– предприятие, в нынешних условиях, 
довольно сомнительное. Иначе гово-
ря, строить за счет государственного 
финансирования космический центр 
по высшему стандарту – это одно, и 
совсем другое пытаться сделать анало-
гичный проект за меньшие деньги.

Так, в россии существует около шести-
десяти проектируемых, строящихся, 
либо уже заселенных экопоселений. 
причем большинство из них заселено 
либо адептами различных славянско-
ведических верований, либо последо-
вателями учений сектантского харак-
тера, и они преследуют цели создать 
сколь-нибудь высокотехнологичное 
общественное образование. скорее, 
наоборот, в большинстве практику-
ется земледелие с отказом от исполь-
зования воды и электричества – хотя 
есть и такие, к которым подведены со-
временные коммуникации, но прин-
ципов «с2с» они не придерживаются. 
если в таких поселениях и пользуются 
различными энергетическими источ-
никами, то они либо основаны на не-

научных принципах (а, следовательно, 
не работают), либо проходят по ве-
домству психиатров. впрочем, один из 
коллективов, проживающих на алтае, 
описал состояние своего поселения – 
им удалось создать мини-гЭс на про-
текающем неподалеку ручье. первона-
чально гЭс дала около 35 ватт энергии 
– этого достаточно для слабой лампоч-
ки. по словам жителей, аккумулятор, 
мощностью в 55 ампер-часов заряжал-
ся в течение трех месяцев. впрочем, 
поселенцам удалось довести мощность 
гЭс до 300  ватт. Этого хватило на обе-
спечение работы холодильника, ком-
пьютера, водяного насоса, нескольких 
ламп, а также на работу мелкого ручно-
го электроинструмента. То есть, обла-
дая определенными знаниями и инже-
нерными навыками можно обеспечить 
избу необходимым количеством энер-
гии, однако, это единичный пример.

фактически в россии создать подобные 
проектам МакДона высокотехнологич-
ные здания или поселения не получает-
ся. во-первых, такие проекты создаются 
с привлечением современных техноло-
гий, как производства, так и строитель-
ства, а приобрести их в россии либо 
неоправданно дорого, либо вообще 
невозможно. И, во-вторых, мало кому 
кроме специалистов что-то известно о 
таких проектах. в принципе, сами по 
себе проекты создания экономики, при-
вязанной к экологии, выглядят фанта-
стически. однако для их реализации 
нужны первичные условия – уровень 
образования, технического оснащения 
и наличия хотя бы потенциальной про-
изводственной базы для изобретения 
материалов или новых устройств. всего 
этого, во всяком случае у энтузиастов 
нет, а проектные или архитектурные 
бюро, даже и придумав высокотехно-
логичный проект, не могут его реали-
зовать из-за высокой стоимости.

вместе с тем разработки ведутся, и их 
скорость достаточно высока – с мо-
мента публикации книги МакДона и 
Браунгарта прошло всего восемь лет, а 
описанные в ней принципы уже при-
меняются на практике, хотя и не в 
россии. если не считать потенциально 
реализуемого проекта в «сколково», 
в нашей стране проект радикального 
переустройства экономики производ-
ства, потребления и строительства, 
выглядит как фантастика, причем со-
всем ненаучная. 

иннОвации
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В 
дневнике российских школьни-
ков оценок по этому предмету 
попросту нет. как нет и самого 

предмета. в наших школах есть при-
родоведение, естествознание, био-
логия. Экологии в этих дисципли-
нах отводится лишь малое место. а 
страны европы и северной америки 
давно включают в школьные и уни-
верситетские программы предметы, 
призванные привить учащимся инте-
рес к экологии – как на бытовом уров-
не, так и в плане профессиональной 
ориентации. в россии единой системы 
экологического образования пока нет. 
схожие проекты реализуются на уров-
не региональных и муниципальных 
властей, однако централизованной си-
стемы экологического образования не 
существует, хотя для ее создания есть 
и методические и инструментальные 
возможности. поскольку на государ-
ственном уровне эта проблема долж-
ным образом не рассматривается, раз-
витием экологического образования 
занимаются общественные некоммер-
ческие организации. одна из крупней-
ших – фонд имени в.И.вернадского.

о состоянии образования в экологи-
ческой сфере, экологическом аудите 
и состоянии системы государственно-
го управления отрасли нам рассказал 
президент фонда, председатель наци-
ональной экологической аудиторской 
палаты, кандидат экономических наук, 
кирилл степанов.

— Кирилл Александрович, расска-
жите, чем занимается фонд имени 
Вернадского?

фонд имени вернадского был создан 
в 1995 году. Учредителями выступи-
ли 11 компаний, среди которых были 
и промышленные корпорации, и не-
правительственные организации. в 
самом упрощенном виде – учредите-

ли утверждают определенные обра-
зовательные программы и выделяют 
на их реализацию денежные средства, 
которые мы распределяем. приори-
тетное направление нашей работы 
– поддержка молодежи, школьников, 
студентов и аспирантов. например, 
совместно с российской академией 
наук, Министерством образования рф, 
Департаментом образования Москвы, 
Московским городским дворцом дет-
ского и юношеского творчества фонд 
выступает организатором ежегодного 
конкурса «всероссийские юношеские 
чтения имени в.И. вернадского». на 
нем учащиеся представляют проекты 
и программы, посвященные охране 
окружающей среды. проекты, кстати, 
совершенно разнообразные, от обра-
зовательных до экскурсий и планиро-
вания работы школьника на природе. 

некоторые ребята занимаются ис-
следованиями свойств тех или иных 
предметов или продуктов. Меня один 
проект просто поразил: «влияние брус-
ничного сока на процесс коррозии». 
Занятная была работа. Был проведен 
эксперимент: если железо или другой 
металл, который может быть подвер-
жен коррозии, поместить в бруснич-
ный сок, то он потом после обработ-
ки меньше подвергается процессам 
коррозии. И это большое открытие 
маленького школьника заставляет за-
думаться: на раннем, школьном этапе, 
нужно выделять детей и поощрять их 
на дальнейшие научные исследования 
– это главная цель наших программ. 

кроме того, у нас есть конкурс «Эко-
эрудит», который мы проводим среди 
школьников ряда регионов. Это вир-
туальная олимпиада. нами разрабо-
тана компьютерная программа, скачав 
которую и ответив на вопросы, можно 
проверить свои знания и возможности 
в сфере экологии.

с 1996 года у нас действует стипенди-
альная программа. ее основная задача 
— приобщить молодых талантливых 
людей к научному наследию академика 
в.И. вернадского, заострить их внима-
ние к вопросам охраны окружающей 
среды и сбалансированного эконо-
мического развития. в основном это 
студенты, но иногда участвуют и стар-
шеклассники. ребята разрабатывают 
проекты, которые впоследствии рассма-
триваются региональными конкурсны-
ми комиссиями, в состав которых вхо-
дят преподаватели крупнейших вУЗов 
страны. при этом работы на конкурс 
могут представить как учащиеся вУЗов, 
в которых работают комиссии, так и 
учащиеся других региональных вузов. 
ежегодно мы присуждаем стипендии 
молодым людям, представившим ин-
тересные, на наш взгляд, работы. в ре-
зультате такая стипендия назначается 
с марта по декабрь текущего года. сту-
денческая стипендия составляет 3 ты-
сячи рублей в месяц, аспирантская – 6 
тысяч, а докторантская – 9. в 2010 году 
стипендии получили 76 человек, но во-
обще ежегодно их получают порядка 70 
учащихся. авторы лучших работ поо-
щряются материально. фондом создано 
14 региональных конкурсных комиссий 
при ведущих университетах россии, 
Украины, Беларуси и Болгарии. сти-
пендия, предусмотренная программой 
фонда, – старейшая и самая крупная не-
государственная стипендия в россии. 

На Вернадского равняйсь!

интервЬЮ

Александр Холмогоров
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— Каким образом осуществляется 
финансирование фонда?

Мы, условно, «бюджетная» некоммер-
ческая организация. То есть у нас есть 
бюджет, сформированный из средств 
учредителей – мы рассчитываем и за-
кладываем средства на определенную 
программу. если не хватает, мы про-
грамму сворачиваем. 

— Зачем вообще нужно делать упор 
на экологическом образовании? В 
России, в частности, существует феде-
ральный классификатор специально-
стей, преподаваемых в ВУЗах, и там 
специальностей, посвященных узким 
экологическим исследованиям, нет.

предположим, человек заинтересован 
получить экологическое образование; 
возникает вопрос: у нас есть вуз, кото-
рый готовит специалистов экологов, 
технологов? они имеют хороший уро-
вень зарплат? они пользуются спро-
сом у наших работодателей? 

Таких стандартов у нас нет. У нас пре-
подают экологию физики, химики, 
биологи – в основном, конечно, био-
логический аспект экологии. но ведь 
экология это смежная наука. 

фактически все наши проблемы про-
истекают из-за того, что чиновники, 
ответственные за работу в сфере эко-
логии – это касается и образования, и 
разработки различных программ - не 
могут правильно и грамотно сформу-
лировать цели и задачи. а если и сфор-
мулируют – выполнять эти задачи, по 
сути, некому. в стране отсутствуют 
квалифицированные кадры в сфере 
экологии, отсутствуют грамотные ис-
полнители. 

а почему бы не сделать экологическое 
образование обязательным, хотя бы 
для тех лиц, которые призваны эко-
логию защищать и о ней заботиться. 
если бы для этих чиновников были 
обязательные не просто курсы по-
вышения квалификации в органах 
управления, в части даже переподго-
товки и обучения современным мето-
дам инвестирования, оценки уровня 
воздействия на окружающую среду и 
механизмов, снижающих уровень это-
го воздействия, наверное, тогда бы уже 
можно было бы осознанно требовать 
от них определенных действий. 

— Получается, что сейчас государ-
ство возвращается к практике соз-
дания целевых экологических фон-
дов, отмененных в 2000 году?

Да, опять возвращаемся к той прак-
тике, которая была и работала в 
общем-то правильно. Исходя из этой 
ситуации, мы в 2005 году приняли 
решение о том, что нужно создавать 
национальную экологическую ауди-
торскую палату, нЭап. потому что 
необходимо объединять сообщество 
экологов-аудиторов, которые знают 
законодательство и технологии. Мы 
проводим работу по созданию вну-
тренних стандартов нЭап, которые 
были бы направлены на совершен-
ствование деятельности экологов-
аудиторов по отраслям промышлен-
ности. понятно, что при всех общих 
принципах стандартизации отчетно-
сти, подготовки и проведения прове-
рок экологического аудита, подходы, 
допустим, к пищевой промышлен-
ности и к нефтянке, разные. Человек, 
работающий в пищевой промышлен-
ности и проводящий аудит на пред-
приятиях горнорудной промышлен-
ности имеют разное представление 
о возможных наилучших доступных 
технологиях, которые нужно было 
бы применить в соответствии с на-
стоящим требованием о сокращении 
выбросов. 

Тем самым мы возвращаемся к во-
просу об образовании. фактически у 
нас не существует никакого стандарта 
или реестра нДТ – о чем в рспп уже 
многие годы говорят, и в Тпп гово-
рят о необходимости создания такого 
реестра и таких стандартов. Даже есть 
комплексная программа, которую ес 
ввел вместе с российскими госорга-
нами, которая так и называется «гар-
монизация экологических стандартов 
экологии, энергоэффективности и 
экологической безопасности». 

— Если все настолько плохо, зачем 
вообще заниматься поощрением 
молодежи – очевидно, что эти 70 
стипендиатов не смогут ничего из-
менить.

Изменят. Мы так предполагаем, что 
формируя представление у молодежи 
–мы работаем исключительно с ней – 
можно заложить червь сомнения в мо-
лодые умы, сомнения в правильности 

происходящих процессов, и заложить в 
них веру в то, что они что-то могут сво-
ими собственными усилиями изменить 
существующую практику – в этом и 
есть задача университетов и фонда, ко-
торый поддерживает эти проекты, это 
если говорить о нашей миссии. 

Мы считаем, что это один из самых 
главных моментов, потому и носим имя 
вернадского. Этот человек был тем, с 
точки зрения своих политических, фи-
лософских мировоззрений, этических 
норм, на кого надо равняться. 

сейчас говорят, патриотизм. прежде 
всего, это сопричастность к стране, в 
которой ты родился. если сопричаст-
ности нет, то ты принимаешь решение 
– либо ведешь себя оппортунистиче-
ски, либо уезжаешь. ели они патрио-
тизма не чувствуют, они с легкостью 
уезжают, получив образование. 

Я преподаю студентам институцио-
нальную экономику. Я им говорю: не-
достаток в определенных институтах 
не дает возможности эффективному 
развитию экономики, или институты 
существуют, но не работают так, как 
должны. а уж наличие администра-
тивной ренты говорит о том, что про-
изошла сквозная бюрократизация, в 
которой активное участие принимает 
теневая экономика. 

отсюда все проблемы. если мы об-
ратимся к источникам зарубежных 
исследований, которые обращали не 
столько внимание на процессы в рос-
сии, сколько на свои внутренние про-
цессы, они говорят о том, что наличие 
неэффективных институтов обуслов-
лено прежде всего бюрократизацией. 
И необходимым условием является 
ограничение полномочий централь-
ной власти. Чем меньше будет полно-
мочий центральной власти, которой 
делегировали эти полномочия, тем 
более свободно и быстро будет разви-
ваться общество.

Мне бы не хотелось выглядеть брюз-
жащим общественником или ученым, 
который не видит определенной ди-
намики. она есть, но очень слабая. 
одним административным ресурсом 
систему не изменить. нужно начинать 
с систематизации этой работы, с пере-
устройства функционирования всей 
системы. 

интервЬЮ
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муСорное плато

Д
о начала 2010 года 
весь поток бы-
товых отходов 

из сочинского, лаза-
ревского и Хостинско-
го районов стекался на 
один-единственный по-
лигон твердо-бытовых 
отходов – «адлерский 
полигон ТБо», в непо-
средственной близости 
от реки Малая Херота. 
полигон действовал бесперебойно с 
1937 года. в 1975 году администрация 
адлера, прислушалась к тревожным 
сообщениям экологов и открыла вспо-
могательный полигон ТБо неподале-
ку от поселка лоо. ни о какой перера-
ботке тысяч тонн мусора речь не шла 
– грузовики непрерывной цепочкой 
подползали к полигону и опорожняли 
свои кузова: помимо бытовых отходов 
они везли строительный мусор. Затем 
несколько тракторов утрамбовывали 
его, растаскивая по всей немалой пло-
щади полигона. 

к началу 2010 года адлерский по-
лигон представлял собой картину 
художника-антиглобалиста: андрей 
рудомаха из «Экологической вахты 
кавказа» рассказывает, что уже 12 гек-
таров занято отходами человеческой 
жизнедеятельности. Толща свалочно-
го тела составляет порядка 50 метров. 
Мусорное плато было видно уже на 
подъездах к адлеру. Экологи нача-
ли бить тревогу: речка Малая Херота 
ничем не защищена от наползающих 
мусорных толщ, и попадание отходов 
в воду грозит загрязнением городских 
акваторий и ближайших поселений. 

еще в январе 2006 года Департамент по 
чрезвычайным ситуациям и государ-
ственному экологическому контролю 
краснодарского края также обратил 
внимание на ситуацию с утилизацией 
отходов будущей олимпийской столи-
цы. Эксперты этой организации вы-
несли следующее решение: «…особую 
опасность представляют адлерская и 
навагинская свалки, расположенные 
в жилых районах, в связи с миграцией 
биогаза и возможностью его накопле-
ния в зданиях и сооружениях. крити-
ческую экологическую обстановку ад-
лерского и лооского полигонов ТБо 
усугубляют оползни и стекание сва-
лочного фильтрата в долины рек Ма-
лая Херота и Бытха. стоки с навагин-
ского полигона без очистки попадают 
в реку сочи». в 2009 году они повтори-
ли свои заявления: «…сложившаяся на 
полигонах ситуация представляет не-
сомненную угрозу для близлежащих 
жилых строений, сооружений и окру-
жающей природной среды». 

помимо экологов адлерским полиго-
ном заинтересовались в кремле: члены 
олимпийского комитета заметили, что 
подобная «доисторическая свалка» вы-

Нужно спешить: до олимпиады 
остается меньше трех 
лет, а Сочи никак не хочет 
выглядеть российским Сиднеем 
или Сан-Франциско. Строят 
величественные комплексы, 
прокладывают водопровод, 
спешно роют пруды и разбивают 
парки. Создавая новое, калечат 
то, что построила природа. И 
сегодня одной из самых грозных 
бед Сочи стала экология.

ПОЛиГОн

Сочи: пионер безотходного 
   рециклинга Краснодарского края

Павел Миронов



Экопрогресс 29№ 1, Январь–февраль 2011

глядит просто дико на фоне роскош-
ных олимпийских объектов.

наконец, 21 января 2010 года решение 
о закрытии «мусорного плато» под ад-
лером было окончательно принято. на 
полигон запретили свозить отходы и 
приступили к его рекультивации. 

Тем временем возник закономерный 
вопрос: что делать с уже накопившим-
ся мусором? Меньше его не стало, а 
вспомогательный полигон в лоо не в 
состоянии справляться с потоком от-
ходов вплоть до полной рекультива-
ции закрытого. программа развития 
сочи до 2014 года предполагала круп-
ное финансирование утилизации, и 
еще в 2008 году администрация объя-
вила тендер на постройку нового, со-
временного мусороперерабатываю-
щего завода в олимпийской столице. 
основной принцип нового завода и 
его полигонов – «ноль отходов». ад-
министрация даже провозгласила его 
«новым олимпийским принципом».

комплекС полноценноСти

В 
начале 2008 года администра-
ция сочи рассмотрела проект, 
предложенный двумя крупны-

ми строительными организациями: 
оао «Тоннельный отряд № 44» и ооо 
«вертикаль–2004». Эти компании 

предложили объединиться с админи-
страцией и организовать новое оао 
«сочинский мусороперерабатываю-
щий комплекс». администрация дала 
согласие, и в 2008 году новое оао при-
ступило к постройке первой очереди 
мусороперерабатывающего комплекса 
в Хостинском районе. общий объем 
капитальных вложений в проект пре-
вышает 760 миллионов рублей, как 
сообщает городское собрание сочи. 

на сегодняшний день первые две оче-
реди готовы к эксплуатации, осталось 
заложить новый полигон ТБо. по за-
явлению представителя «Тоннельного 
отряда», пропускная способность му-
сороперерабатывающего комплекса 
составит около 200 тысяч тонн мусора 
в год. саму процедуру 
переработки описывает 
олег Шияновский, заме-
ститель директора «Тон-
нельного отряда № 44»: 

«на полигон будет сво-
зиться мусор из всех 
районов сочи. после 
сортировки вторсырье 
(макулатуру, металлы, 
стеклобой) будем от-
правлять в мусоропе-
рерабатывающий ком-
плекс и изготавливать из нее сырье для 
заводов рф. «Хвосты» утилизируем на 
полигоне. со временем наладим пол-
ный цикл переработки мусора и будем 
выпускать стройматериалы из поли-
меров и компост из пищевки». сле-
дует отметить, что срок эксплуатации 
нового полигона в разы короче, чем 
адлерского – всего 15 лет. Шияновский 
отмечает, что за эти 15 лет нагрузка на 
полигон ТБо буден значительно ниже: 
технология переработки мусора будет 
совершенно новой для россии. 

в чем же состоит чудес-
ная технология «ноль 
отходов»? пресс-служба 
администрации горо-
да сообщает, что с по-
стройкой нового мусо-
роперерабатывающего 
комплекса весь поток 
мусора будет проходить 
несколько стадий реци-
клинга, а затем превра-
щен в сырье. Это каса-
ется в первую очередь 
металлов, пластмасс, 
бумаги и стекла. пище-

вые отходы пойдут на компост и будут 
задействованы в сельском хозяйстве. 
полигон ТБо будет использоваться 
не столько для свалки отходов, как это 
происходило ранее, а в первую очередь 
для сортировки мусора. 

проектом «единой схемы транспор-
тировки и переработки отходов на 
территории подготовки и проведения 
олимпиады 2014 года города сочи» 

предусмотрены все объемы образую-
щихся отходов, в том числе и строи-
тельных, с перспективой до 2014 года.

общее количество строительных от-
ходов, подлежащих утилизации, со-
ставит 600 тысяч тонн. госкорпораци-

ей «олимпстрой» уже выбраны места 
их захоронения, разработана система 
переработки и утилизации. а в канун 
2010 года муниципалитетом была при-
нята генеральная схема очистки горо-
да сочи для обеспечения заявленного 
принципа «ноль отходов».

Что касается существующих полиго-
нов, то уже принято решение о закры-
тии и рекультивации свалки в поселке 
лоо, так как она была построена в 60-е 
годы прошлого века и не соответству-
ет требованиям действующего приро-
доохранного законодательства. Будет 
также рекультивирован лазаревский 
полигон твердых бытовых отходов.

Модернизация системы мусороудале-
ния на курорте предусматривает также 
строительство комплексов по утили-
зации биологических отводов, а также 
по сбору, вывозу и переработке твер-
дых бытовых отходов.

главный консультант Управления 
жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства администрации го-
рода сочи, александр Иванович гол-
добин рассказывает о том, что будет 
происходить с сочинским мусором в 
цехах нового комплекса. вся проце-
дура переработки мусора разделена на 
четыре этапа. на первом этапе будет 
происходить мусоросортировка: от 
общей массы отходов будет отделяться 
органика, которая пойдет на тоннель-
ное компостирование. в результате – 
получится удобрение. его можно будет 
использовать в сельском хозяйстве. на 

ПОЛиГОн
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второй стадии сепаратор удаляет весь 
металлический мусор из отходов. Для 
этого используется электромагнитный 
способ сепарации, а также центрифуж-
ный. на третьей стадии будет произ-
водиться визуально-ручная обработка 
мусора: текстиль, бумага, древесина – 
все то, что осталось после первых двух 

стадий будет проходить проверку на 
токсичность, радиацию. И, наконец, 
на четвертой стадии отсортированные 
остатки будут прессоваться в брикеты 
и отправляться на полигон ТБо. 

полигон было решено расположить 
в районе Междуречья Буу – Хобзы. 
на стадии выбора участка объект по-
лучил положительное экологическое 
заключение №294, утвержденное при-
казом от 11.08.203г. №02/1183 главно-
го управления природных ресурсов 
и охраны окружающей среды Мини-
стерства регионального развития рф 
от 14.01.2009 года №3. на земельный 
участок под размещение полигона 
имеются все правоустанавливающие 
документы.

к сожалению, руководство «Тоннель-
ного отряда» и «вертикали-2004» о 
технологиях, которые будут задейство-
ваны при переработке отходов, рас-
сказывает неохотно. Известно лишь, 
что на очередях комплекса будет ис-
пользовано итальянское оборудование 
фирмы «MACPRESSE»: брикетировоч-
ные прессы, шредеры, сортировочные 
установки и конвейеры. по заявлению 
пресс-службы «MACPRESSE», сочи 
станет первым городом-курортом 
Черноморского побережья, где будут 
применяться современные технологии 
с производством биогаза и очисткой 
фильтрата свалочного тела. 

До 2013 года в рамках целевой про-
граммы краснодарского края по обе-
спечению строительства олимпийских 
объектов и развитию города как горно-
климатического курорта на решение 
проблем утилизации бытовых отходов 
сочи получит дополнительно более 55 
миллионов рублей.

опаСения Экологов 

П
редставители экологических 
служб краснодарского края еди-
нодушны в одном: краю требует-

ся новая система утилизации отходов. 
принцип «нуля», по мнению Эколо-
гического совета сочи, будет способ-
ствовать оздоровлению окружающей 
среды в районе олимпийской столи-
цы: помимо мусорных 
гор исчезнет и углекис-
лый газ: с прекращением 
практики сжигания не-
переработанных отходов 
его процент снизится 
на порядок. все зависит 
от того, удастся ли оао 
«сочинский мусоропе-
рерабатывающий ком-
плекс» сдержать свои 
обещания и добиться 
полной, «безотходной» 
переработки. владимир 
остапук, председатель Экологического 
совета сочи высказал определенные 
опасения: по его мнению, оборудова-
ние комплекса не в состоянии обеспе-
чить пресловутый «ноль отходов». 

ему возражает Управление жилищно-
коммунального хозяйства сочи: по 
утверждению экспертов этого орга-
на, практика использования очередей 
«MACPRESSE» превзошла все возмож-
ные ожидания: процент «отбракован-
ного» мусора не превышает одного 
– двух кубометров. Эти остатки, под-
черкнул эксперт Управления, не будут 
захоронены в Буу, их используют в 
энергетическом комплексе в качестве 
топлива. 

Что до самого местоположения поли-
гона, застройщики обещают принять 
ряд мер по обеспечению полной изо-
ляции площадки от экосистемы: во-
круг него будут возведены высокие, 
прочные стены, поверхность полиго-
на будет укреплена железобетонными 
конструкциями, а избежать смыва от-
ходов в реки поможет дренаж. 

Сочи Станет первопроходцем

если все пойдет «по плану», и инве-
сторы сдержат свои обещания, сочи 
сможет стать пионером российского 
«инновационного» рециклинга по 
пресловутому «безотходному» прин-
ципу. подобный прорыв в области 
переработки мусора подаст пример 
городам-миллионникам, таким как 
Москва, санкт-петербург, Тольятти 
или Мурманск. отказ от традицион-
ного захоронения отходов без перера-
ботки поможет сохранить огромный 
объем первичного сырья и поддержит 
экономику страны. возможно, это 
принесет новые средства в социаль-
ную сферу: она и так сильно урезана 
за последние годы. 

кроме того, по заверениям предста-
вителей «Тоннельного отряда», такие 
комплексы позволят обеспечить рабо-
чими местами от 300 до 500 человек на 
каждой очереди. в целом этот вариант 
благотворно отразиться на экологии 
краснодарского края: мусор переста-
нут сжигать, почва не будет отравле-
на, и местному населению не придется 
видеть вкрапления мусорных гор в 
родной пейзаж. 

История научила россиян немудрено-
му правилу: старое лучше нового. но-
вое, как правило, неизвестное, а сле-
довательно, – опасное и чужое. Этот 
принцип сделал многих из нас непо-
воротливыми и осторожными, иногда 
– косными. а косность плохой помощ-
ник, если мы говорим об инновацион-
ных принципах и модернизации. есть 
надежда, что когда «ноль отходов», 
начнет работать, мусороперерабаты-
вающий комплекс в сочи станет пер-
вой ласточкой «новой» переработки, а 
«полигон» больше не будет ассоции-
роваться с необозримой, дурно пахну-
щей свалкой. 

ПОЛиГОн
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ПОЛиГОн

О
дна из главных проблем экоре-
циклинга в россии – отсутствие 
системы раздельного сбора му-

сора. Этого мнения придерживаются 
практически все специалисты, имею-
щие отношение к переработке отходов. 
кроме того, они отмечают, что стиму-
ляция раздельного сбора мусора долж-
на проводиться государством и ссыла-
ются на опыт европейских стран. «Мы 
же видим, что в европе происходит. 
раздельный сбор, все стимулы соблю-
дены. если мы говорим о техрегламен-
те упаковки, если это безопасность, то 
нужно видеть ее жизненный цикл. от 
производства до утилизации», – счи-
тает президент стекло союза россии 
виктор осипов.

при этом государство не торопится 
создавать систему раздельного сбора 
мусора. Здесь нужно понимать, что 
одного государства в этом деле мало: 
нужно не только обеспечить раздель-
ный вывоз мусора, но и убедить на-
селение в необходимости разделения 
отходов. фактически в каждом дворе 
стоит несколько мусорных контейне-
ров – если бы жители близлежащих 
домов разделяли отходы по разным 
контейнерам, раздельный сбор мусора 
вполне можно было бы осуществить. 
вместе с тем, в некоторых местах эко-
логические активисты берут на себя 
функцию распространения информа-
ции о необходимости раздельного сбо-
ра мусора. 

в июне 2010 года в московском пар-
ке кузьминки-люблино стартовала 
акция-проект «разделяй и здравствуй, 
кузьминки». Инициативная группа 
москвичей под руководством Марии 
Белоус, совместно с нп «Центр эко-
логических инициатив», Управлением 
оопТ по Ювао, экологическим про-
ектом «Ecowiki.ru» и движением «Му-
сора. Больше. нет» начала претворять 
в жизнь проект по раздельному сбору 
мусора населением. Идея проста: жи-

тели приносят из дома мусор, и он раз-
дельно отправляется на переработку. 
активисты принимают алюминиевые 
и жестяные банки, пластик, стекло, бу-
магу и картон. причем не только при-
нимают, но и агитируют население. 
«наша цель - дойти до отдыхающих 
кузьминского парка, так как это наша 
аудитория - по большей части жите-
ли ближайших районов. среди отды-
хающих обязательно есть заинтересо-
ванные люди, которые по различным 
причинам еще не знают о действую-
щем проекте. Мы проходим по прудам 
и рассказываем о проекте, о мусоре и 
его переработке, о раздельном сборе», 
– рассказывает координатор проекта 
Мария Белоус. 

в центре парка кузьминки выстав-
ляются контейнеры с пометками 
«картон», «стекло», «алюминий» и 
«макулатура», после чего начинается 
сбор мусора. кроме того, волонте-
ры прогуливаются по парку, собира-
ют мусор самостоятельно и раздают 
агитационную литературу. помимо 
книжек-раскладушек, описывающих 
необходимость сортировки мусора, 
активисты раздают анкеты, заполнив 
которую можно присоединиться к 
движению по очистке кузьминок от 
мусора. впрочем, анкету заполнять по 
большому счету необязательно. «ста-
тистика дело второстепенное. главное 
мы ищем единомышленников. обыч-
но те, кто заполняет анкету, делает это 
не просто так, он хочет принимать бо-
лее активное участие. 

нам очень важно, чтобы информация 
даже не столько о нашей акции, сколь-
ко о раздельном сборе мусора активно 
распространялась в учебных заведе-
ниях, организациях, обычных жилых 
дворах. проще говоря, дошла бы до 
каждого москвича. люди должны осо-
знать, что это жизненно необходимо 
им самим и их детям. не думаю, что 
кто-либо желает, чтобы его дети или 

внуки не имели возможности увидеть 
вокруг города нормальные леса и поля, 
а лишь терриконы бытового мусора», 
– поясняет свою позицию Мария.

поддержку Марии оказывает эколо-
гический центр, действующий в парке 
кузьминки. Заместитель директора 
парка по эколого-просветительской ра-
боте всемерно поддерживает инициа-
тивы экологов. впрочем, акция «разде-
ляй и здравствуй» все равно состоялась 
по инициативе Марии. в свое время 
она прочитала несколько статей, посвя-
щенных проблеме раздельного сбора 
отходов и заинтересовалась. «У меня 
не получилось остаться равнодушной, 
и я решила действовать, – рассказыва-
ет координатор акции. – Тем более, что 
больше половины нашего мусора не 
просто отходы, а вторсырье, полезное и 
вредное одновременно. на дворе 21 век, 
а мы по-прежнему спускаем в мусоро-
провод все подряд».

постепенно количество желающих со-
ртировать мусор растет. поначалу же-
лающих сдать отходы раздельно было 
немного, но оказалось, что москвичи – 
во всяком случае, в парке кузьминки – 
готовы к новшествам. «оказалось, что 
у нас общее мнение – москвичи готовы 
к раздельному сбору мусора, их надо 
лишь слегка «подтолкнуть», проведя 
определенную работу по освещению 
этого вопроса, и создать соответству-
ющие условия», – уверена Мария.

сейчас акции по сбору мусора про-
водятся каждую вторую и четвер-
тую субботу месяца. возможно, если 
инициатива будет набирать обороты, 
движение будет расширяться, то раз-
дельный сбор мусора будет начат по 
инициативе снизу, без участия госу-
дарства. кроме того, если будет при-
нято решение о создании системы раз-
дельного сбора мусора, какая-то часть 
жителей будет понимать, зачем это де-
лается – а это уже немало. 

Сбор мусора в Кузьминках
Александра Чехова
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оСтрова в океане

Б
ольшое тихоокеанское мусорное 
пятно расположено в северной 
части Тихого океана. в данной 

области океана находится круговая 
зона системы северных течений, то 
есть образуется гигантский водово-
рот мусора, принесенного из разных 
областей. Мусорное пятно занимает 
большой, относительно стабильный 
участок, а водоворот системы тече-
ний собирает мусор со всей северной 
части Тихого океана, в том числе из 
прибрежных вод северной америки 
и Японии. отходы подхватываются 
поверхностными течениями и посте-
пенно перемещаются к центру водо-
ворота, который не выпускает мусор 
за свои пределы. 

попадают в мусороворот отходы 
примерно так: мусор, попавший в 
море в районе тихоокеанского побе-
режья северной америки, плывет в 
калифорнийском течении до Мески-
ки, после чего переходит в северо-
экваториальное течение Тихого океана, 

идущее в направлении 
азии. У берегов Японии 
мусор попадает в тече-
ние куросио, а затем – в 
северное Тихоокеанское 
течение. Таким образом, 
отходы описывают вось-
мерку по Тихому океану 
и попадают на морскую 
свалку.

появление мусорного 
скопления было пред-
сказано в 1988 году уче-
ными из национального 
управления по исследо-

ванию океанов и атмосферы сШа, од-
нако само пятно было обнаружено 
американским океанологом Чарльзом 
Муром в 1997 году – проплывая через 
область северных течений, Мур нат-
кнулся на область, полностью запол-
ненную мусором. опубликовав ряд 
статей, Мур привлек внимание обще-
ственности к загрязнению океана. к 
пятну неоднократно направлялись ис-
следовательские экспедиции, однако, 
ни точную площадь пятна, ни общий 
объем находящегося в нем мусора, 
установить не удалось. по разным 
оценкам, в пятне сосредоточено от 
одиннадцати до ста миллионов тонн 
мусора, а его площадь составляет от 
0,5 до 8% общей поверхности Тихого 
океана.

долгая жизнь полимеров

В
прочем, Большое тихоокеанское 
мусорное пятно, это наиболее 
известный случай загрязнения 

океана – аналогичные образования 
есть во всех океанах (кроме северного 
ледовитого), а также в средиземном и 
Балтийском морях. Уже довольно дав-
но мусорные острова вызывают бес-
покойство экологов, однако, сбором 
мусора с гигантских морских площа-
дей никто, кроме энтузиастов, не за-
нимается – невыгодно. государствен-
ные программы по очистке морей не 
принимаются, так как большинство 
мусорных скоплений находится в ней-
тральных водах, а частным компаниям 
подобные программы не по карману. 
проблема актуальна для всех стран, 
в том числе, и для россии. по словам 
координатора морской программы 
российского отделения всемирного 
фонда дикой природы константина 

Как известно, две трети 
поверхности Земли покрыты 
Мировым океаном. Было бы 
странно полагать, что мусор 
скапливается только вокруг 
городов: огромные объемы отходов 
сосредоточены  в воде.  
Речь идет не только о сточных 
водах: в последние годы настоящей 
бедой для океанов стали скопления 
плавучих пластиковых отходов, 
сосредотачивающихся в местах 
круговых океанических течений. 
Наиболее известный мусорный 
кластер – так называемое 
Большое тихоокеанское  
мусорное пятно.

Мусорные острова
Артур Каплан
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Згуровского, в стране до сих пор нет 
государственной программы по сбору 
мусора в морских акваториях.

вместе с тем, ряд озабоченных состоя-
нием окружающей среды компаний, 
делающих ставки на «зеленые» тех-
нологии, выходят с инициативами по 
очистке морей с помощью наднацио-
нальных образований и обществен-
ных организаций. Так, одна известная 
шведская компания по производству 
бытовой техники представила в со-
вете европы проект по сбору и утили-
зации морского мусора в Балтийском 
море. «Шведы, в большинстве своем, 
счастливые обладатели яхт, – рассказал 
представитель фирмы. – И дело в том, 
что в Балтийском море образовались 
целые регионы, по которым невоз-
можно двигаться на кораблях. при-
ходится расталкивать корпусом судна 
мусор, который плавает в акватории. в 
основном это пластиковые и бытовые 
отходы, игрушки, предметы обихода, 
даже какие-то фрагменты объектов 
военного применения».

при этом большая часть мусора, по-
падающего в океан, приходит с побе-
режий. по словам Чарльза Мура, до 
80% отходов, составляющих тихоо-
кеанское пятно, принесены с суши, а 
около 20% – выброшены с морских 
судов. причем в морской воде пла-
стик не разлагается, а распадается 
на мелкие фрагменты – фактически 
часть мусора в океане находится в нем 
с начала промышленного производ-
ства полимеров и просто распадается 

на все более мелкие кусочки. некото-
рая часть этих фрагментов тонет, но 
точно обозначить объем затонувших 
пластиков невозможно. кроме того, 
мелкие частицы полимеров попадают 
в пищу морских животных, что при-
водит к их смерти – мусор не только 
загрязняет океан, но и разрушает био-
логическое равновесие. «в общем, это 
все носится по морям, и в атлантиче-
ском, и в Тихом уже есть острова из 
мелкой пропиленовой крошки, – го-
ворит Згуровский. – И они представ-
ляют опасность, потому что те же са-
мые рыбы ее принимают за пищевые 
частицы, что влияет на их генетиче-
ское состояние». 

проБлемы и перСпективы

П
о мнению Згуровского, дело не 
только в пластике: определен-
ную долю мусора составляют 

брошенные орудия рыбного промыс-
ла. они также сделаны из полимерных 
материалов, но намного опаснее обыч-
ных пластиковых пакетов просто пото-
му, что специально предназначены для 
ловли рыбы и продолжают работать, 
несмотря на то, что формально они 
уже не являются орудиями промысла. 
«Те же самые тралы, они тоже пласти-
ковые, ловушки, которые продолжают 
работать. Брошенные орудия лова, это 
отдельная проблема», – говорит он.

Загрязнение акваторий и побережий 
волнует все страны, имеющие выход 
к морю. несмотря на то, что большая 
часть российских морей находится 
на плохо освоенном севере, даже там 

можно найти залежи мусора. если 
взять охотское море, то там пластик 
в основном заносится с Японских 
островов: бывает, что после шторма 
все побережье покрыто полуметро-
вым слоем пластика. еще с советских 
времен стоят емкости для гсМ – их 
туда привезли, а увозить никто не со-
бирается».

при этом технологии сбора мусора 
не отработаны: если брать Большое 
тихоокеанское мусорное пятно, то 
сбором мусора занимаются добро-
вольцы. Мусор отлавливается на по-
бережье или поднимается со дна во-
долазами. наладить промышленный 
сбор с помощью судов, оборудован-
ных специальными щетками (как в 
случае с нефтью) не получается – как 

говорилось ранее, пластик распада-
ется на мелкие частицы. по сути это 
«суп» из морской воды и осколков по-
лиэтиленов, собрать который крайне 
проблематично.

несмотря на сложность сбора, очистка 
океана от полимерных материалов в 
перспективе дело довольно прибыль-
ное – та же самая шведская компания 
планирует наладить производство бы-
товой техники, в которой до 70% пла-
стика будет сделано из переработанных 
полимеров. Другой вопрос, что пока 
что нет технологий, позволяющих вы-
ловить из воды если не весь, то хотя 
бы большую часть пластика. однако 
когда-то нужно начинать разрабаты-
вать такую технологию: в конце кон-
цов, сто миллионов тонн пластмассы 
на дороге не валяются. 

ЭкОПрОБЛеМа
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25 
ноября 2010 года на станции 
Березники грузовой вагон упал 
в шестиметровую яму. как со-

общили 29 ноября в пресс-службе го-
родской комиссии по чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безопасности, 
воронка разрослась до 20 метров глу-
биной. на месте техногенной аварии 
до сих пор работают ученые горного 
института Уро ран. Для устранения и 
выяснения причин случившегося был 
создан оперативный штаб оао «рЖД» 

под руководством начальника сверд-
ловской железной дороги владимира 
супруна. причины обвала обещали 
установить лишь через месяц, поэто-
му станция была закрыта на неопреде-
ленное время.

однако уже первого декабря станцию 
Березники открыли для грузовых, а 
главное для пассажирских перевозок. 
опасную зону ограничили радиусом 
150 метров вокруг провала. Это, конеч-
но, не означает, что угроза миновала.

последствия затопления рудника и 
предыдущего обвала в 2007 году, кото-
рый случился из-за размыва кастовых 
пород, дают о себе знать.

о предпосылках и последствиях тех-
ногенной ситуации в Березниках кор-
респонденту журнала «Экопрогресс» 
рассказал заведующий отделом гео-
механики института горного дела Уро 
ран анатолий сашурин.

оБвалы Будут продолжатьСя

Т
о, что сейчас происходит в Берез-
никах, прогнозировали ученые, – 
говорит анатолий сашурин. Это 

последствия затопления рудника, ко-
торое произошло в октябре 2006 года. 
Тогда грунтовые воды попали в шахту, 
что стало причиной растворения солей 
и разрушения грунта, – рассказывает 
анатолий. после этого, несмотря на 
неоднозначное отношение ученых, 
было решено затопить рудник верх-
некамского месторождения калийно-
магниевых солей.

28 июля 2007 года на руднике оао 
«Уралкалия» случился первый обвал 
грунта. на месте аварии образовалась 
огромная воронка размером с фут-
больное поле, приблизительно 400 на 
400 метров. обрушение грунта вызва-
ло широкий общественный резонанс. 
некоторых жильцов расселили, дви-
жение по потенциально аварийному 
участку железной дороги ограничили, 
но не закрыли. Также первостепенным 
стал план по реализации обходной 
железной дороги. но, как рассказы-
вает ученый, предсказать очередное 
обрушение так и не удалось. вот уже 
несколько лет исследователи горного 
института следят за состоянием прова-
ла на руднике, проводят мониторин-

говые наблюдения, но этих изысканий 
недостаточно. в целом, говорит са-
шурин, ситуация в Березниках, дей-
ствительно, критическая. Две третьих 
территории города находится над пу-
стотами. 

образование карстовой полости, а за-
тем и провала на земной поверхности 
происходит в течение 8-10 месяцев, 
поэтому, как считает анатолий, это 
не последнее обрушение. в связи с по-
следним обвалом городские власти за-
суетились. владельцев кооперативных 
гаражей, расположенных в потенци-
ально опасной зоне, попросили осво-
бодить помещения. И, как оказалось, 
не зря. 8 декабря в провал рухнули 
пять гаражных боксов. Таких послед-
ствий можно было избежать, – говорит 
преподаватель горного института. со-
трудники научно-производственного 
предприятия «геоинъекция» под ру-
ководством александра кондратова 
четыре года назад разработали план 
спасения рудника, но реализацию его 
никто не поддержал.

план СпаСения рудника

С
уть плана заключается в загерме-
тизации вертикальных стволов 
рудника специальными бетон-

ными пробками, в которые предвари-
тельно вмонтированы трубы, – рас-
сказывает анатолий сашурин. Через 
трубы компрессорами в подземном 
пространстве создается давление воз-
духа, превышающее давление по-
ступающей воды, таким образом, за-
топление рудника прекращается. с 
помощью специальных исследований 
можно было найти участок прорыва 
вод, в который бурится серия скважин 
и подается специальная быстросхва-
тывающаяся смесь. Так создается во-

Проседание грунта на станции 
Березники наделало много 
шума. Инцидент на железной 
дороге, в результате которого 
образовалась новая воронка, 
заставил всерьез задуматься об 
угрозе провала города под землю.

Город Березники 
уходит под землю

Ольга Швенк

ЭкОПрОБЛеМа
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донепроницаемая «пробка», – делится 
планом ученый.

после этого в руднике снижается дав-
ление, и вода не поступает в шахты. 
Убедившись в надежности локализа-
ции, специалисты приступают к от-
качке воды, оставшейся в руднике. 
фактически рудник восстановлен. по 
мнению заведующего отделом геоме-
ханики института горного дела, план 
реально выполнимый. но в сложив-
шейся ситуации, видимо, преобладали 
другие интересы, – констатирует уче-
ный. а теперь люди вынуждены рас-
хлебывать последствия неудачно при-
нятого решения. 

Без паники

О
днако нарушение экологических 
нормативов в «республике хи-
мии», как окрестили Березники 

в советское время, не является при-
чиной массовой миграции населения. 
горожане понимают, что оказались 
заложниками обстоятельств. прикам-
ские жители живут за счет подземных 
ресурсов верхнекамского месторож-
дения калийных и магниевых солей. 
Именно добыча и переработка при-
родных ресурсов стала фундаментом 
производства на крупных промыш-
ленных предприятиях. Именно эта до-
быча теперь и разрушает поверхность 
земли в городе. как живут березня-
ковские сталкеры, рассказывает стар-
ший научный сотрудник городского 
историко-краеведческого музея имени 
И.ф.коновалова ольга ворнакова.

– город на левом берегу камы образо-
вался только благодаря существова-
нию верхнекамского месторождения. 
Большая часть жителей работает на 
местных крупных промышленных 
предприятиях. поэтому к сложив-
шейся ситуации уже все привыкли, 
– говорит ольга. Их пугали обвалами 
еще с 80-х, когда произошла авария 

на третьем руднике «Уралкалия», в ре-
зультате которой он был полностью 
затоплен. спустя почти 30 лет все, кто 
чего-то боялся, уехали.

– как жительница Березников могу с 
уверенностью сказать, что паники в 
городе никакой нет. Даже после второ-
го провала люди спокойно покидают 
свои прежние квартиры и переезжают 
в новые, – комментирует музеевед.

Жители рады возможности переехать 
как в предложенные администрацией 
квартиры, так и в частные дома, при-
обретенные на государственные сред-
ства. Массовое переселение людей на 
правый берег камы началось в 2007 
году. сейчас люди переезжают с потен-
циально опасных районов планово. в 
Березниках работают специальные ко-
миссии, которые регулярно обследуют 
аварийные дома. 

как утверждает сотрудница музея, 
люди совершенно спокойно ждут 
переселения. вот, например, дом на 
свердлова, 22, – говорит ворнакова, – 
расселили один из первых. Там жила 
моя родственница, она довольна но-
вой квартирой. совсем недавно пере-
езжала моя коллега, – рассказывает 
ольга, – не радовал сам процесс, но 
точно никакого страха или там пани-
ки, что надо быстрей покинуть свою 
опасную квартиру, не было. есть, ко-
нечно, и те, кто из-за сложившейся 
ситуации переезжает в другой город, 
но о массовой миграции населения 
говорить смешно, – делится впечатле-
ниями сотрудница музея. спокойствие 
березниковцев заметно и на городском 
форуме, где острая тема провала грун-
та на железнодорожной станции обхо-
дится стороной. 

Что касается вопроса переселения, 
то на этом же городском форуме бе-
резниковцы провели опрос «надо ли 
уезжать из Березников?» согласно дан-
ным 48,1% (114 человек) планируют 
переезжать в другой город, 34, 6%, (82) 
не хотят покидать родные Березники, а 
3% (17) уже перебрались в более безо-
пасное место.

виновных не найти

Н
есмотря на царящее спокойствие 
в городе, который может скрыть-
ся под землей, происходит нару-

шение экологических норм, за кото-
рые ответственности почему-то никто 
не несет. промышленное предприятие 
оао «Уралкалий», которым владе-
ют частные лица, конечно же, сложно 
привлечь к ответственности за непра-
вильно принятое решение по затопле-
нию рудника. 

в 2006 году, как сообщает пресс-служба 
предприятия, после притока рассолов 
в шахты около 10 дней промышлен-
ники совместно с учеными-горняками 
решали, как спасти рудник, но в итоге 
его затопили. 

государственная техническая комис-
сия, созданная приказом главы ростех-
надзора рф для исследования причин 
и обстоятельств первой аварии опре-
делила, что проникновение вод в руд-
ник вызвано природной аномалией в 
строе нии верхнекамского месторож-
дения. в связи с этим обстоятельства 
аварии были квалифицированы как 
«чрезвычайные и непредотвратимые».

в этой ситуации по мнению специали-
стов юридического института МгУТУ,  
обозначить виновных крайне сложно. 
необходимо изучать экологическую 
экспертизу, которая проводилась перед 
затоплением. к тому же решение при-
нималось не группой заинтересованных 
лиц из числа сотрудников оао «Уралка-
лий», помимо предпринимателей в спе-
циально созданную комиссию входили 
те же ученые горного университета. 
анатолий сашурин констатирует, город 
обречен, теперь уже поздно что-то пред-
принимать. единственное, что осталось 
ученым, это максимально точно пред-
сказывать место грядущего провала. 
а жителям быть начеку, а вдруг завтра 
ваш гараж, автомобиль, а, может, и дом 
уйдет под землю. 

ЭкОПрОБЛеМа
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10. люкСемБург.

Маленькое, но крепкое сердце европы 
бьется спокойно: экологический индекс 
люксембурга согласно рейтингу агент-
ства Mercer составил 126,2. Для сравне-
ния, Московский рейтинг Mercer – 44,3. 
люксембуржское герцогство перекла-
дывает часть расходов на утилизацию 
мусора на плечи своих граждан: каж-
дый имеет возможность купить специ-
альные мусорные пакеты, в стоимость 
которых включены расходы на транс-
портировку и переработку. если та-
ких пакетов у тебя нет – плати лично 
мусорщикам, причем, в разы больше. 
Транспортировка содержимого одно-
го мусорного контейнера составляет 
около 0,60 евро. пакет стоит 0,40 евро. 
в герцогстве действую два мусоропере-
рабатывающих комплекса, обеспечива-
ющих полную переработку, около 300 
тысяч тонн ТБо в год. 

9. БрюССель.

по данным того же Mercer, 80% Брюс-
сельского мусора идет на переработку. 
Можно поблагодарить за это «умную» 
систему сортировки отходов. сепа-
рация была введена еще в начале 90-х 
годов. правительство выпустило сле-

дующее обращение к гражданам: «при 
покупке обращайте внимание на упа-
ковку, избегайте излишней роскоши 
в упаковке. отдавайте предпочтение 
упаковке, которая может быть ис-
пользована несколько раз (например, 
стеклянные бутылки вместо пласти-
ковых). Делая покупки, используйте 
многоразовые сумки, мешки, кар-
тонные коробки. откажитесь от ис-
пользования одноразовой продукции. 
Используйте аккумуляторы, а не одно-
разовые батарейки. сортируйте мусор. 
продемонстрируйте свое протест про-
тив рекламы, наклеив на ваш почтовый 
ящик наклейку «никакой рекламы». 
отдавайте предпочтение переработан-
ной бумаге (писчая бумага, конверты, 
туалетная бумага, упаковка). Умерен-
но пользуйтесь копировальной техни-
кой. Для ухода за садом используйте 
собственный компост. особые отходы 
выкидывайте в специальные контей-
неры. прежде чем выбросить старую 
технику, изучите возможности ее ре-
монта, модернизации».

8. канБерра. 

австралийцы обеспокоены состоянием 
неба над своей головой. Малонаселен-
ный континент не боится выхлопных 
газов, мусора на улицах, автомобиль-
ных пробок и шума по ночам. его пу-
гают озоновые дыры. Из-за плохого 
состояния озонового слоя, на конти-
ненте распространены онкологические 
заболевания, малокровие и туберкулез. 
Чтобы сберечь оставшийся озон, прави-
тельство призывает отказаться от аэро-

золей и спреев. в частности, они также 
практикуют сепаратный сбор мусора, 
взяв на вооружение европейскую мето-
ду. австралия, как страна, основанная 
и взращенная фермерами, далеко про-
двинулась в переработке органических 
отходов. компостирование, исполь-
зование метана – все это способствует 
существенному сокращению площадей 
полигонов ТБо. Хотя, с другой сторо-
ны, места для них на малонаселенном 
континенте всегда хватало. в канберре 
запущена правительственная програм-
ма по снижению количества выбросов 
природного газа в атмосферу. гранты 
до 900 миллионов долларов раздают-
ся всем желающим, кто считает, что в 
силах повысить энергоэффективность 
города. Инновации приветствуются как 
манна небесная.

7. Берн.

Швейцарцы сочетают в себе, как из-
вестно, основательность и точность 
немцев с оптимизмом и изворотливо-
стью французов. Именно в таком духе 
оформлена правительственная про-
грамма Lokale Agenda 21. в рамках этой 
программы создан одноименный ко-
митет, в который входят поставщики и 
производители услуг, «дружественных 
окружающей среде». основная цель – 
«социальная справедливость и защита 
окружающей среды». Членство в «аген-
де» соблазнительно: гигантская налого-
вая льгота, субсидии от правительства 
на реализацию проектов и тому подоб-
ное. вступить туда может любой пред-

Самые чистые столицы мира

рейтинГи
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приниматель, который докажет свою 
озабоченность будущем Берна и его 
экологией. сейчас в «агенде» состоят 
не только мусороперерабатывающие 
предприятия, фабрики, заводы, но и 
совершенно «случайные» фирмы. на-
пример, пекарни: им удалось доказать, 
что запах свежего хлеба благотворно 
влияет на нервную систему и бережет 
здоровье граждан. в чем-то они правы. 
особенно, если хлеб свежий. 

6. Стокгольм

в Швеции успешно действует систе-
ма так называемых «пфандов» - де-
позита за тару. купил бутылку пива 
– плати еще двадцать центов сверх 
заявленной стоимости. а если хо-
чешь вернуть деньги – сдай ее, когда 
допьешь. То же самое с банками, пла-
стиковыми бутылками и картонными 
коробками. Меньше битых бутылок – 
меньше затрат на отлив новых. функ-
циональность шведов проявляется и в 
остальном образе жизни: кто не знает 
мебель Икеа? Дешевая, симпатичная, 
иногда, даже, удобная. а самое глав-
ное – экологически безопасная. при 
производстве предметов интерьера, 
шведы предпочитают использовать 
синтетические и неорганические ма-
териалы. Искромсать целый дуб для 
получения одного-единственного 
стола – кощунство!

5. оСло

водопровод осло – самый лучший 
во всем мире. Без преувеличений. во 
всех туристичеких путеводителях на-
писано: «пейте воду из под крана, эко-

номьте ваши кроны». страна фьордов 
и быстрых рек обладает самым чистым 
водным хозяйством в европе. 

4. копенгаген

Дания была первой страной, которая 
обзавелась собственным экологиче-
ским законодательством. в 1973 году 
был взят уверенный курс на «озелене-
ние» страны. копенгаген сегодня – го-
род, практически полностью работаю-
щий на альтернативных источниках 
энергии. ветряные двигатели, солнеч-
ные батареи, газовые подстанции ра-
ботают бесперебойно. с пробками ко-
пенгаген не борется. Их нет. согласно 
новой правительственной программе, 
каждый дееспособный житель столи-
цы должен ездить на работу и обратно 
на велосипеде. ввести санкции за несо-
блюдения этой «рекомендации» пла-
нируется в 2012 году. около 50% всей 
еды, которую ежегодно потребляют 
копенгагенцы, – органические продук-
ты. У датчан странная, доходящая до 
фанатизма любовь к «экологической» 
пище. продукты с гМо приобрести 
там можно за «копейки» - настолько 
низок на них спрос. 

3. веллингтон. 

столица новой Зеландии изящно ре-
шила проблему экономии традицион-
ных энергоресурсов, тем самым очи-
стив атмосферу в городе. веллингтон 
расположен в так называемой «розе 
ветров» : мощные потки воздуха дуют 
и омывают город. вечные сквозня-
ки стали, наконец, приносить пользу: 

более 100 ветряных электростанций 
работают на окраине. Таким образом, 
веллингтон  стал городом, где альтер-
нативные источники электроэнергии 
полностью обеспечивают целых пять 
районов города. кроме того, столица 
удачно расположена по отношению к 
проливу кука: мощное течение служит 
геотермальным источником энергии.

2. хельСинки. 

финны решают проблему мусора на 
улицах оригинально: если мусор не 
умещается в урну, нужно сделать ее 
больше. Закопав под землю. Заглу-
бленные мусорные контейнеры – изо-
бретение финских инженеров. на по-
верхности остается небольшой «пенек» 
с крышкой, а под землей – оставшиеся 
три метра контейнера. Также финны 
поразили мир своим изобретением 
– пневматической системой мусоро-
провода. по системе патрубков и ре-
зервуаров со сжатым воздухом, мусор 
в мгновение ока переносится с ожив-
ленной площади на полигон отходов. 
И абсолютно экологично!

1. оттава.

Так уж получилось, что самая чистая 
столица мира не изобретала новых 
«велосипедов». оттава заимствовала 
сепарацию мусора из германии, ги-
дротермическую энергетику у сШа, 
автомобильный «комендантский час» у 
Дании и прочее. в результате канадская 
столица оказалась прилежной учени-
цей: все эти технологии работают «на 
отлично», обеспечивая этому северно-
му городу лавры первенства.   

рейтинГи
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пять принципов евроСоюза 

С
траны скандинавии принято 
ставить в пример как государства 
с наиболее рациональным ис-

пользованием ТБо. Именно северные 
страны добились улучшения экологи-
ческой ситуации, причем в работе они 
использовали целый комплекс мер – 
раздельный сбор отходов, выработка 
из мусора тепловой и электрической 
энергии, а также различные меро-
приятия, направленные на снижение 
выбросов в атмосферу диоксинов 
(наиболее известный из них диоксин – 
углекислый газ, хотя сам класс этих хи-
мических веществ весьма обширен).

по словам Йана Мандерса, вице-
президента конфедерации европей-
ских заводов по производству энергии 
из отходов (CEWEP), при обращении с 
отходами в евросоюзе переработчики 
руководствуются рамочной Директи-
вой № 1993/13/ес, определяющей сле-
дующие приоритеты при обращении с 
отходами. во-первых, должно предот-

вращаться образование отходов, во-
вторых, они, по возможности, должны 
использоваться вторично. в-третьих, 
если повторное использование невоз-
можно, необходим их рециклинг. Да-
лее отходы должны использоваться 
для рекуперации энергии, и, наконец, 
в-пятых, если все указанные действия 
невозможны, отходы отправляются на 
захоронение. 

За счет этих мер достаточно быстро 
удалось реструктурировать систему 
управления отходами. признанный ли-
дер обращения с ТБо – Швеция. в стра-
не сейчас 98,6% отходов поступают в 
переработку на производство электро-
энергии. попавшие на полигоны отхо-
ды – это, в основном, зола, полученная 
после пережигания мусора, перерабо-
танного в тепло и электричество. 

как рассказал управляющий директор 
шведской ассоциации управления от-
ходами вейне виквист, результатов 
удалось добиться в течение пятнадца-
ти лет. За счет комплексного управле-
ния отходами, поступление мусора на 
полигоны снизилось до 1,4%. объем 
энергии, полученной из отходов, вы-
рос с 37,1% до 48,4%. при этом в планы 
Швеции входит к 2015 году получать не 
менее 20% электроэнергии, требуемой 
стране, из отходов. почти треть элек-
тричества, порядка 45Твч, будет добы-
ваться из возобновляемых источников 
(пеллет, энергии ветра, солнца и воды). 
на традиционные источники – нефть 
и газ – придется всего 5% требуемой 
энергии, то есть, около 7Твч.

аналогичная система управления от-
ходами могла бы быть запущена и в 
россии. однако несовершенство зако-

нодательства в области обращения с от-
ходами не позволяет массово перейти к 
европейским схемам работы с ТБо. 

управление отходами

З
аконодательство рф позволя-
ет продавать «альтернативное» 
электричество, но единого под-

хода к обращению с отходами в россии 
пока нет – сейчас различные планы по 
запуску федеральной целевой про-
граммы «Экологическая безопасность 
россии» отрабатываются в Минприро-
ды и находятся на стадии согласования. 
однако для запуска программ по вы-
работке электричества из различных 
отходов необходимо определиться все 
с тем же раздельным сбором мусора.

в евросоюзе есть несколько схем раз-
дельного сбора мусора. Домохозяйства 
используют четыре контейнера: для 
стекла, бумаги, пластика и органиче-
ских отходов. возможен вариант на-
личия пятого контейнера, в который 
сбрасывается текстиль. на сортиро-
вочных производствах материалы раз-
деляются на семь-восемь фракций. по 
словам вейне виквиста, органические 
отходы компостируются, материалы, 
которые могут быть использованы по-
вторно (резина и дерево) отправляют-
ся на фабрики, а около 40% ТБо после 
сортировки попадает на мусоросжига-
тельные заводы, где перерабатывается 
в электричество. 

еще одна схема упрощенная. в ней 
используются всего два контейнера, 
желтого и серого цвета. в желтый по-
падают ликвидные фракции (все те же 
стекло, пЭТ, металл и бумага), а в се-
рый – все остальное. Мусор из желтых 

Энергия отходов:  
европейский опыт

ЭнерГетика

Артур Каплан

Йан Мандерс, вице-президент Конфедерации 
европейских заводов по производству энергии  
из отходов (CEWEP)
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контейнеров попадает на сортировоч-
ные станции, а из серых – сжигается с 
получением тепловой и электрической 
энергии. кроме того, органические 
отходы могут быть переработаны в 
биогаз или компост. при этом нужно 
учесть, что в Швеции система утили-
зации отходов в настоящий момент 
очень развита. в стране существу-
ет около 2 млн. точек сбора мусора и 
контейнерных площадок, 11 тыс. пун-
ктов приема отработанных батареек, 
6 тыс. точек для сбора строительных 
и опасных отходов. при этом в Шве-
ции всего 85 полигонов, зато 31 завод 
по переработке отходов в энергию и 
57 предприятий, работающих в сфере 
рециклинга. 

Для россии подобная схема слиш-
ком сложна в разработке. во-первых, 
недостаточно проработана законо-
дательная база, во-вторых, недоста-
точно финансирование (хотя ситуа-
ция и выправляется), в-третьих – для 
создания системы раздельного сбора 
мусора необходимо желание граждан 
сортировать мусор. «Я думаю, что у 
нас введение раздельного сбора му-
сора это утопия, – говорит генераль-
ный директор ооо «промышленная 
группа «рЭМЭкс» николай серов. – У 
меня окна кабинета выходят на кон-
тейнерную площадку, там два бака. 
обычных, правда, но не в этом суть. И 
я часто вижу: идет кто-то из жителей 
соседнего дома и уже метров за пят-
надцать начинает раскручивать пакет с 
мусором, а потом бросает его в контей-
нер. попал – отлично, не попал – ну и 
черт с ним».

ЭлектричеСкий муСор

Р
аздельный сбор мусора не являет-
ся панацеей, даже по мнению са-
мих европейцев. «У меня во дворе 

стоит четыре контейнера для разных 
видов отходов, – иронизирует управ-
ляющий директор немецкой компании 
KBI Иоганн келлерер. – а на муници-
пальной свалке их уже десять. а в ве-
ликобритании я бывал на сортировоч-
ных предприятиях, на которых было 
всего два контейнера. Я спрашиваю: 
а как постороннему человеку опреде-
лить, в какой бак класть отходы? а мне 
отвечают: без разницы».

по словам келлерера, существующая 
система раздельного сбора отходов, 

хотя и относительно эффективна – все-
таки, в нынешних условиях лучше со-
ртировать отходы, чем сбрасывать их 
в одну кучу – но крайне неудобна для 
граждан. «существует около 50 видов 
отходов, – говорит Иоганн, – в конеч-
ном итоге у нас будет 50 емкостей для 
отходов, в которые горожанам придет-
ся раскладывать мусор. Я встречался с 
мэром пекина, так он мне сказал, что 
китайцев вообще невозможно приу-
чить сортировать отходы».

фактически, келлерер говорит о том, 
что раздельный сбор отходов, во-
первых, неудобен, а во-вторых при-
меним далеко не везде – рассказ о мэре 
пекина перекликается с наблюдения-
ми николая серова. келлерер считает, 
что раздельный сбор устарел мораль-
но, и будущее за техно-
логиями, позволяющи-
ми утилизировать мусор 
без сортировки.

группой компаний KBI 
разработана технология 
высокотемпературного 
сжигания отходов – High-
temperature Conversion 
of Waste (HTCW). если 
на обычном мусоросжи-
гательном заводе тем-
пература горения отходов составляет 
900°с, то при использовании техно-
логии HTCW отходы горят при 2000 
градусов. на этом уровне сортировки 
отходов не требуется – сгорают прак-
тически все фракции, а металлы выхо-
дят в виде расплава. «не верьте тому, 
что сжигание мусора, безопасно для 
экологии, – говорит келлерер. – при 
горении остается зола, это порядка 
30% массы утилизированного мусора, 
и ее придется утилизировать в любом 
случае, поскольку использовать ее не-
возможно».

Технология HTCW взята из метал-
лургии: на входе в реактор поступа-
ет груда мусора, там отходы увлаж-
няются до 10-20% влажности – это 
единственное требование к ним – а 
дальше подвергаются сожжению с 
принудительной подачей кислоро-
да. «причем, в каждом конкретном 
случае, подается строго необходимое 
количество кислорода, но, в любом 
случае, оно невелико: это позволяет 
минимизировать выброс диоксинов», 
– поясняет келлерер.

по словам келлерера, полный список 
отходов, которые могут быть подвер-
жены утилизации методом HTCW, 
занимает 54 страницы. под воздей-
ствием высокой температуры, отходы 
полностью сгорают. Металлы превра-
щаются в расплав и шлак и могут быть 
проданы, а все прочие вещества – в 
различные газы, оксиды и диоксиды 
углерода, азот, водород и воду. Далее 
газы очищаются и охлаждаются – та-
ким образом, обеспечивается возврат 
тепла, затраченного на инсинерацию. 
Дальше у газа два пути – он может по-
ступить в турбину, за счет чего будет 
получена электроэнергия, либо пойдет 
на продажу. в промышленности даже 
страшный углекислый газ может быть 
использован для производства других 
веществ. 

пока что завод, работающий по тех-
нологии HTCW, действует только в 
германии, но он уже показал свою эф-
фективность. выход электроэнергии 
на нем составляет 2-3 Мвт для кубоме-
тра отходов в зависимости от их типа. 
Это примерно на треть больше, чем 
на аналогичных мусоросжигательных 
производствах, использующих отсор-
тированные отходы. при этом у него 
существенно ниже выход «неликвид-
ного» шлака, который нужно впослед-
ствии захоронить – 1-3% по сравнению 
с 30% на обычных МсЗ. Тем не менее, у 
группы KBI уже заключены контракты 
на постройку аналогичных производств 
на территории канады и голландии.

возвращаясь к российским реалиям 
нужно отметить, что технология сжи-
гания мусора как альтернативного ис-
точника энергии, в практическом пла-
не неисчерпаема – появление отходов 
обусловлено существованием городов, 
так что мусор вечен и не зависит от 
климата, стихийных бедствий или ко-
лебаний курса доллара – в отличие от 
нефти и газа. 

ЭнерГетика
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рециклинг против инСинерации

П
остановление правительства Мо-
сквы №313 от 22 апреля 2008 года, 
согласно которому в каждом 

округе столицы должны были постро-
ить мусоросжигательные заводы, вы-
звало волну протестов жителей города 
и экологов. За отмену постановления 
было собрано более 100 тыс. подписей, 
и строительство мусоросжигательных 
заводов было приостановлено. одна-
ко само постановление отменено так 
и не было, и до сих пор у экологов и 
москвичей нет полной уверенности в 
том, что строительство заводов не бу-
дет продолжено.

вместе с тем проблема бытовых отхо-
дов остро стоит как в Москве, так и в 
Московской области, в которой и со-
средоточена большая часть ТБо. на 
данный момент ресурс существующих 
полигонов почти исчерпан. по сло-
вам заместителя министра природо-
пользования и экологии Московской 
области Эдуарда олонова, полигоны 
будут полностью заполнены через 5-7 
лет. «Метод рециклинга отходов очень 

хорош, – говорит руководитель ассо-
циации рециклинга отходов Михаил 
Малкин. – но это требует серьезной 
работы как с гражданами, так и с вла-
стями, необходимо строить новые за-
воды, и все это займет определенное 
время. а инсинерация мусора это то, 
что можно сделать для улучшения си-
туации прямо сейчас».

создание полноценной отрасли реци-
клинга и повторного использования 
отходов в россии возможно, но это 
дело средне- и долгосрочной перспек-
тивы. при этом уже существуют тех-
нологии сжигания мусора (инсинера-
ции) с получением электроэнергии, и 
они могут быть реализованы доста-
точно быстро. 

протесты экологов и просто акти-
вистов обычно основываются на 
том, что мусоросжигательные заво-
ды производят большое количество 
парниковых газов, но с внедрением 
современных систем газопылеочист-
ки никаких проблем возникнуть не 
должно. «Многие такие производства 
находятся в пределах больших горо-

дов, – говорит Юрий 
липатов. – И народ не 
возмущается потому, 
что все это укладывает-
ся в нормативы по вы-
бросам. система очист-
ки происходит, чтобы не 
было ненужных и вред-
ных выбросов газов». 
еще один аргумент в 
пользу сжигания мусора 
– исчерпанность ресур-
са полигонов. сейчас в 
Московской области 44 
полигона ТБо. Две тре-

ти из них заполнены на 80%, то есть, 
в ближайшее время, могут быть за-
крыты. Тогда мусор из Москвы и Мо-
сковской области придется вывозить 
в ближние регионы – у них, кстати, 
аналогичные проблемы. кроме этого 
стоимость вывоза мусора многократ-
но вырастет, что отразится на карма-
нах жителей региона. 

тЭС на тБо

М
усоросжигательные заводы в 
Москве в настоящий момент 
работают как раз по европей-

ской схеме. Так, все три московских 
МсЗ работают с выработкой электро-
энергии, хотя и небольшой. на первом 
в россии, так называемом «ТЭс на 
ТБо», МсЗ №2 в алтуфьево стоят три 
турбины мощностью 1,2 Мвт, то есть, 
его суммарная мощность – 3,6 Мвт. 
Это не очень много, но обеспечивает 
потребности в электроэнергии самого 
завода и примерно 6 тысяч человек.

сейчас московские ТЭс на ТБо сум-
марно перерабатывают около 770 тыс. 
тонн мусора в год (менее 15% от ТБо, 
поступающих из Москвы) и выраба-
тывают чуть больше 27 Мвт электро-
энергии в год.

по словам заведующего отделением 
оао «всероссийский теплотехни-
ческий институт», занимавшегося 
проектированием и строительством 
заводов, андрея Тугова, строитель-

Энергия отходов:  
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ство МсЗ было обговорено с прави-
тельством Москвы для того, чтобы 
узнать – возможно ли использование 
европейского опыта по созданию ТЭс 
на ТБо в родных палестинах. «если 
европейские коллеги прошли доста-
точно большой путь в области ми-
нимизации отходов и их вывоза на 
полигоны, – говорит Тугов. – То целе-
направленно мы к термической пере-
работке мусора приступили начиная с 
70-х годов. сейчас в европе эксплуа-
тируется около 420 предприятий, на 
большинстве из которых вырабаты-
вается электрическая или тепловая 
энергия». 

в целом опыт по постройке ТЭс на ТБо 
можно признать успешным. около 75% 
производства можно построить, ис-
пользуя оборудование, произведенное 
в россии. остальные 25% импортное. 
причина в том, что в европе просто на-
коплен достаточно большой опыт по 
производству нужных на МсЗ деталей, 
и разработка отечественных аналогов 
сильно увеличит себестоимость строи-
тельства за счет нИокр. при этом 
московский опыт необходимо распро-
странять – аналогичных производств в 
россии немного. Это упомянутые мусо-
росжигательные заводы в Москве, а так-
же в пятигорске, владивостоке и Мур-
манске. однако заводы за пределами 
Москвы нельзя считать полноценными 
ТЭс на ТБо, так как они, по словам 
Тугова, в лучшем случае используют 
полученную от инсинерации мусора 
энергию для самообслуживания.

Также нужно отметить, что пока мощ-
ности ТЭс на ТБо не позволяют со-
ставить достойную конкуренцию тра-
диционным источникам энергии, хотя 
мусор является ресурсом, стабильно 
поступающим в оборот, а, следова-
тельно, не зависящим от внешних 
факторов вроде климата, стихийных 
бедствий и колебаний на нефтяном 
рынке. по словам Тугова, МсЗ с за-
явленной мощностью в 15Мвт требу-
ет минимальных дотаций. в россии 
ближе всего к этому порогу находит-
ся МсЗ в промзоне «руднево» – его 
мощность 12 Мвт. «в европе таких 
электростанций достаточно много, – 
говорит Тугов. – в германии из 85 за-
водов, по нашим прикидкам, около 30 
только могут считаться ТЭс на ТБо, 
с установленной мощностью более 15 
Мвт. в сШа больше половины, из 89 

ТЭс на ТБо 45 имеют установленную 
мощность более 15 Мвт. Более того, я 
могу сказать, что в тех же самых сШа 
на 15 предприятиях мощность превы-
шает 60 Мвт, то есть, по сути, они со-
перничают с обычными ТЭс».

главный аргумент экологов против 
строительства МсЗ состоит в том, что 
они загрязняют атмосферу выброса-
ми парниковых газов и диоксинов. 
однако действующие в Москве ТЭс 
на ТБо по уровню выбросов соответ-
ствуют требованиям евросоюза. «си-
стема газоочистки позволяет добиться 
таких выбросов с уходящими газами, 
которые удовлетворяют самым жест-
ким европейским нормам», – подчер-
кивает Тугов.

раСпределенная Энергетика

Е
сли говорить об альтернативных 
источниках энергии в чистом 
виде, то такие наработки тоже 

существуют в россии, хотя и не каса-
ются всех отходов вообще. по техно-
логии, разработанной в объединен-
ном институте высоких 
температур ран, элек-
троэнергию получают с 
помощью разложения 
биологических материа-
лов, например, из шелу-
хи подсолнечных семян.

одна из проблем совре-
менной энергетики в 
россии состоит в чрез-
мерной централизации 
системы: большинство 
энергоресурсов сосредоточено в одних 
регионах, потребляются они в других, 
и, как следствие, растет стоимость под-
ключения к энергосетям. при этом 
потребители не могут получить не-
обходимое количество электроэнер-
гии. «сегодня в стране существует 
большой дефицит электроэнергии, 
– говорит заведующий лаборатори-
ей энергосбережения объединенного 
института высоких температур ран 
виктор Зайченко. – Что это за дефи-
цит? все знают, чтобы подсоединиться 
к мощности, нужно заплатить деньги, 
причем большие. Итак, в 2005 году 
было удовлетворено 26% заявок на 
подключение, в 2006 году 36% заявок, 
в 2007 21%, а в 2009 – 9%. Это значит, 
что только каждая десятая компания 
может подключиться к сети».

выходом из ситуации было бы созда-
ние распределенной энергосистемы, 
то есть, системы, в которой потребно-
сти отдельных регионов удовлетворя-
лись бы не за счет поставок энергии 
из нефте- и газоносных районов, а 
за счет местных ресурсов. «в ростов-
ской области ежегодно образуется 2 
млн. тонн шелухи семян подсолнеч-
ника. куда ее девать? И там же де-
фицит электроэнергии», – говорит 
Зайченко. по его словам, с помощью 
разработанной в оИвТ ран техноло-
гии, можно одновременно получить 
высокоэнергетический газ, который 
пойдет на создание электроэнергии, 
и дорогостоящий композитный угле-
родный материал, который затем 
можно выгодно продать.

нынешние технологии переработки 
биомассы позволяют извлечь не более 
20% энергии, потенциально заложен-
ной в них. в процессе образуется де-
готь, который неприменим в промыш-
ленных масштабах, следовательно, его 
производство невыгодно. «Хитрость в 
том, чтобы избавиться от дегтя, и с его 

помощью получить композиты с вы-
соким содержанием углерода», – гово-
рит Зайченко.

при нагревании древесины проис-
ходит процесс образования пористой 
углеродной структуры. «Можно на-
звать это древесным углем, на кото-
ром мы жарим шашлыки, хотя это и 
не совсем точно», – говорит Зайченко. 
после нагревания происходит выде-
ление газов, которые делятся на кон-
денсируемые и неконденсируемые. 
сочетание конденсируемых газов – 
это и есть деготь, получение которого 
нежелательно. но разделить эти два 
вида газов без охлаждения нельзя. Та-
ким образом, их нужно направить для 
прохождения через пористую угле-
родную структуру.
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после попадания в «уголь» происходит 
следующее: при 1000°с газы, содержа-
щие со

2
 и н

2
о осаждаются на угле-

родной массе, в результате чего она 
обогащается, и содержание углерода в 
ней вырастает с 20% при обычном пи-
ролизе до 93-99%. неконденсируемые 
газы превращаются в высокоэнергети-
ческий газ и используются для выра-
ботки электроэнергии.

наблюдения показывают, что боль-
шинство заявок на снабжение электри-
чеством находятся в пределах 200-300 
квт. при этом стоимость подключе-
ния заявлена в 30 млн. рублей, но в 
нее не входят работы по оформлению 
документации, подключение подстан-
ции, прокладку кабеля – в итоге стои-
мость вырастает до 60-75 млн. рублей. 
но создание электростанции, работаю-
щей, в том числе и с отходами биомас-
сы, позволит существенно сократить 
сроки окупаемости, так как в рамках 
процесса будет производиться угле-

родный композит. «стоимость тонны 
углеродной массы с содержанием угле-
рода 93% составляет 1 тыс. долларов на 
мировом рынке, – говорит Зайченко. – 
если содержание 97%, то это уже более 
5 тысяч, и этот продукт конкурентно-
способен на мировом рынке». 

внедрение такой технологии позволит 
обеспечить потребителей с неболь-
шими объемами электроэнергии, а за 
счет продаж углерода они смогут бы-
стро окупить инвестиции. по словам 
Зайченко, окупаемость станции, рабо-
тающей таким образом, составляет 3-4 
года – почти в 5 раз меньше, чем для 
угольной станции аналогичной мощ-
ности. подобная станция уже создана 
в академгородке в нижнем архызе. 
по расчетам Зайченко, поступления в 
бюджеты всех уровней к 2038 году со-
ставят 300 млн. рублей – при затратах 
на постройку в 12,3 млн. «Мы хотим 
показать бизнесу, что это выгодно, – 
говорит энергетик. – Для этого нужно 

создать демонстрационную станцию, 
в Москве, например, мощность 1-1,5 
квт. Я недавно отправил письмо мэру 
Москвы собянину с предложением 
построить такой блок».

Зайченко считает, что за созданием 
распределенной энергосистемы буду-
щее, и, по его убеждению, работы в 
этом направлении будут продолжены 
– аналогичные исследования прово-
дятся в Швеции и Индии, но ученый 
утверждает, что пока наши разработки 
наиболее успешны. «надо привлечь 
частно-государственное партнерство, 
– говорит Зайченко. – Бизнесу будет 
выгодно, государство получит налоги, 
а пока будет строиться завод по серий-
ному производству станций, можно 
полностью доработать технологию по-
лучения энергетических газов при пе-
реработке биомасс. И при этом не надо 
ходить на Запад, потому что пока мы 
занимаем в этом плане лидирующее 
положение». 

ЭнерГетика

Внимание! Конкурс!
Журнал «Экопрогресс» при поддержке ПКиО «Сокольники»  
и управы района «Сокольники» проводит конкурс детских рисунков.
2010-й год выдался непростым для экологии России: засуха и пожары 
летом, ледяные дожди зимой. Экологи сообщают о гибели сотен 
деревьев на территории одной только Москвы. 
21 марта в России отмечается Международный день леса.  
Этот праздник призван напомнить всему мировому сообществу о том, 
что зелень в наших дворах и парках не вечна: она требует заботы и 
ухода не меньше, чем человек, ведь «леса – легкие планеты».
В канун праздника мы призываем учащихся всех школ города  
(с 1- 5 класс) показать, каким мы хотим видеть наш лес. Работы будут приниматься с 14 февраля по 14 марта.  
Рисунки выполняются на бумаге формата А4. Техника исполнения на выбор автора: акварель, гуашь, фломастеры, цветные 
карандаши и т.д. Процедура голосования на сайте будет открыта с 1 марта.

Лучшие работы будут размещены на сайте OSKAB.ru, где пройдет интерактивное 
голосование. Обладатели самого большого количества голосов с учетом мнения 
жюри будут награждены ценными призами (ноутбук, фотоаппараты, mp3-плееры). 
Остальные участники получат поощрительные призы.
Вручение призов состоится 19 марта  
на экологическом празднике в ПКиО «Сокольники».
Условия участия в конкурсе: 
1. Нарисуй картинку на тему «Защити родной лес»
2. Отсканируй ее и отправь нам на электронный адрес spasiles@mail.ru или обычной 
почтой по адресу: Москва, 107150, 5-й проезд Подбельскогоб д. 6Б.
3. Приходи 19 марта в парк «Сокольники». 
На Центральной эстраде будет проходить церемония награждения призеров, а также 
концерт, увлекательные конкурсы и подарки всем гостям праздника!

Ждем ваших рисунков!
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• нетрадиционные и возобновляемые источники энергии.

• Теплофизика, автоматизация  
и экология промышленных печей.

• Металловедение и термическая обработка металлов.

• обработка металлов давлением.

• композиционные и порошковые материалы, покрытия.

• Машины и оборудование природообустройства  
и защиты окружающей среды.

• Химическая технология органических веществ.

• Химическая технология неорганических веществ.

• Технология электрохимических производств.

• Химическая технология высокомолекулярных  
соединений.

• Технология переработки пластических масс  
и эластомеров.

• Химическая технология тугоплавких неметаллических  
и силикатных материалов.

• Экология и природопользование.

• природопользование.

• Биоэкология.

• геоэкология.

• агроэкология.

• Металлургические машины и оборудование.

Будущему 
  специалисту
Перечень специальностей, востребованых на перерабатывающих предприятиях

1. алтайский государственный технологический университет – 
один из крупнейших вУЗов россии. научный центр алтая. 

2. Тверской государственный технический университет – один 
из крупнейших вУЗов россии, который также известен, как 
«Тверской политех». 

3. вятский государственный университет – с 2001 года классиче-
ский университет.

4. ангарская государственная технологическая академия. 

5. северо-кавказский горно-металлургический институт  
(государственный технологический университет). 

6. сибирский федеральный университет. 

7. Уральский федеральный университет. 

8. сибирский государственный технологический университет. 

9. Московский государственный открытый университет. 

10. рХТУ им. Д.И.Менделеева.

Для работы в сфере экорециклинга желательно фундаментальное техническое образование – физическое или химическое. 
однако после школы можно легко запутаться в названиях факультетов. вот краткая подборка вУЗов в различных феде-
ральных округах, проводящих подготовку специалистов, способных в будущем работать в сфере переработки и утилиза-
ции отходов.

Перечень учебных заведений, которые готовят  
специалистов для отрасли экорециклинга

в федеральном классификаторе научных специальностей 
существует ряд специализаций, позволяющих работать в 
экорециклинге:
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И
з трехсот миллионов жителей 
соединенных Штатов сто сорок 
миллионов регулярно пользуют-

ся сотовыми телефонами. раз в полто-
ра года среднестатистический америка-
нец покупает новую модель телефона, 
а это значит, что на сегодняшний день 
количество подержанных аппаратов 
уже превысило 700 миллионов и будет 
каждый год расти на 100-125 миллио-
нов. согласно официальным иссле-
дованиям, в переработку поступает 
только 10% отслуживших телефонов, 
а оставшиеся приборы лежат без дела в 
шкафах и столах или, того хуже, попа-
дают на свалки, нанося значительный 
вред окружающей среде.

почему рециклинг мобильных теле-
фонов является насущной задачей, 
что мешает американцам активнее от-
давать мобильники на переработку и 
какие пути доступны тем, кто пытает-
ся переломить печальную статистику, 
попытались разобраться американ-
ские журналисты. если вспомнить о 
том, какими активными темпами рас-
тет отечественный сотовый рынок, 
становится ясно, что для россии заяв-
ленные проблемы очень скоро станут 
насущными.

телефон – иСточник Свинца, 
ртути, меди и золота

О 
проблеме утилизации старых 
телефонов впервые широко за-
говорили три года назад, когда 

Greenpeace обвинил компанию Apple 
в том, что для производства iPhone 
используются бромированные анти-
пирены и поливинилхлорид. И хотя 
производители предсказуемо сосла-
лись на то, что продукция соответ-
ствует всем законодательным требо-
ваниям, уже к концу 2008 года они 
отказались от вредных компонентов, 
а обыватель серьезно задумался, какие 
опасности могут скрываться в обыч-
ном мобильнике.

любые электронные отходы (выбро-
шенные компьютеры, телевизоры, 
телефоны и их части) содержат высо-
котоксичные вещества, включая тяже-
лые металлы. платы, аккумуляторы и 
корпуса электроприборов – это сви-
нец, кадмий, ртуть и прочие опасные 
вещества. количество подержанных 
телефонов растет в геометрической 
прогрессии, а привычный в бытовом 
обиходе прибор не всегда восприни-
мается как источник повышенной 
угрозы. но когда технический мусор 
по недосмотру или за недостатком 
возможностей для рециклинга оказы-
вается на свалках, он может загрязнить 
продуктами распада почву или под-
земные воды.

Известно, например, что свинец спо-
собен поражать нервные окончания 
(особенно у малолетних детей) и вы-
зывать болезни крови и головного 
мозга. Долгосрочная интоксикация 
свинцом может вызвать нефропатию, 
колики в животе, эпилептические 
припадки и даже привести к смерти. 
согласно исследованиям профессора 
кима Дитриха (Университет Цинцин-
нати), дети, подвергшиеся воздей-
ствию свинца, чаще демонстрируют 
криминальное поведение в будущем. 
И хотя в припое мобильных теле-
фонов свинца гораздо меньше, чем 
в компьютерных мониторах и теле-
визорах, количество выбрасываемых 
аппаратов сводит эту разницу на нет: 
подсчитано, что миллион телефонов, 
выброшенных на свалку, способен 
выделить почти триста килограммов 
свинца.

Использованные аккумуляторы со-
товых телефонов содержат ртуть и 
кадмий, которые могут вызвать не-
приятности с центральной нервной 
и остальными системами организма, 
спровоцировать проблемы с дыхани-
ем и почками. наконец, при изготов-
лении телефонных корпусов часто 

используются бромированные анти-
пирены и поливинилхлорид, которые 
при определенных условиях превра-
щаются в высокотоксичные и канце-
рогенные химикаты.

конечно, многие современные мусор-
ные полигоны оборудованы специ-
альными средствами защиты от ток-
сичных веществ, которые приносят с 
собой электронные отходы, но пору-
читься за то, что с ростом количества 
выброшенных телефонов не возрастет 
риск отравления воды и почвы, невоз-
можно.

с другой стороны, отработавшие те-
лефоны позволяют получить много 
полезных веществ. Из тонны «теле-
фонного» мусора можно извлечь 
больше золота, чем из аналогичного 
количества золотосодержащей мине-
ральной породы, – 280 грамм. кроме 
того, из телефонов можно получать 
небольшое количество платины и се-
ребра, а также медь, колтан, пластик и 
стекло. 

в отдельно взятом телефоне ценные 
металлы содержатся в незначитель-
ных количествах, поэтому извлекать 
их самостоятельно нерентабельно и 
небезопасно, зато промышленные 
способы утилизации, оперирующие 
десятками миллионов аппаратов, по-
зволяют вполне серьезно говорить о 
добыче меди и ценных металлов из 

– Алло, рециклинг!
Валентин Воронков
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электронного мусора. при этом, как 
показывает опыт бельгийской ком-
пании Umicore, после переработки 
для повторного использования в про-
мышленном цикле не годится всего 
0,5% отходов: такие материалы безо-
пасным способом сжигают.

почему телефоны не отдают на 
перераБотку?

П
очему невзирая на все аргументы 
американцы – а вслед за ними и 
остальной мир – не спешат от-

давать ненужные телефоны на перера-
ботку?  по статистике, в америке пере-
рабатывается только 10% телефонов, 
37% остается в качестве ненужного хо-
зяину балласта, а 10% просто-напросто 
выбрасывается. Энтузиасты попыта-
лись выяснить на интернет-форумах, 
что мешает людям ответственнее от-
носиться к старым мобильникам, и 
переубедить их.

выяснилось, что многие просто ни-
когда не слышали о том, что телефоны 
можно и даже нужно отдавать в пере-
работку. следовательно, первоочеред-
ной задачей общества и государства 
является разработка грамотной ин-
формационной политики и ведение 
соответствующей кампании. в сШа 
этими вопросами занимается агент-
ство по защите окружающей среды.

Большинство же людей, знакомых с 
проблемой, не отдают телефоны в ре-
циклинг, так как настороженно отно-
сятся к тому, что кто-то зарабатывает 
на этом деньги. в действительности же 
любая программа переработки завяза-
на на деньгах: из переработанных теле-
фонов делают новые аппараты, кото-
рые возвращаются на рынок, и если 
следовать духу свободного предпри-
нимательства, нет ничего зазорного в 
том, что соответствующие компании 
извлекают отсюда прибыль. 

Индустрия переработки мобильников 
развита недостаточно широко имен-
но из-за того, что многим компаниям 
недостает стартового капитала. Для 
большинства переработчиков стиму-
лом является не погоня за прибылью, 
а желание позаботиться об окружаю-
щей среде. если мы заинтересованы 
в том, чтобы в почву не попадали 
ртуть, кадмий и свинец, единственная 
возможность развивать индустрию 

мобильного рециклинга – это под-
держка немногочисленных игроков, 
имеющихся на этом рынке.

пять СпоСоБов моБильного 
рециклинга

К
акие же способы пустить телефон 
в переработку предлагаются аме-
риканцам? самый легкий и при 

этом полноправный способ повторного 
использования старого телефона – это 
экстенсивное использование: мобиль-
ный всегда можно отдать родственнику 
или приятелю. в первую очередь это 
означает удлинение жизненного цикла 
модели и приводит к снижению коли-
чества электронного мусора. конечно, 
желательно позаботиться о том, чтобы 
впоследствии телефон не выбросили на 
свалку, а утилизировали более грамот-
ным способом.

если телефоном уже некому пользо-
ваться, можно вернуть его производи-
телю или дилеру. программами реци-
клинга занимаются компании  Apple, 
Nokia, T-Mobile, Samsung и несколько 
других. к делу такие переработчики 
обычно подходят ответственно, так 
как они прямо заинтересованы в том, 
чтобы получать материалы для про-
изводства новых аппаратов из отра-
ботавших свое моделей, что позволяет 
сэкономить и получить прибыль.

Хороший способ пустить телефон в 
переработку – это благотворитель-
ное пожертвование. пункты приема 
телефонов есть в большинстве аме-
риканских зоопарков и природных 
парков. в америке существует множе-
ство благотворительных организаций, 
которые собирают старые телефоны, 
перепродают их крупным профессио-
нальным переработчикам, а на выру-
ченные деньги помогают, например, 
африканским гориллам, и это кажется 
особенно справедливым, учитывая, 

что жаропрочный минерал колтан, ис-
пользующийся для нужд мобильной 
промышленности, экспортируется из 
африки. а организация The Smile Train 
на деньги, заработанные в том числе на 
мобильном рециклинге, помогает де-
лать коррекционные операции детям с 
заячьей губой. 

кроме того, рециклингом мобильных 
телефонов можно заняться самому. 
в америке любая благотворительная 
организация может получить от круп-
ных переработчиков материальную 
и информационную поддержку. по-
просить помощи у государственного 
агентства по охране окружающей сре-
ды можно и в том случае, если плани-
руется извлекать из сбора устаревших 
мобильников прибыль. государство с 
удовольствием лоббирует подобные 
программы: например, в штате кали-
форния законодательно запрещено 
выбрасывать мобильные телефоны в 
мусорные контейнеры.

наконец, можно не заниматься бла-
готворительностью и собственным 
бизнесом, а сдать телефон крупной 
компании-переработчику. Такие сдел-
ки чаще всего совершаются в Интер-
нете. Большинство компаний, напри-
мер, Pacebutler Corporation, поступает 
коварно: либо приводит телефон в то-
варный вид и перепродает, либо пуска-
ет его в переработку с целью извлечения 
ценных веществ. новые телефоны из 
электронного мусора такие компании 
не делают.

как мы видим, даже широкие возмож-
ности по комфортной и прибыльной 
утилизации мобильных телефонов 
дают очень мизерный результат, и в 
ситуации, когда утилизовать телефон 
немногим сложнее, чем сделать зво-
нок, многие американцы продолжают 
складировать отслужившие аппараты 
дома или выбрасывают их, повышая 
риск заражения почвы и подземных 
вод. в россии, где еще только предсто-
ит создать широкую сеть переработчи-
ков старых мобильников, неизбежно 
пригодится опыт америки и европы. 
ничего нового здесь придумать уже не 
удастся, и удачный результат всегда бу-
дет суммой слагаемых: широкая пропа-
ганда, благотворительные программы 
и государственная поддержка крупных 
переработчиков устаревших мобиль-
ных устройств. 
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М
еждународная комиссия по 
изучению изменения мирово-
го климата заявила в 2006 году: 

«Мировая экономика теряет от 5 до 
20 процентов ввп ежегодно из-за из-
менения климата. в то же самое время 
мероприятия по снижению выброса 
со

2
 в атмосферу (именно углекислый 

газ ведет к глобальному потеплению – 
прим. автора) могли бы стоить миро-
вому сообществу не более 2 процентов 
ввп. комиссия ссылается на грэхэм-
ский нИИ лондонской Школы Эконо-
мики: сотрудники института – ведущие 

экономисты, экологи, 
физики и юристы. на 400 
страницах доклада, пред-
ставленного Британско-
му правительству, опи-
сываются не только всем 
известные проблемы 
климатического изме-
нения, но и приводятся 
реальные пути редукции 
этого процесса. Доклад 
находится в свободном 

доступе и может служить моделью дей-
ствия для любой страны. консультанты 
грэхэмского Института также предла-
гают услуги при адаптации предложен-
ных мер к социо-политическим реали-
ям отдельного государства. 

корейское министерство знаний на-
чало активное сотрудничество с упо-
мянутым нИИ  в 2009 году. Тогда же 
был издан официальный план прави-
тельства республики по снижению вы-
бросов природного газа в атмосферу. 
амбициозные корейцы сокращают 
свой «вклад» во всемирное «газовое 
облако» к 2020 году на целых 30% по 
сравнению с 2005. на данный момент 
заявленные планы являются наиболее 

оптимистичными среди проектов для 
развивающихся стран. 

в реализации данного плана задей-
ствован многоуровневый механизм, 
подчиненный непосредственно пра-
вительству республики. «стратегия зе-
леного роста» превратилась в офици-
альный курс государственной системы 
и не страдает от отсутствия ресурсной 
поддержки. помимо общего финан-
сирования, государство поддерживает 
инновационные проекты на всех уров-
нях, в особенности, в среде малого и 
среднего бизнеса. системы образова-
ния и ЖкХ также переходят на новые 
рельсы. 

основной тезис новой программы 
– концепция трех стадий. первая – 
оптимизация энергоэффективности 
существующего производства, вто-
рая – активное продвижение идеи 
«Зеленой промышленности», третья 
– полная модернизация промышлен-
ного сектора в соответствии с новыми 
стандартами. Для реализации второй 
стадии – популяризации идеи «озеле-
нения», корейское правительство соз-
дало несколько специальных исследо-
вательских площадок: «тестинговых 
зон». в этих местах, как правило, изо-
лированных территориально и эко-
номически, можно увидеть реальные 
результаты применения энергосбере-
гающих технологий.  классическим 
примером такой зоны может считаться 
всемирно известный Samsung Everland. 
Этот аналог Диснейленда – не только 
крупнейший развлекательный ком-
плекс республики, но и площадка для 
использования новейших технологий. 
Samsung использует альтернативные 
источники энергии: солнечные бата-

Южная Корея активно борется  
за звание «зеленой» державы: 
программа «Зеленого роста» 
набирает обороты и предлагает 
все новые решения в области 
промышленных  инноваций, 
энергоэффективности, и «умного» 
природопользования.

Зеленый рост 
         Кореи

Павел Миронов
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реи, вторсырье в качестве энергоно-
сителей, а также оптимизирует расход 
природного топлива благодаря тех-
нологиям локализации подстанций. 
«Умные» центры проводят ежегодные 
выставки своих достижений, такие как 
Korean Green Energy Show  и Renewable 
Energy Korea.

Smart Grid & Power Grid

Н
а Korean Green Energy 2010 был 
представлен проект, уже запу-
щенный в Samsung Everland – 

«Smart Grid» и «Micro Grid». Запуском 
новой технологии в производство за-
нимается корпорация LG. ее предста-
витель ким кейонг описывает систему 
следующим образом: «Smart Grid – это 
тип электростанции, которая «собира-
ет» электроэнергию у ТЭс, гЭс, аЭс 
и т.п., а затем предоставляет ее по-
требителям. Данная станция – своего 
рода, автономный склад электриче-
ства, связанный с поставщиками и по-
требителями. специфика Smart Grid – 

в ее двустороннем сообщении. Мы не 
только «забираем» у электростанций 
и «отдаем» потребителям, но и наобо-
рот. к примеру, если бизнес-центр 
оборудован солнечными батареями, 
излишек энергии мы забираем в свои 
аккумуляторы. преимущество здесь 
очевидно: это система сообщающих-
ся сосудов, в которых общий уровень 
энергии будет равномерно распреде-
лен.  отключений электричества, а 
также, перерасхода не произойдет: в 
рамках программы мы делаем «умней» 
не только поставки электричества, но 
и его использование. 

в каждом жилом доме должна стоять 
автоматическая система расходова-
ния энергии и, по возможности, своя 
установка альтернативного энерго-
производства». в действительности, 

существующая в большинстве стран 
система энергоснабжения облада-
ет одними и теми же недостатками: 
перепроизводство ресурса из-за неак-
туальной информации о количестве 
потребителей, одностороннее сообще-
ние, замкнутость системы. в сШа в 
1996 году произошел, так называемый, 
BLACK OUT на гЭс гувера в неваде, 
из-за чего «пробки выбило» во всех 
ближайших городах, даже в лас-вегасе. 
4 миллиона человек провели 10 часов 
ночного времени в полной темноте.  
автономные генераторы по-прежнему 
не распространены повсеместно и со 
временем доказывают свою чрезвы-
чайную энергозатратность. 

Smart Grid в проекте должен стать 
мощной, общенациональной систе-
мой энергообеспечения. окупиться 
такая система после постройки сможет 
не ранее, чем через 10-15 лет, поэто-
му, в качестве промежуточной стадии, 
был разработан Micro Grid. Эта систе-
ма – уменьшенная версия старшего 

брата. Устроенная по 
тому же образцу, Micro 
Grid обеспечивает элек-
тричеством небольшие 
городские агломерации. 
поставляют электриче-
ство для таких «малю-
ток», как правило, произ-
водители альтернативной 
энергии. Это ветряки, 
солнечные батареи, му-
соросжигательные цехи, 
океанские «мельницы», 
работающие на энергии 

приливов и отливов. Южная корея не 
единственная страна, взявшая эту тех-
нологию на вооружение: такие же точ-
но системы уже действуют в германии, 
Бельгии и сШа.

waSte Heat recovery SyStem

П
ереработка возду-
ха? Да, на выставке 
Renewable Energy 

Korea можно было уви-
деть и такое. речь идет 
о проекте Waste Heat 
Recovery System – си-
стема переработки 
сбрасываемого тепла. 
сбрасываемое тепло до 
недавнего времени счи-
талось побочным про-
дуктом энергопроиз-

водства: это дым из заводских труб, 
пар тепломагистралей, тепло, которое 
выделяет человеческое тело. все это, 
убеждены специалисты Samsung, мож-
но и нужно использовать повторно. 

на заводах корейских компаний KP-
Chemincal в Улсане, Norske Skog Korea в 
Джеонью и Samsung Electro-Mechanics 
в Бусане уже установлено соответ-
ствующее оборудование. после того, 
как сбрасываемое тепло покидает цех 
и устремляется к трубе, его перехваты-
вает специальный заборник и ведет к 
большому отопительному котлу. на-
грев воду в котле, «выхлоп» попадает 
в фильтр и только затем в атмосферу. 
по подсчетам специалистов компании 
ENERVIX, эта технология экономит до 
110 000 тонн отработанного тепла еже-
годно. Таким количеством тепла мож-
но обогревать многоквартирный дом в 
Москве. соответственно, каждый год 
экономится до 2 миллионов долларов. 
Установка подобного оборудования 
на производстве составит не более 2,7 
миллионов долларов, таким образом, 
окупаясь за считанные годы. 
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ЭнергоСБережение в Стенах города

К
орейские разработчики мыслят не 
только в промышленных масшта-
бах: переработка тепла, которое 

выделяется в огромных количествах 
ежедневно, должна быть налажена в 
ближайшие годы. Уже есть проект eco 
V, принадлежащий корпорации LG. 
он разработан специально для жилых 
домов, гостиниц и деловых центров. 
Идея остается прежней: каким-либо 
образом заставить работать уже отслу-
жившую энергию. «Мы приходим в 
офис зимой – работают батареи паро-
вого отопления. вскоре нам становится 
жарко – и мы включаем кондиционер. 
Таким образом, энергия тратится впу-
стую: тепло, пришедшее из котельной, 
тут же уходит на улицу». 

корейцы предлагают не «выпускать» 
отработанное тепло, а заставить его 
возвращаться обратно, в батареи ото-
пления. в строительном секторе LG 
добились впечатляющих результатов: 
система «умного» отопления и венти-
лирования не единственное их ново-
введение. «в конструировании новых 
домов мы используем два подхода: ак-
тивный и пассивный» – говорит гене-
ральный директор LG  ли Мьюнг. «в 
рамках активного подхода мы исполь-
зуем альтернативные источники энер-
гии,  энергосберегающее оборудова-
ние и «умные» системы контроля за 
расходом ресурсов. в первую очередь 
оборудуем здание сол-
нечными батареями и 
ветряными двигателями, 
оборудуем  помещения 
системами Heat Recovery 
и устанавливаем датчи-
ки BAS. они позволяют 
контролировать энер-
гозатраты и управлять 
ими. среди пассивных 

мер Мьюнг отметил сле-
дующие: «при постройке 
домов мы стараемся ис-
пользовать энеросбере-
гающие материалы,  уте-
пляем фасады на зиму. 
Также создаем условия 
для естественной венти-
ляции: если кому-то за-
хочется проветрить по-
мещение – достаточно 
будет открыть отдуши-
ну и сквозняки сделают 
работу». 

отель Chosun может похвастаться 
званием «самого Энергоэффективно-
го отеля кореи». построенный в 1977 
году, он сильно изменился с тех пор: 
новая система отопления и кондицио-
нирования, длинные ряды солнечных 
батарей у фасада, люминесцентные 
лампы заменены на диодные. Менед-
жер отеля с гордостью говорит, что с 
2009 года, когда LG вернули гостини-
цу после переоборудования, дирекция 
экономит больше 500 000 долларов 
в год на коммунальных платежах.  в 
одном из бизнес-центров кореи эко-
номия энергии составила 53% за 2009 
год и это только благодаря замене 
обычных электроламп диодными. 

меньше муСора – Больше Энергии

В 
корее проблемой рециклинга за-
нимаются уже давно, регулярно 
обновляя свой арсенал методов 

переработки. сегодня наиболее пер-
спективным способом переработки 
ТБо представляется метод карбониза-
ции. Этот опытный проект был впер-
вые запущен в Буейо-гун на мусоро-
перерабатывающем комплексе гэй-ко. 
процесс карбонизации превращает все 
возможные пищевые отходы в карбид, 
не оставляет «хвостов» и соответствует 
мировому принципу «ноль отходов». 
Затраты на поддержание работы ком-
плекса минимальны. компания Ideal 
Systems, выступающая автором этого 

метода, представила вниманию публи-
ки еще несколько аналогичных. Ме-
тод интенсивной сушки – при низких 
температурах органические отходы 
начинают выделять тепло и влагу. по-
сле завершения процесса, мусор ока-
зывается полностью обеззараженным 
и «сухим». по сути, он превращается 
в прекрасное топливо. Завод в Йеосу 
занимается тем, что извлекает из ТБо 
биогаз и дизельное топливо. 

периСкоп в офиСе

О
ригинальное решение в рамках 
«Зеленого роста» было предло-
жено компанией GUNGI. «За-

чем вообще зажигать лампы, если 
есть солнце? по крайней мере, днем», 
– решили разработчики этой фирмы и 
предложили оснастить многочислен-
ные бизнес-центры оригинальными 
светильниками. они вообще не по-
требляют никакой энергии, кроме сол-
нечной, да и ту просто передают по на-
значению. солнечный свет попадает в 
зеркала на крыше, отражается в таких 
же зеркалах, стоящих неподалеку и так 
далее до нужного помещения. един-
ственной проблемой в такой системе 
освещения может стать плохая погода. 
Тем не менее в качестве «резерва» пе-
рископы работают прекрасно. 

они установлены в столовой и спор-
тивном зале школы самкак-сана, 
торговом центре он-Юнг. GUNGI 
утверждают, что более «зеленого» изо-
бретения в корее просто не найти: 
только если само солнце. «естествен-
ное освещение полезно для здоровья, 
благотворно влияет на нервную систе-
му и критически необходимо в офисах 
с плохой инсоляцией».
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роССийСкая перСпектива

З
еленый рост – лишь один про-
ект из множества подобных 
программ. Их запускают пра-

вительства всех без исключения ин-
дустриально развитых государств, 
постепенно осознавая «конечность» 
природных ресурсов и «смертность» 
глобальной экосистемы. сегодня рос-
сия делает свои первые шаги в направ-
лении экономической и экологической 
модернизации. 

по сообщению российского Энерге-
тического агентства, 1/3 энергопроиз-
водящего оборудования страны уста-
рела на 20 – 40 лет, альтернативные 
источники энергии все еще в «красной 
книге», а конкуренции на рынке пре-
доставления энергетических услуг не 
существует. рЭа было создано по ини-
циативе президента Медведева. глава 
государства дал поручение Министер-
ству Энергоресурсов создать план по 
модернизации и оптимизации исполь-
зования энергоносителей. 

предложение нашло поддержку в лице 
премьер-министра рф: «Мы должны 
думать о будущем и об экономической 
целесообразности, развивать альтер-
нативные виды энергетики – геотер-
мальную, солнечную, использовать 
энергию приливов и отливов, ветра», 
– заявил владимир владимирович. 
созданный министерством в 2009 году 
рЭа взял на себя функции создания 
проекта, исполнителем которого будет 
выступать Минэнерго. 

Заместитель министра энергетики ан-
дрей Шишкин считает, что к 2020 году 
результаты программы будут внуши-
тельными: «использование существу-
ющих сегодня ресурсов будет сниже-
но на 40% ежегодно. Это экономия до 
1000 миллиардов тонн топлива!» 

реформы затронут не только промыш-
ленный сектор: большое значение рЭа 
придает образовательным програм-
мам, очередной реформе ЖкХ. «нам 
нужно более 200 тысяч человек для 
реализации наших планов, и это долж-
ны быть квалифицированные кадры», 
– заявил Шишкин. 

несмотря на подготовительную ста-
дию «зеленого» маршрута, россия уже 
может похвастаться определенными 
результатами. например, на острове 
русский создается аналог подмосков-
ного сколково: крупный научно-
исследовательский центр с демон-
страционной площадкой. в 2012 году 
на острове пройдет собрание членов 
аТес и, как уверено Минэнерго, «нам 
будет, что показать нашим гостям». в 
частности, зарубежным коллегам про-
демонстрируют наши разработки в об-
ласти утилизации отходов, безотход-
ного производства, альтернативные 
источники энергии. к примеру, ооо 
нИккоМ разработала в 2010 году но-
вейшую технологию: ТБо становится 
энергоносителем для использования 
на производстве в качестве топлива 
высшего качества. новое горючее, по-
лученное из 100% отходов, содержит 
до 5000 килокалорий в 1 килограмме, 
что соответствует характеристикам 
лучшего  экспортного угля. 

однако существует ряд проблем, с ко-
торыми сталкивается новая программа. 
в первую очередь, это денежные сред-
ства. как правило, в европе или Юж-
ной корее, инновации продвигаются 

благодаря инвестициям 
извне, а не за счет бюд-
жета. Банки дают креди-
ты, фирмы-изобретатели 
заручаются поддержкой 
предприятий. 

«Масштабная модер-
низация не по плечу 
ни одному бюджету», – 
считает вице-президент 
газпромбанка Татьяна 
Юрлова. на реализацию 
проекта, запланирован-

ного на 10 лет, потребуется 10 трилли-
онов рублей. Это только по предвари-
тельным оценкам. рЭа и Минэнерго 
придется решать вопрос с инвестора-
ми. газпромбанк вызвался поддержать 
это начинание, однако поползновений 
со стороны других финансовых учреж-

дений не наблюдается. «вся проблема в 
отсутствии «долгих денег», сетует Юр-
лова, «никто не хочет давать кредиты 
на срок больше 20 лет, а между тем та-
кие крупные проекты могут окупиться 
никак не раньше чем через 30 лет». 

от того, насколько успешной будет 
новая инициатива российского прави-
тельства, зависит многое. во-первых, в 
случае, если устаревшее оборудование 
будет применяться в прежних объе-
мах на производстве, россия нарушит 
киотский протокол. согласно это-
му документу, рф должна сохранить 
уровень выброса, зафиксированный 
в 1990-м – 17% от совокупного вы-
броса всех стран-участниц киотского 
протокола, т.е. от 45% мирового вы-
броса. во-вторых, «зеленый рост», 
как и другие программы, нацеленные 
на сохранение экосистемы, стал трен-
дом. если российское сообщество этот 
тренд проигнорирует, деловые пар-
тнеры проигнорируют российское со-
общество: оно останется для них пре-
красной сырьевой базой, но не более. 
в-третьих, если россия не озаботится 
созданием альтернативных источни-
ков энергии, ее может разбить «нефтя-
ной паралич» после того, как дорогие 
энергоносители иссякнут. 

единственное, что вселяет надежду – 
источник этих прогнозов. если об этих 
устрашающих перспективах говорит 
глава государства, если Минэнерго 
ведет оперативную кампанию против 
«растраты» энергоносителей, значит 
красная лампочка тревоги замечена и 
работа началась.   
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П
ервое, что я увидел, выйдя из 
поезда в Трире, была береза: она 
белела в темноте привокзальной 

площади, вполне себе по-русски. а 
первым человеком, с которым я загово-
рил, был украинец, торговавший каш-
танами с лотка. впоследствии я узнал, 
что березы растут по всему миру, а 
магазины русской кухни есть в каж-
дом захолустном городе «фатерлянда». 

И пьют немцы намного 
больше россиян, бес-
стыдно разрушая милый 
стереотип. Это как-то 
разочаровывало. однако 
спустя несколько дней я 
все же начал чувствовать 
себя на другой планете, 
«не дома». в европе было 
слишком чисто. Черес-
чур чисто. первый раз 
я это заметил, когда вы-
шел на улицу с утра, око-

ло 6.00. накануне дул сильный осенний 
ветер, и к полуночи весь город был уку-
тан рыжим одеялом кленовых листьев. 
Я выходил, рассчитывая увидеть это 
великолепие при свете дня, но улица 
блестела чистотой и пахла шампунем: 
за какие-то шесть часов кто-то собрал 
и увез все листья. Даже с газонов. Тогда 
я в первый раз задумался о маниакаль-
ной чистоплотности немцев. Мне стало 
интересно: как же хорошо должна быть 
отлажена эта машина, не оставляющая 
ни единого шанса несчастному клено-
вому листку или окурку? позже мне 
удалось ответить на этот вопрос. 

муСорный дождь

в одно пятничное утро я шел к Трир-
скому университету по Юденгассе. 
Я шел по узкому тротуару, глядя под 

ноги, когда сверху скрипнула ставня, 
и что-то со звоном и скрежетом упа-
ло в метре от меня. Я опешил, увидев 
гигантских размеров телевизор, рас-
коловшийся  пополам при ударе о бу-
лыжник. Чуть выше, в окне, виднелось 
круглое улыбающееся лицо какого-то 
немца: он помахал мне, прижал руки 
к груди, будто извиняясь, и жестами 
предложил зайти. 

Йозеф Трабачек, бывший владелец те-
левизора, только пожал плечами: «ну, 
я ведь вас не задел, верно? Значит, все 
хорошо!» – он разлил кофе в малюсень-
кие чашечки. Я вынужден был согла-
ситься и только ворчливо спросил: «а 
мусор под  окна кидать тоже хорошо?» 
«а почему плохо? Я же плачу налог за 
переработку», – ответил невозмутимый 
Трабачек. Тут я узнал очень интерес-
ную вещь: оказывается, в германии 
«вынос мусора» должен пониматься 
буквально: мешки с отходами и прочие, 
отслужившее свое, вещи, вроде телеви-
зора Йозефа, просто выносятся за дверь 
дома. И все. каждое муниципальное 
образование германии заключает дого-
вор с каким-нибудь «гМБХ» («ооо»), 
возлагая на него обязанности вывоза и 
транспортировки отходов. оплачива-
ется его работа частично из городского 

По дорогам
  Германии

МеждУнарОднЫй ОПЫт

Павел Миронов

На родине Октоберфеста  
и Классической философии  
я провел чуть больше месяца.  
По сути, это была моя первая 
поездка за границу за 15 лет,  
так что волновался я чрезвычайно: 
все-таки совсем другая страна, люди, 
ци-ви-ли-за-ци-я. Так, по крайней 
мере, говорили знакомые. 
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бюджета, частично – из федеральных 
субсидий каждой федеральной земли в 
отдельности. 

Мусорщики день и ночь разъезжают 
по городу в своих маленьких грузо-
вичках и, как муравьи, утаскивают 
«ненужное» за город, на полигон. 
одна бригада мусорщиков (5 человек, 
включая водителя) обслуживает не-
большой участок: 10 домов в одном 
районе. осматривать территорию, 
к ним прилегающую, они обязаны 
каждые два часа. пока мы говорили 
с Трабачеком,  к телевизору сноро-
висто подбежал человек в спецовке и, 
радостно улыбаясь, куда-то его уво-
лок. Трабачек сказал, что это был му-
сорщик. каждую неделю мусорщики 
меняются районами, сказал он. «если 
интересно, позвоните им. они расска-
жут, что к чему». 

крупнейшая фирма в земле райнланд-
пфальц, занимающаяся переработ-
кой – ретралог гМБХ. представитель 
ее пресс-службы уделил мне несколь-
ко минут и, действительно, рассказал 
«что к чему». 

Безотходный «орднунг»

«К
онечно, это не повсеместная 
практика – выкидывать му-
сор из окна, – посмеялся карл 

конрад, пресс-секретарь, – хотя запре-
тить это людям мы не можем. они все-
таки налоги платят. Другое дело что 
мы постоянно призываем их к осто-
рожности: уж если решил выкинуть из 
окна холодильник или плиту, посмо-
три, чтобы никого внизу не было. 

«Мы наладили современную систему 
рециклинга уже в 2001 году. с тех пор 
она бесперебойно работает и ни разу не 
подвергалась коррекции». проект не-
мецкого мусорного «орднунга» разра-

батывался еще при коле 
(позапрошлый канцлер 
фрг). алгоритм простой: 
путь мусора к перера-
ботки начинается с му-
сорного мешка. Жители 
немецких городов могут 
получать их в неограни-
ченных количествах в 
мэрии, а обитатели ме-
гаполисов – в районных 
«амтах». синий мешок – 
для бумаги, коричневый 

– для стекла, зеленый – для пищевых 
отходов и т.д. Чуть позже я отправил-
ся за таким мешком, мне приглянулся 
синий: на нем написаны инструкции 
к немудреной процедуре его наполне-
ния. на трех языках и с тиснением для 
слабовидящих. Что происходит, когда 
мешок наполнен? его просто ставят у 
двери дома. 

конрад убежден, что в Трире каждая 
вторая семья поддерживает инициати-
ву правительства и сортирует мусор. 

«конечно, мы проводим повторную 
сортировку отходов на наших поли-
гонах, но, зачастую, это просто мера 
предосторожности: немцы очень со-
знательны в  вопросе сохранения 
окружающей среды, а ведь рециклинг 
– одна из основных его составляющих. 
Тем более, что мы про-
водим регулярно особые 
«мусорные» конкурсы: 
чей дом в квартале луч-
ше справляется с сорти-
ровкой отходов, полу-
чает приз: подарочный 
сертификат на поход 
в кино, музей или еще 
что-нибудь». 

помимо мешков у жи-
телей Трира и осталь-
ных немецких городов 

есть еще одна возможность помочь 
при переработке отходов: всемирно 
известные «сепаратные мусоросбор-
ники». они не похожи на российские 
мусорные баки. стоят они обычно 
по четыре в ряд, похожие на малень-
кие танки: приземистые, чуть суже-
ные кверху, с круглым «дулом». в 
это «дуло» и надо опускать мусор. не 
мешками, а «поштучно». как и меш-
ки, каждый бак имеет свой цвет и 
маркировку. вывозят их на полигон 
раз в четыре дня.

Я спросил конрада, что происходит с 
мусором после сортировки на полиго-
не. «все очень просто: пищевые отходы 
идут в компост и на удобрения: пробо-
вали наш рислинг? вот, все мозельские 
виноградники в германии используют 
этот компост. Жесть и металл отправ-
ляем на переплавку, целые бутылки 
– заводам-изготовителям, для повтор-
ного использования, битые – крошим 
и делаем стекловату, резину и пластик 
передаем партнерам – этим мы не за-

нимаемся, нет пока ли-
цензии. самый большой 
источник дохода для нас 
– бумага. ее много, и 
использовать ее можно 
как угодно: от повтор-
ного «канцелярского» 
использования, вплоть 
до шитья одежды. в па-
радной униформе по-
жарных, например, до 
сих пор есть бумажные 
манишки.  

конрада удивил вопрос о сжигании му-
сора: «сжигать? Да вы что, это же вредит 
экологии! если что-то нельзя перерабо-
тать, мы дезинфицируем такие остатки, 
заливаем гипсом и используем как зву-
ковые барьеры на шоссе, простые огра-
ды или строительные блоки.

МеждУнарОднЫй ОПЫт
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прогуливаясь на холмах 
в районе Битбурга, под 
Триром, я увидел поли-
гон ретралога: располо-
женный в долине и обне-
сенный двухметровым 
забором. на простран-
стве в несколько гектаров 
расположились аккурат-
ные блоки сортировоч-
ных линий, погрузочная 
станция, избушка диспетчерской и 
стоянка грузовиков. в радиусе киломе-
тра от полигона – кпп. Без нужды жи-
телей туда не пускают: там же мусор. 
одним словом – «орднунг».

«зеленая точка»  

В 
один из выходных 
я отправился в про-
дуктовый магазин. 

в германии я иногда чувствовал себя 
гастрономическим туристом, эдаким 
путешествующим желудком – еда там 
была настолько вкусна, что первые 
дни я только и думал, что о свежайших 
булочках с рейнским «леберкес», аль-

пийском сыре, французском коньяке и 
прочей снеди. в тот день я шел вдоль 
полок с пестрыми упаковками, жалея, 
что не могу съесть и половины этого 
всего, и тут заметил парочку: пожилые 
мужчина и женщина выбирали мар-
гарин. они о чем-то спорили, тряся 
длинными брикетами. Я прислушался: 
«возьмем этот – он на 50 центов де-
шевле!», – брызгал слюной старик. его 
супруга кричала в ответ: «Да ты посмо-
три, тут же нет зеленой точки, поэтому 
и дешевле! Тебе что, все равно?» Зеле-
ная точка? 

Я решил расспросить продавщицу. 
она в двух словах объяснила мне, что 

компании-производители в германии 
имеют возможность включить стои-
мость переработки упаковки своего 
товара в окончательную цену. в таком 
случае особая комиссия дает компании 
право «нарисовать» на эмблеме товара 
«зеленую точку» – символ сознатель-
ного производителя. 

как я выяснил позднее, инициатива 
«Зеленой точки» получила поддерж-
ку правительства в начале 90-х: тогда 
была запущенна крупномасштабная 
медиа-кампания по привлечению 
внимания общественности к пробле-
мам переработки отходов. она имела 
успех: в 1995 году уже более 20 тысяч 

немецких предприятий 
отчисляли процент от 
своих продаж на пере-
работку своей упаковки. 
кроме того, по объек-
тивным причинам эко-
номии (процент за пе-
реработку был гибким и 
зависел от объема работ 
по рециклингу), множе-
ство компаний сократи-
ло объем упаковочных 
материалов.  За два деся-
тилетия  «зеленая точка» 
прочно вошла в жизнь 
каждого немца – пере-

платить за продукт несколько центов 
стало для большинства делом чести, 
если эти деньги сделают мир вокруг 
них чище. Так, по крайней мере, заяв-
ляет менеджер «Зеленой Точки», Ште-
фан Шрайтер. 

несколькими днями позже, в пивной я 
разговорился с молодым эмигрантом 
из россии – он работает под Мюнхеном, 
на авиабазе люфтваффе. он пожал 
плечами, когда я спросил, покупает ли 
он продукты с зеленой точкой: «а по-
чему нет? природа здесь почище, чем у 
нас, видно за что платишь». «а в рос-
сии стал бы платить лишние 20 рублей 
за переработку?» «Ясное дело, нет. во-

первых, сам знаешь, куда деньги уйдут, 
а во-вторых, легко заплатить 20, если 
получаешь 100 тысяч, как они здесь. а 
я в Домодедово на 20 тысяч в месяц си-
дел, какая там переработка!»

таБачный проект

Я 
переходил дорогу напротив 
древнеримских бань – старей-
шего свидетельства пребывания 

императора августа в германии. Я 
засмотрелся на развалины и рассеяно 
бросил под ноги окурок. Тотчас же 
меня кто-то окликнул. Я обернулся 
– у обочины с велосипеда слезал по-
лицейский и укоризненно цыкал. Я 
виновато подобрал окурок и спрятал в 
карман, но страж порядка не торопил-
ся уезжать. он неторопливо подошел 
и сказал, что я поступил плохо. Мож-
но сказать, безнравственно – ведь это 
памятник истории, а я тут окурки ки-
даю. он проговорил еще минуты две 
и только после этого укатил на своем 
велосипеде, щелкая суставами. 

Я бросил окурок обратно и пошел, 
думая о том, что кому-то нечем за-
няться. в германии курят не меньше, 
чем в россии, это факт. И все равно, 
ни одного окурка на улицах! Что они 
только с ними делают?.. Я быстро на-
шел ответ на этот вопрос.  оказыва-
ется, в стоимость сигаретной пачки 
включен не только акцизный и прочие 
сборы – часть этой, прямо скажем, не-
маленькой цены – плата за утилиза-
цию окурков. Я позвонил еще раз кон-
раду из ретралога, чтобы узнать насчет 
переработки сигарет. 

МеждУнарОднЫй ОПЫт
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оказалось, что 38 про-
центов дорожного мусо-
ра германии – сигарет-
ные окурки. практичный 
немецкий разум пришел 
в ужас от того, сколько 
непереработанного сы-
рья валяется под ногами 
и придумал систему ути-
лизации этих «хвостов». 
«Из двадцати стандарт-
ных окурков можно на-
брать табака на целую си-
гарету, – говорит конрад.  
– конечно, заново этот 
табак мы для курительных смесей не ис-
пользуем – это все-таки не гигиенично. 
Мы отправляем табак в лаборатории, 
где из него вытапливают никотин для 
пластырей и других нужд, например, 
фармакологических. Бумажные «ко-
лечки» и сами фильтры также находят 
свое применение в качестве сырья.

«проект переработки сигаретных 
окурков еще только в самом начале 
развития, говорит конрад, – все-таки, 
объемы не те, энтузиазм правитель-
ства низок. Тем не менее я считаю, у 
него есть будущее».

Бутылочная СиСтема

П
еред самым отъездом я гулял по 
городу. Тут и там из треног тор-
чали свежие елки, дети поедали 

глазированные яблоки, печеные каш-
таны и лакрицу, играла музыка – на-
ступило прекрасное время – предрож-
дественские недели. 

Я остановился у лотка с пивом и вы-
сыпал мелочь на прилавок – денег, как 
всегда перед отъездом, почти не было. 
«еще тридцать центов» – весело сказа-
ла толстая продавщица. У меня трид-
цати центов не было. Я сказал – «а 
почему на ценнике меньше написано? 

как раз на тридцать центов». – «Это же 
«пфанд», он в цену не пишется…», – 
удивилась немка. Я посрамленный вы-
шел из очереди, прихватив мелочь, и 
пошел в магазин. Там дешевле. 

система «пфандов» была введена в 
германии еще в 80-х. «пфанд» можно 
перевести приблизительно как «депо-
зит» или «залог»: ты покупаешь бу-
тылку с напитком, платишь «пфанд» 
и, если возвращаешь ее, 
когда допьешь, получа-
ешь свои центы обрат-
но. Эта практика очень 
удобна для продавца: 
пустые бутылки он по-
том сдает производи-
телю, и тот использует 
их заново. одну и ту же 
бутылку используют до 
пяти-шести раз, экономя, 
таким образом, огромное 
количество сырья. 

как правило, система «пфандов» рас-
пространена среди частных предпри-
нимателей: крупные торговые сети 
страхуются и сразу добавляют пфанд 
в стоимость товара. если же покупа-
тель решит, тем не менее, вернуть бу-
тылку в супермаркет, он получит свой 
депозит в специальной приемной 

машине. Или же за не-
сколько пустых бутылок 
одного и того же напит-
ка получит полную. 

как и у нас, в германии 
есть своеобразный ин-
ститут «кладоискателей» 
– людей по каким-либо 
причинам вынужденных 
собирать пустые бутыл-
ки и сдавать их в пункт 
приема тары. они ходят 

по улицам, толкая перед собой мага-
зинные тележки, набитые пустыми 
бутылками. в стране любителей пива 
в них недостатка нет. За одну бутылку 
объемом 0,3 л. он получает около 20 
центов, за 0,5 л. – 40 центов. пределом 
мечтаний для такого собирателя ста-
новится возможность залезть в мусор-
ный бак с маркировкой «стекло». од-
нажды я видел такого счастливца.

чиСто по-немецки

В 
германии мне понравилось. Это 
тихая, зеленая страна с жизне-
любивым населением. Иногда, 

правда, их жизнелюбие и показная 
«правильность» способны озадачить – 
но не больше. в Трирском университе-
те, где я писал диссертацию, я составил 
некую матрицу немецкого националь-
ного характера. одним из ее разде-
лов шло «Щепетильность в мелочах». 
Такими видели немцы себя. в своем 
большинстве. Это легко заметить и без 
социологических исследований: харак-

тер этого народа проявляется в почти 
невидимых, неосознаваемых деталях. 
примером тому может служить отно-
шение к окружающей среде. 

Чтобы снизить количество отходов, 
немцы изобретают растворяющие-
ся в воде салфетки, рулоны бумаги 
без картонной тубы в сердцевине и 
многоразовые зубочистки. «все, что 
может быть использовано заново, 
должно быть использовано» – вот их 
девиз. если немцу предстоит что-то 
выкинуть, он  сначала выставит это 
«что-то» на гаражную распродажу 
или отдаст кому-нибудь «за яблоко и 
яйцо». И конечно, немец не устанет 
изобретать велосипед: все новые и но-
вые виды педально-колесной техники, 
чтобы разгрузить и без того полупу-
стые автобаны.   

МеждУнарОднЫй ОПЫт
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П
оразительное открытие совер-
шила группа ученых, которая в 
течение нескольких лет работа-

ла над созданием нового биотоплива. 
Шотландские ученые научились про-
изводить автомобильное топливо из 
национального продукта — виски. 
полученное горючее сравнимо с бен-
зином, но по экологичности суще-
ственно превосходит его. Это резуль-
тат двухлетней работы сотрудников 
различных научно-исследовательских 
центров, который уже с удовольстви-
ем принял директор WWF Шотландии 
ричард Диксон, заявив, что этот вид 
топлива поможет сделать окружаю-
щую среду более чистой, а также со-
кратить количество вредных выбросов 
автомобилями. 

Дело в том, что данная 
группа специалистов 
уже объявляла о разра-
ботке технологии изго-
товления биоэтанола из 
сусла. в частности, один 
профессор предложил 
разработать такую тех-
нологию, которую смо-
гут в дальнейшем взять 
на вооружение произво-
дители алкоголя. прав-
да, до сих пор шотланд-
цы не информировали 
нас о результатах своей 
деятельности. однако 
на данный момент уче-

ные разработали на основе виски та-
кой вид биотоплива, который может 
использоваться совершенно любым 
автомобилем без каких-либо специ-
альных приспособлений, что выводит 
эту технологию на совершенно новый 
уровень. 

Для получения топлива используются 
два продукта, которые участвуют в про-
изводстве виски: жидкость, остающаяся 
в перегонных аппаратах после первой 
дистилляции (так называемый «эль из 
чана»), и отработанные злаки. Таких 
ингредиентов в Шотландии в избытке: 
по статистике, ежегодно в стране при 
производстве виски остается 1,6 млн. 
литров «эля из чана» и 187 тыс. тонн 
«мусора». поэтому ингредиентами уче-
ных в избытке снабжал производитель 
виски Diageo`s Glenkinchie. к слову, 
проект обошелся государству в 260 ты-
сяч фунтов (390 тысяч долларов).  

европейская общественность очень 
живо отреагировала на открытие, по-
скольку проблема нехватки нефти все 
чаще и чаще поднимается на разных 
уровнях. как заявил руководитель 
данного проекта, глава биотопливного 
исследовательского центра при уни-
верситете профессор Мартин Тэнгни, 
«нефти навсегда нам не хватит, поэто-
му необходимо искать другие способы 
заправки автомобильных двигателей». 

по его словам, наиболее распростра-
ненное на европейских рынках био-
топливо — этанол. оно продается в 
виде смеси и по производительности 
на 30 процентов уступает обычно-
му бензину, а полученное горючее из 
виски по производительности ничем 
не хуже бензина. Мартин Тэнгни до-
бавил, что планируется продавать из-
начально биотопливо из виски в виде 
смеси, а через некоторое время ученые 
рассматривают возможность его само-
стоятельного использования.

профессор отметил также, что к 2020 
году биотопливо должно составлять 10 

Автомобили будущего  
        поедут на виски

тЭк

Артур Каплан

Своим открытием ученые  
из Шотландии в очередной раз 
доказали, что изобретения  
в области биотоплива  
не знают границ.
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процентов от общего объема продаж. 
он заметил: «Мы стремимся к поиску 
новых, инновационных и обязатель-
но возобновляемых источников энер-
гии. Хотя некоторые энергетические 
компании специально выращивают 
сельскохозяйственные культуры для 
получения биотоплива, мы исследуем 
избыток материалов, таких как отходы 
от производства виски».

очевидно, что ученый намекают на 
еще одну недавнюю разработку, прав-
да, уже американских ученых в области 
биотоплива. напомню, что американ-
ские специалисты разработали некото-
рое время назад особый вид топлива, 
который по своим свойствам ничем 
не отличается от обычного. Ученые 
утверждали, что создали 10 литров то-
плива при помощи бактерий, которые 
сами перерабатывают углероды из раз-
личных типов отходов. словом, для 
получения нового вида биотоплива, а 
ведь именно этим видом бензина и яв-
ляется полученный продукт, необхо-
димы бактерии, которые перерабаты-
вают сельскохозяйственные отходы.

группа ученых, сделавших открытие, 
применяла различные методы ген-
ной инженерии. в интервью журналу 
«Science» они рассказали, что сумели 
приучить безвредные бактерии E.coli 
вырабатывать совершенно несвойствен-
ный им тип насыщенных углеродов 
– алканов. авторы разработанного спо-

соба получения бензина замечали, что 
эти бактерии могут употреблять в пищу 
углеводы, полученные даже из скошен-
ной травы или отходов переработки рас-
тительных продуктов. следовательно, 
производство такого биотоплива не уве-
личит спрос на плодородные и возделы-
ваемые земли и не увеличит стоимость 
продуктов питания. 

о самом процессе переработки ученые 
не рассказали до сих пор, однако они 
утверждали, что на самом деле, могут 

производить биотопливо благода-
ря указанным бактериям и выработ-
ке ими алканов. Замечу, что именно 
алканы являются ключевым компо-
нентом бензина, поэтому речь идет о 
появлении настоящего биобензина, 
который, как утверждается, ничем не 
будет уступать обычному. разве что 
приятно обрадует ценой, ведь вполне 
логично предположить, что стоимость 
такого биобензина не может превы-
сить даже 50-60 долларов за баррель, а 
кроме того, существенно экономит не-
фтяные запасы. 

Такое топливо можно 
было бы, как и биото-
пливо из виски, про-
изводить в промыш-
ленных масштабах, а 
потом отправлять в рас-
пределительные сети 
заправочных станций, 
существующие сегодня, 
однако это вопрос вре-
мени. к примеру, автомобильное то-
пливо на основе виски, по прогнозам, 
сможет поступить на европейские за-
правки уже через несколько лет.

процесс разработки биотоплива – 
дело не новое, и мы уже видели неко-
торые результаты работы ученых раз-
личных стран. Так, чуть больше двух 
лет назад ученые Малькольм Браун и 
Дэвид ноблс из Университета штата 
Техас получили бактерии, производя-
щие целлюлозу, которую далее мож-
но перерабатывать в этанол и другие 
виды биотоплива. Тогда исследова-
тели заявили, что используемые ими 
бактерии могут быть выращены даже 
без земли, в искусственных условиях. 
Для их выращивания ученым требо-
валась соленая воды, непригодная для 
употребления людьми в пищу или по-
лива зерновых культур. 

суть открытия заключалась в том, что 
новые микроорганизмы производи-
ли относительно чистую целлюлозу в 
форме геля, которая легко может быть 
расщеплена до глюкозы. один из авто-
ров открытия Малькольм Браун счи-
тал, что принцип мог бы помочь со-
кратить расход сельскохозяйственных 
культур, используемых для производ-
ства этанола. по большому счету, это 
сократило бы вырубку леса, но судьба 
открытия пока неизвестна.

еще раньше в сШа ученые из универ-
ситета висконсин в Мэдисоне заявили, 
что создали прямой процесс превра-
щения растительного сырья в авиаци-
онное топливо. Что примечательно, 
ученые из университета Массачусетса 
в амхерсте, на самом деле, утверждали, 
что разработали прямой процесс пере-
работки целлюлозы в основные компо-
ненты топлива, однако они сообщили, 
что им нужно 5-10 лет для завершения 
исследований, поэтому работы оста-
лись на уровне исследований.

не менее оригинальным способом 
нужно считать тот, который предло-
жили несколько лет назад нидерланд-
ские эксперты из сельскохозяйствен-
ного университета города вахенингена. 
Тогда они заявили о своем открытии 
– получении топлива из соломы. Уче-
ные придумали особую технологию, 
благодаря которой солома могла бы 
нагреваться до высокой температу-
ры и путем добавления к ней особых 
ферментов образовать сахара. при по-
мощи бактерий эти сахара можно пре-
вратить в этанол, который, конечно, 
можно было бы использовать в каче-
стве топлива. 

по большому счету ученые многих 
стран долгие годы работают над созда-
нием нового вида биотоплива, которое 
можно будет использовать в качестве 
альтернативы бензину. правда, им 
приходится бороться с самой серьез-
ной проблемой биотоплива – его «не-
чистотой». Химический состав син-
тетического топлива отличается от 
природного, поэтому все те открытия, 
которые были сделаны ранее, требо-
вали химической очистки биотопли-
ва перед использованием. разработка 
шотландских ученых крайне важна и 
интересна в этом отношении, однако 
биотопливо, созданное на основе ви-
ски, пока не тестировалось на автомо-
билях, поэтому говорить о безогово-
рочном успехе еще рано.   

тЭк
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кОМПании

З
аместитель директора ооо «орко-
Инвест» ольга сорокина начала 
работать в компании «орко-

Инвест» с 2005 года, хотя в санитарной 
сфере работала к тому моменту уже 
12 лет. «Я работала в муниципальном 
предприятии с 1993 года, – вспоминает 
орлова. – раньше такие предприятия 
назывались «спецавтохозяйствами», но 
потом видоизменились. в мурманском 
«спецавтотрансе» я работала до 2005 
года заместителем директора по фи-
нансам и экономике». 

однако к 2005 году мурманский «спец-
автотранс» был в плачевном состоянии 
– компания находилась в предбанкрот-
ном состоянии, и сорокина решила 
сменить место работы на «орко-
Инвест», чтобы город не превратил-
ся в одну большую свалку. «Мы дали 
вторую жизнь предприятию. Забрали 
их объем работ, а «спецавтотранс» 
остался с объемами по уборке города 
– механизированная и ручная уборка в 
соответствии с технологией и ямочный 
ремонт», – рассказывает ольга.

сейчас «орко-Инвест» занимается 
эксплуатацией свалки, находящейся в 
поселке Дровяное Мурманской обла-
сти – там размещаются отходы. однако 
компания занимается исключительно 
транспортировкой и размещением от-
ходов на полигоне – заниматься пере-
работкой мусора не выгодно. «в Мур-
манске это направление народного 
хозяйства не развито вообще. продать 
отходы в другие регионы нельзя, пото-
му что у каждого своих отходов полно, 
никто не купит», – поясняет сорокина.

в принципе переработка отходов мог-
ла бы приносить предприятию день-
ги, которых всегда не хватает. сейчас 
«орко-Инвест» работает с прибыль-
ностью порядка 15%, но только за счет 
талантов руководства. «Тарифы для 
населения своевременно не индекси-
руются, тариф на вывоз невысокий, 
– делится ольга. – У нас еще мусорос-
жигательный завод есть в городе, тут 
тариф на сжигание регулируется госу-

дарством, ежегодно индексируется с 1 
января, а наша составляющая на вывоз 
остается без изменений. То, что мы – 
предприятие рентабельное, больше 
чем на 15% – это только за счет того, 
что другими видами деятельности за-
нимаемся, тоже связанными с вывоз-
ом отходов».

Чтобы улучшить ситуацию в городе, 
компания «орко-Инвест» приняла 
участие в разработке муниципальной 
целевой программы «оптимизация 
управления отходами производства и 
потребления». по словам сорокиной, 
при подготовке программы все пред-
ложения компании были учтены – 
правда, вмешался кризис. «в 2009 году 
предложения не выполнили, даже не 
пытались, на десятый перенесли», – 
сокрушается она.

Мусоросжигательный завод – отдель-
ная головная боль. Завод давно не 
модернизировался, сильно загрязня-
ет атмосферу, и не только повышает 
тарифы на сжигание мусора, но и от-
равляет жизнь горожанам. Для того, 
чтобы как-то изменить ситуацию, со-
рокина решила баллотироваться в де-
путаты Мурманского горсовета.

«Я за чистый город. Я избралась 1 мар-
та 2009 года, чтобы решать вопросы 
сбора отходов. Я считала,  что нужно 
обязательно нормализовать экологи-
ческую обстановку в городе. по поводу 
мусоросжигательного завода я очень 
критично высказывалась. он отравляет 
атмосферу, устарел, много лет не мо-
дернизировался – и вообще нам нужно 
изменить свое отношение к мусору. 
Чтобы наши дети играли на чистых 
площадках, а не заваленных мусором, – 
вспоминает народная избранница.

как депутат сорокина планирует дей-
ствовать в сфере улучшения ситуации 
с утилизацией и переработкой отходов. 
она надеется, что городская админи-
страция сделает все возможное, чтобы 
муниципальное городское хозяйство 
работало максимально эффективно, в 

частности, посодействовало в органи-
зации программы раздельного сбора 
мусора. «со своей стороны мы будем 
настаивать на том, чтобы это направ-
ление стало приоритетным», – подчер-
кивает она.

Без поддержки власти сложно изменить 
ситуацию – заниматься утилизацией и 
переработкой отходов предпринима-
тели не видят смысла. сейчас в муни-
ципальной программе оптимизации 
управления отходами есть пункт, каса-
ющийся пилотного проекта по раздель-
ному сбору отходов у населения, но без 
муниципального заказа перерабатыва-
ющих предприятий не появится.

«к сожалению, законодательство у нас 
такое, что интереса ни у кого нет. Тут 
должен быть муниципальный заказ 
на продукцию, которую такие пред-
приятия будут выпускать, а пока этого 
нет. не определен перечень товаров, 
которые могут быть выпущены пред-
приятиями, которые будут потом вос-
требованы тем же муниципальным 
городским хозяйством. пока этого 
нет, смысла в раздельном сборе мусо-
ра, конечно, нет никакого», – считает 
сорокина. 

несмотря на сложности ооо «орко-
Инвест» планирует и дальше работать 
над улучшением ситуации с обраще-
нием с отходами. согласно той же му-
ниципальной программе планируется 
создание отходосортирующих ком-
плексов, мусороперегрузочных стан-
ций, нового полигона ТБо и рекуль-
тивации существующего.   

ООО  «ОРКО-Инвест»
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В 
2003 году МУп «спецавтотранс» 
в Туле переживал не лучший пе-
риод в жизни: у предприятия 

не хватало техники, многие машины 
устарели, а само предприятие обслу-
живало очень небольшую часть города 
– лишь два из пяти районов. к тому же 
уволился директор предприятия, и его 
место мэр города предложил занять 
александру прокопуку.

прокопук к тому моменту являлся де-
путатом Тульской городской Думы, а 
до избрания руководил предприятием 
по благоустройству города ооо сУ 
«лама» – по его мнению, именно это 
и стало причиной предложения главы 
города. «в 2003 году я уже был депута-
том Тульской городской думы второго 
созыва, – вспоминает прокопук. – Так 
получилось, что бывший директор 
ушел в другое место, и глава города 
предложил мне занять это место. До 
этого я занимался экологическими во-
просами и около 10 лет был знаком с 
понятием твердых бытовых отходов, а 
также с обращением с ТБо». 

в первую очередь было необходимо 
вдохнуть жизнь в «спецавтотранс». 
нужно было модернизировать произ-
водство, и депутат решил сыграть на 
укрупнении предприятия.

«в 2003 году компания насчитывала 
около 200 работников, годовой обо-
рот составлял около 60 млн. рублей в 
год, и выполнялось две услуги: улич-
ная механизированная уборка улиц и 
площадей города и вывоз ТБо из двух 
районов. кроме того, в разрозненном 
состоянии находились такие виды ра-
бот, как дератизация, сам полигон для 
хранения отходов. в общем, они были 
разрознены – все услуги предостав-
лялись различными организациями. 
Мысль пришла, что предприятие нуж-
но укрупнить. муниципалитету, имея 
в лице одного предприятия большую 
систему вопросов, связанных с сани-
тарным состоянием города, это повы-
шает управляемость проблемами. То 
есть система держится под контролем 

– одно предприятие вместо десяти», – 
вспоминает прокопук.

при помощи городской администра-
ции  была проведена реорганизация 
ряда предприятий, оказывающих раз-
личные услуги в сфере санитарного 
обслуживания города. в итоге МУп 
«спецавтотранс» превратился в еди-
ный санитарный центр города.

«Мне удалось убедить мэра города, и он 
провел реорганизацию нескольких та-
ких предприятий – на одном предпри-
ятии появились подразделения, оказы-
вающие услуги по демеркуризации. Мы 
взяли не только город, но и всю область 
по переработке ртутных ламп, что сразу 
резко сказалось на экологическом со-
стоянии нашего города. Исчезла про-
блема с этими бесконечными свалками, 
выброшенной ртутью. Мы взяли на 
себя проблему бездомных животных. 
питомник еще не построили, но проект 
уже сделали. Тем не менее, ситуацию по 
безнадзорным животным в городе мы 
четко контролируем. взяли себе пол-
ностью дератизацию и дезинфекцию. 
взяли на себя работу по удалению ава-
рийных деревьев. в основном это то-
поля, которые насажали 50-60 лет назад 
– многотонные огромные деревья. разу-
меется, на нас лежат работы, связанные 
с вывозом ТБо от всего жилого фонда 
Тулы и жилого сектора», – рассказывает 
руководитель МУп «спецавтотранс».

кроме транспортировки мусора, про-
копук планирует занимается пере-
работкой отходов. помимо демер-
куризации ртутных ламп компания 
занимается прессовкой и продажей 
высоколиквидных отходов, а в пла-
нах – организовать полноценный цикл 
переработки отходов. 

реорганизация предприятий и созда-
ние единого технологического цикла 
позволило существенно оптимизиро-
вать затраты на производство: сразу 
выстроилась и логистика, и система 
затрат, связанных с обслуживанием 
полигона.

«У нас имеется завод-станция по прессо-
ванию ТБо. вот, надеемся в следующем 
году пустить в эксплуатацию вторую 
очередь завода. сейчас первая очередь 
на стадии формирования мусора: мы 
извлекаем ликвидные составляющие 
– картон, бумагу, пластик – прессуем 
и продаем. То есть производства пока 
своего нет, но это наша перспектива. У 
нас есть сортировочная линия, но мы 
ее не пускаем. она недостаточно мощ-
ная. сейчас мы планируем поставить 
еще две таких линии, которые смогут 
принимать мусор со всего города. про-
сто в свое время бывший заммэра про-
тивился шуму, издаваемому станцией. 
от шума избавились, но нарушили 
технологическую цепочку: мусор попа-
дает на разделочную линию – он не раз-
рыхленный, тяжелый, увлажненный, 
там много проблем. в следующем году 
мы будем ее восстанавливать. У нас во-
обще так получилось, что везде начали 
строить заводы по прессованию, а мы 
свой никак не можем запустить. сей-
час новая администрация прагматично 
смотрит на эти вещи, и я думаю, что в 
следующем году вопрос будет решен», 
– надеется депутат.

планами на будущее деятельность 
компании не исчерпывается. Мини-
стерство регионального развития регу-
лярно проводит конкурс среди муни-
ципальных предприятий различных 
городов, занимающихся благоустрой-
ством территории. «спецавтохозяй-
ство» уже получило два гран-при кон-
курса российской федерации в сфере 
ЖкХ за успешную работу в новых 
экономических условиях.

сейчас МУп «спецавтотранс» ока-
зывает весь спектр услуг в области 
санитарного состояния города. прак-
тически все отходы, образующиеся в 
жилом фонде Твери, вывозит эта ком-
пания, а в целом по городу ее доля со-
ставляет 90-95%. самому александру 
прокопуку присвоено звание «почет-
ный работник ЖкХ».   

«Спецавтотранс»: тульский опыт
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С 
распадом советского союза из-за 
обострения националистических 
настроений местного населения, 

многим работникам пришлось по-
кинуть бывшие союзные республики. 
Большим притеснениям, в частности, 
подвергались русскоязычные жители 
киргизии. одним из них был бывший 
главный металлург Хайдарканского 
ртутного комбината, а ныне директор 
ооо «Мерком» Дмитрий Донских. 
комбинат был крупнейшим произ-
водителем ртути в ссср, но работать 
по профилю в республике было невоз-
можно, и в 1992 году Донских вместе 
с начальником одного из цехов ком-
бината виталием скитским переехал 
в Москву. новую жизнь пришлось на-
чинать с нуля. «Мы уехали из кирги-
зии ни с чем. Были только мысли, идеи 
и желания», – рассказывает Донских. 
сразу же созрела мысль организовать 
предприятие по переработке ртути – 
тем более, что именно этим Донских 
и скитский занимались в Хайдаркане. 
впрочем, создать предприятие такого 
профиля удалось только через четыре 
года. в подмосковье Донских нашел 
нИИ «прибор», оставшийся без ра-
боты. на предприятии прошло сокра-
щение штатов втрое и высвободились 
площади, на которых можно было бы 
организовать производство.

«поначалу было 5 человек, 80 квадрат-
ных метров арендованных площадей, 
и больше ничего. Были просто здания 
и помещения, предназначенные для 
нИИ «прибор», и мы там начали фор-
мировать наше производство. первые 
деньги зарабатывали на системе купи-
продай, а результаты вкладывали в про-
изводство», – рассказывает Дмитрий 
Донских. одновременно разрабатыва-
лась проектная документация, по воз-
можности приобреталось оборудова-
ние. в 1996 году в нИИ «прибор» был 
запущен цех по производству ртути, 
мощностью до 100 тонн в год. кроме 
того, «Мерком» производил около 10 
тонн в год ртутных соединений. «орга-
низовали производство, выдали товар-
ную продукцию, начали продавать», 

– рассказывает Донских о начале рабо-
ты предприятия. после начала работы, 
предприятие столкнулось с проблемой 
отсутствия спроса на продукцию. если 
в ссср для нужд электроламповой 
промышленности и производства гра-
дусников требовалось 100 тонн ртути в 
год, то теперь спрос упал до 4-х тонн в 
год. с мощностью 100 тонн и спросом в 
четыре тонны выжить было невозмож-
но, и на предприятии занялись перера-
боткой ртутных отходов.

«Было много бесхозной ртути, она ва-
лялась по территории ссср, где толь-
ко можно, и мы ее собирали и пере-
рабатывали в ртуть высокой чистоты. 
подали заявку, зарегистрировались, 
получили лицензию. начали собирать 
по разрушенным институтам, неле-
гальная ртуть, арестованная властями, 
после судебного решения тоже посту-
пала к нам на переработку. с 1992 по 
2009 годы мы собрали и переработали 
206 тонн ртути, причем купили из них 
только 10 – остальное было собрано с 
предприятий и организаций», – вспо-
минает Донских. в целом переработ-
ка ртути представляет собой процесс 
превращения некондиционной ртути 
в кондиционную. фактически металл 
перемещается из одного прибора в дру-
гой – то есть, сто лет назад ртуть добы-
та, делается градусник. Через некоторое 
время градусник разбивается, ртуть со-
бирается и после очистки помещается 
в новый градусник – если ртуть не ис-
парится или не уйдет в грунт. несмотря 
на круговорот ртути в промышленно-
сти, в «Меркоме» начали задумываться 
о расширении бизнеса.

«в принципе основные массы ртути 
уже собраны, – уверен Донских. – За-
пасы ртути снижались, это побудило 
нас искать новые источники дохода. 
к 2000 году истощились запасы, ртуть 
стала совсем дешевой, и у нас появи-
лась идея переработки отходов мо-
либдена, который никто не знает, куда 
девать, в ангидрид молибдена. Была 
разработана оригинальная и малоза-
тратная технология сжигания молиб-
дена в автогеном режиме. То есть мы 
создали горелку, в которой топливом 
служит сам молибден, она использует 
его тепло горения.

по признанию Донских, объемы про-
даж оксида молибдена были не очень 
велики. кроме того, при их производ-
стве часто попадаются примеси воль-
фрама, а он идет неплохо. Так что на 
«Меркоме» по аналогичной методике 
начали поступать с вольфрамом, осво-
или производство ферровольфрама и 
ферромолибдена. «еще попробовали 
с ванадием, но не пошло», – уточня-
ет заместитель директора компании 
виталий скитских. в итоге за 18 лет 
ооо «Мерком» превратилось в одно-
го из лидеров российского рынка по 
производству и переработке ртути 
– предприятие на 60% удовлетворя-
ет потребности российского рынка в 
этом металле. сейчас предприятие яв-
ляется основным поставщиком ртути 
для российских электроламповых за-
водов и предприятий по производству 
хлора и каустика. кроме того, «Мер-
ком» работает в области утилизации 
люминесцентных ламп – с 2002 года в 
эксплуатацию введен участок по пере-
работке ламп, мощностью 2 млн. эк-
земпляров в год. 

Также помимо основного предприятия 
в подмосковье с 2004 года в вологод-
ской области работает филиал предпри-
ятия, а на базе одного из предприятий 
Хайдарканского ртутного  комбината 
«рудник Улуу-Тоо» в 1999 году создан 
завод по переработке ртутьсодержа-
щих отходов производственной мощ-
ностью 6000 тонн в год.   

«Мерком»: производство и утилизация ртути
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В 
1990-е годы администрация крас-
но ярска выступила с инициативой 
создать предприятие, способное 

наладить и оптимизировать утилиза-
цию отходов динамично развивающе-
гося промышленного центра. при под-
держке этого органа, а также десятка 
градообразующих предприятий было 
создано ооо «Экоресурс». его руко-
водитель, евгений Шепелёв, уже более 
десяти лет стоит у штурвала компании 
и со сдержанной гордостью оглядыва-
ется на первые шаги предприятия. 

«начинали с рекультивации карьеров 
– вспоминает Шепелёв. – проводили 
очистку и восстановление почвы по-
лигонов ТБо. постепенный переход 
населения на энергосберегающие лам-
пы также вызывал определенные опа-
сения: под хрупкой оболочкой ламп 
содержится ртуть. вдыхание ртутных 
паров, как известно, не идет на поль-
зу здоровью: в случае, если в квартире 
лопнет пара таких ламп одновремен-
но, химическое отравление практиче-
ски неизбежно, в особенности зимой, 
при закрытых окнах. Таким образом, 
мы занялись еще и демеркуризацией 
ртутьсодержащих отходов: ламп, тер-
мометров и прочего». 

предприятию в первые годы существо-
вания, бесспорно, помогли госзаказы: 
крупные химические, металлургиче-
ские и целлюлозные заводы, а также 
административные учреждения поль-
зовались услугами «Экоресурса». Это 
позволило компании не только остать-
ся «на плаву», но и приобрести ценный 
опыт, разработать несколько эксклю-
зивных методик в промышленном ре-
циклинге. «Экоресурс» избавил регион 
от хаотичных мусорных свалок, восста-

новил более 40 гектаров земли, считав-
шейся безнадежно отравленной хими-
ческими отходами – роль предприятия 
в оздоровлении края колоссальна. 

в 2006 году компания запустила пер-
вое в крае производство по уничтоже-
нию медицинских и биологических 
отходов классов опасности «Б», «в» и 
«г». Данные отходы создают реальную 
опасность инфицирования населения, 
они загрязняют атмосферу, почву, воз-
дух, могут оказывать негативное влия-
ние на здоровье населения. впервые 
в красноярске был создан комплекс 
для термической утилизации отходов 
различного происхождения – биоор-
ганических и медицинских, обеспечи-
вающий полное разложение сложных 
органических соединений до простей-
ших компонентов. в нем можно уни-
чтожать не только медицинские, но и 
любые биологические отходы – пад-
ший скот, рыбу, птицу, мясо.

Шепелёв – выпускник красноярского 
педагогического Университета и он не 
забывает известной максимы – «зна-
ние сила»: при поддержке его компа-
нии ежегодно проводится экологиче-
ский конкурс для детей и подростков 
«росток надежды» и региональный 
конкурс студенческих и аспирантских 
работ «Шаг надежды». «Цель этих 
мероприятий — привлечь внимание 
родителей и детей к проблемам бла-
гоустройства окружающей среды, 
экологического воспитания, побудить 
молодежь решать конкретные задачи 
в области защиты природы, щадя-
щего недропользования, утилизации 
бытовых и промышленных отходов, 
создания в городе новых рекреаци-
онных зон». кроме этого, красноярск 

не единожды признавал заслуги пред-
приятия. в октябре 2007 года админи-
страция города красноярска выразила 
благодарность ооо «Экоресурс» «за 
значительный вклад в работу по обе-
спечению экологической безопасности 
в городе, связанную с обезвреживани-
ем ртутьсодержащих, медицинских, 
бытовых и промышленных отходов». 
в июне 2010 года губернатор красно-
ярского края лев кузнецов выразил 
благодарность коллективу ооо «Эко-
ресурс» за добросовестную работу и 
большой вклад в охрану окружающей 
среды красноярского края.

«конечно, есть и проблемы, – говорит 
Шепелёв – нечистоплотные конкурен-
ты, например. очень много времени 
уходит на борьбу с такими. Или про-
белы в законодательстве: много воло-
киты, процедуры лицензирования за-
тянуты. неразберихи много».

«линейка» отходов, которыми зани-
мается «Экоресурс», постоянно растет. 
на сегодняшний день компания зани-
мается новым проектом: закладывает-
ся два новых сортировочных комплек-
са ТБо с пропускной способностью 
до 500 тысяч тонн мусора ежегодно. 
«Закапывать мусор – это же прошлый 
век! – говорит руководитель предпри-
ятия. – красноярск может позволить 
себе не уступать в решении экологиче-
ских вопросов европейским центрам. 
Тем более экономическая выгода от 
сепаратной утилизации неоспорима». 
в обозримом будущем «Экоресурс» 
планирует приступить к переработке 
нефтешламов, а также переработке от-
работанных аккумуляторных батарей 
в сотрудничестве с московской компа-
нией «Маглюг».   

«Экоресурс»:  
  Закапывать мусор – 
  это же прошлый век!
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Ежегодно, 21 марта, отмечается Международный день леса. 
Генеральная ассамблея ООН объявила 2011 год 

Международным годом леса.

Ситуация в лесах и парках вызывает серьезное опасение. 
Самое сильное загрязнение вызывают отработанные свинцово-кислотные 

автомобильные аккумуляторы, которые зачастую люди выбрасывают вдоль дорог, 
на полянках и в лесах. Со временем электролит вытекает из аккумуляторов 

и крайне негативно воздействует на флору и фауну.

Мы призываем отметить Международный день леса посадкой новых деревьев. 
Каждый пришедший в парк Сокольники 19 марта 

и сдавший отработанный аккумулятор, 
сможет посадить дерево.

Спасем леса вместе!
19 марта. Парк Сокольники




